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ВЫПУСКНИКИ 
«ДЛЯ УЛИЦ»

Война на Ближнем Востоке в са-
мом разгаре. Оправляющийся от 
первоначального шока Израиль ис-
полнен мрачной решимости мстить, и 
мстить жестоко, по полной програм-
ме — за оставившее кровавый след 

неожиданное нападение боевиков 
палестинского движения ХАМАС. В 
жарком воздухе региона витает за-
пах полномасштабного конфликта, 
который может не ограничиться одним 
только сектором Газа.

  Возможны ли удары Израиля по Ирану и 
другим странам

  Что думают о ситуации израильские 
жители 

  Где берет свои корни движение ХАМАС.
Читайте 2-ю и 3-ю стр.

Куда приведет война между 
Израилем и ХАМАС

ЭКОНОМИКА 
РОССИИ 
ШАГАЕТ 
НЕ В НОГУ
Производительность 
труда падает, 
а зарплаты растут

По данным Росстата, производи-
тельность труда в России в минувшем 
году снизилась на 3,6%. Этот показа-
тель не совсем увязывается с ростом 
номинальной зарплаты россиян, кото-
рый был отмечен в этот период. Как 

известно, он увеличился на 12,6% и 
составил 64,2 тысячи рублей в месяц. 
Между тем теория гласит, что при пра-
вильном развитии экономики имен-
но повышение производительности 
труда вызывает рост зарплат. Таким 
образом, российская практика попра-
вила экономическую науку. Доходы 
в стране выросли, а эффективность 
производства снизилась. Как такое 
может быть и к чему такой разрыв спо-
собен привести экономику?

Читайте 4-ю стр.

АРЕСТАНТОВ В СИЗО 
МОЖЕТ СТАТЬ МЕНЬШЕ

Депутатам понравилось предложение 
Верховного суда отправлять под арест только 
обвиняемых в насильственных преступлениях
Думский Комитет по госстрои-

тельству и законодательству поддер-
жал инициативу Верховного суда об 
ограничении числа обитателей СИЗО. 
На своем заседании 9 октября про-
фильный комитет рассмотрел законо-
проект, внесенный в июне 2023 года 
Верховным судом. Из названия доку-
мента, подготовленного по поручению 
Президента РФ от января 2023 года, 

следует, что речь идет об ограничении 
применения такой крайней меры пре-
сечения, как заключение под стражу, 
к подозреваемым или обвиняемым в 
совершении преступлений ненасиль-
ственного характера, а также женщи-
нам, имеющим малолетних детей, и 
тяжело больным.

Читайте 5-ю стр.

УКРАИНА УШЛА В ТЕНЬ
Противник сейчас переживает 

не лучшие дни на ряде направлений 
Пока весь мир погрузил-

ся в палестино-израильский 
конфликт, Российская армия 
медленно, но верно про-
должает свое продвижение 
на Купянском и Лиманском 
направлениях. Украинская 
армия тем временем, пере-
жидая всемирное забвение, 
решила по-тихому свернуть 

свое контрнаступление и пе-
рейти к активной обороне.

По словам военного экс-
перта Юрия Кнутова, несмо-
тря на то, что военная помощь 
США сейчас будет поступать 
исключительно Израилю, об 
Украине все же вспомнят.

Читайте 5-ю стр.
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И ЕВРОПЕ МАЛО 
НЕ ПОКАЖЕТСЯ

Израиль попал в цугцванг — любой даль-
нейший ход ведет для него к ухудшению 
ситуации. Но тот выбор Израиля из двух зол, 
который уже, похоже, сделан, болезненно 
аукнется и в Европе, и за океаном.

Следуя современным трендам, Израиль 
за последние десятилетия превратился из 
страны бескомпромиссных супергероев, 
гоняющих и уничтожающих врагов государ-
ства по всему свету, едва ли не в образец 
диверсити — «разнообразия» в худшем сво-
ем изводе, когда должно быть удобненько, 
красивенько, ненапряжно.

В V веке погрязшую в разврате Римскую 
империю уничтожили злые, голодные и по-
тому сильные вестготы. В 1998 году осно-
ватель ХАМАС шейх Ахмед Ясин пророчил, 
что в 2027 году Израиля не станет: «Власть 
не вечна. Никто в мире не может оставаться 
сильным все время. Человек — это сначала 
ребенок, затем юность, затем зрелость и, 
наконец, старость. Такова и продолжитель-
ность жизни государств. Такого государ-
ственного образования, как Израиль, в 2027 
году не будет».

Израиль расслабил булки во всех смыс-
лах. И получил.

Получил так, что армия в 430 тысяч че-
ловек (130 тысяч постоянная и 300 тысяч 
призванных за двое суток резервистов) до 
сих пор не может совладать на своей терри-
тории с максимум тысячей «голодранцев». 
Да, самолеты летают, бомбежки идут, но за 
это же время в стене у сектора Газа появи-
лось 30 новых проломов, в которые заходят 
бойцы ХАМАС, растекаясь по территории 
Израиля. Города, как говорят официальные 
лица Израиля, освобождены, но отмечают, 
что «террористы там могли остаться».

«Это наше 11 сентября, — заявил пред-
ставитель ЦАХАЛ майор Нир Динар. — Они 
достали нас». «Это как 11 сентября и Перл-
Харбор, вместе взятые, — сказал подполков-
ник Джонатан Конрикус. — Это, безусловно, 
самый страшный день в истории Израиля. 
Никогда еще столько израильтян не погиба-
ло одновременно, тем более от вражеских 
действий».

Читайте 2-ю стр.

КТО ТАЩИТ В СУД 
КИРКОРОВА И ПУГАЧЕВУ?
«МК» раскрыл подоплеку странных 
исков к звездам эстрады
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Подозреваемый в на-
падении на актера театра 
и кино, звезду фильмов 
«Прогулка», «Питер ФМ» 
Павла Баршака в момент 
совершения преступле-
ния находился под след-
ствием. Более того, у 
него был электронный 
браслет, так как моло-
дого человека выпусти-
ли под домашний арест. 
Теперь ему грозит более 
суровая мера пресече-
ния и, соответственно, 
наказание.

Как стало известно 
«МК», 26-летний Алек-
сандр познакомился с де-
вушкой Баршака в июле 
этого года, в прямом 
смысле слова под аре-
стом. Он дожидался суда 
по другому уголовному 

делу в своей квартире на 
улице Ремизова и при-
влек внимание проходив-
шей мимо компании.  
Впрочем, знаком-
ство хулигана 
с артисткой 
ба лета не 
переросло 
в крепкую 
дружбу 
— тем бо-
лее что у 
молодой 
танцовщи-
цы уже был 
роман с ак-
тером. Одна-
ко назойливый 
А лександ р ста л 
названивать девушке и 
добиваться встречи. В 
ночь на воскресенье на-
стойчивость у хажера 

перешла все границы. Он 
в очередной раз позвонил 
девушке, получил резкий 

ответ уже от Бар-
шака, однако 

все равно 
явился в 

гости, 
благо 
недо-
сягае-
мая 
красот-
ка жила 

непо-
далеку. 

Хулиган 
забрался в 

квартиру че-
рез открытую 

балконную дверь и 
жестоко избил актера, 
после чего убежал. Бар-
шак сначала мужественно 

терпел боль, даже поехал 
на съемочную площад-
ку, но там ему стало со-
всем плохо, и мужчину 
пришлось госпитализи-
ровать. Интересно, что 
Павел и Александр узна-
ли друг друга — оказы-
вается, дебошир тоже 
подвизался на съемоч-
ных площадках в роли 
статиста.

Теперь обидчику актера 
грозит серьезное наказа-
ние. Он и так находился 
под следствием за при-
чинение тяжких телесных 
повреждений. Вечером 
18 июня во дворе своего 
дома Александр избил 
мужчину в ходе внезап-
ной ссоры. За это его и 
отправили под домашний 
арест.

МАСТЕРА СПАСЛИ ОТ ТЛЕНА 
ПОТОЛОК СО ЗНАМЕНАМИ

В павильоне «Зерно» на 
ВДНХ отреставрировали 
уникальную потолочную 
живопись. Реставраторы 
вернули первоначальный 
облик рисунку, на котором 
изображены голубое небо 
с облаками и красные зна-
мена.

Как узнал «МК», кар-
тина находилась в очень 
плохом состоянии: ее по-
вредили множественные 
протечки. От влаги ее 
поверхность покрылась 
глубокими трещинами, 
а слой краски отошел от 
штукатурного основа-
ния. Реставраторы про-
вели кропотливую работу, 
чтобы вернуть плафону 
первоначальный облик. К 
реставрации приступили 
в декабре 2022 года. На 
первом этапе специали-
сты выполнили пробные 
расчистки и укрепления 
поверхности произведе-
ния. Потом подобрали 
необходимые методы ре-
ставрации. На обширные 
участки шелушащихся 
слоев краски и штукатурки 
нанесли укрепляющий со-
став. Затем с поверхности 
красочного слоя удалили 
загрязнения, разводы от 
протечек. На следующем 
этапе заполнили на карти-
не лакуны и воссоздали 
утраченные фрагменты 
росписи. В завершение 

потолочную 
живопись 
покрыли 
специаль-
ным соста-
вом, защи-
щающим 
от грибка, 
плесени и 
влаги.

Павильон 
«Зерно» — третья по высо-
те постройка на выставке, 
выше только «Космос» и 
«Центральный». Роспись 
потолка во вводном зале 
— одна из главных особен-
ностей внутреннего убран-
ства. Плафоны, украшен-
ные живописью, которая 
создает иллюзию отсут-
ствия потолка и зрительно 
увеличивает пространство 
помещения, были частью 
декоративного убранства 
храмов и дворцов еще в 
эпоху Возрождения. Чаще 
всего этот эффект дости-
гался за счет изображения 
неба. 

Этот художественно-
архитектурный прием 
использовали мастера в 
начале 1950-х годов. Так, 
при росписи в павильоне 
«Зерно» художники изо-
бразили небо прямо на 
штукатурке с помощью 
темперно-клеевой тех-
ники. Это позволило до-
биться эффекта прорыва 
объема. Посетители ви-
дят не гладкий потолок, а 
высокое голубое небо. На 
плафоне также запечат-
лены развевающиеся на 
ветру красные знамена, 
украшенные лентами, бах-
ромой и золотой вышив-
кой в виде серпа и молота. 
У основания потолка мож-
но увидеть желто-золотую 
звезду, серп, молот и зна-
мя на штандарте.

В ПОДМОСКОВЬЕ НАШЛИ ЛЕЧЕБНЫЙ ЛИШАЙНИК
Редк ий волосатый 

лишайник обнаружили 
биологи в Подмосковье. 
В народе его называют 
«ведьмины волосы» и ценят 
за лечебные свойства. 

Как узнал «МК», в Солнеч-
ногорском заказнике были 
найдены новые охраняе-
мые виды. В окрестностях 
озера Вертлино (неподале-
ку от одноименной дерев-
ни) специалисты зафик-
сировали произрастание 
сразу двух краснокнижных 
представителей природ-
ного мира. Речь идет о 
лишайнике под названием 
уснея жестковолосатая и 
шейхцерия болотная. Оба 
растения представляют 
интерес для биологов. 

Уснея жестковолосатая 
получила свое название 
за длинные повисаю-
щие волосовидные тела. 
Лишайник чрезвычайно 
требователен к чистоте 
воздуха и служит инди-
катором загрязнений. Он 

произрастает на стволах 
и ветвях березы, сосны, 
лиственницы и деревьев 
других пород, а также на 
гниющей древесине глав-
ным образом в таежных и 
горных лесах. Уснею можно 
встретить в Африке, вклю-
чая Мадагаскар, в Европе, 
Северной, Центральной и 
Южной Америке. 

Уснея считается отлич-
ным природным лекар-
ством. Ее заваривают и ис-
пользуют настой от ангины 
и простудных заболеваний. 
Также растение обладает 
противовоспалительными 

свойствами и хорошо за-
живляет раны.

Шейхцерия болотная 
— реликтовое растение, 
единственный предста-
витель своего семейства. 
В России шейхцерия ха-
рактерна для торфяных 
болот и таежной зоны. В 
Московской областaи рас-
тение ранее считалось до-
вольно обычным болот-
ным видом. Но в связи с 
осушением значительной 
площади болот оно стало 
встречаться гораздо реже 
и сегодня занесено в Крас-
ную книгу. 

Помимо этих двух видов 
в заказнике «Озеро Верт-
лино и его котловина» уста-
новлены местообитания 
еще шести краснокнижных 
видов флоры, а также за-
фиксировано проживание 
на территории черного 
коршуна и утки красношей-
ной поганки, внесенной в 
Красные книги России и 
Московской области.

МОСКВИЧКА ОБНАРУЖИЛА ЗМЕЮ 
ПОД ДИВАНОМ ВО ВРЕМЯ УБОРКИ

Рептилию под диваном 
обнаружила жительница 
квартиры на первом эта-
же в московском районе 
Хорошево-Мневники. 
Змею поймали и забрали 
работники 205-го пожарно-
спасательного отряда, 
которые передадут ее 
специалистам столично-
го Департамента приро-
допользования и охраны 
окружающей среды.

Как стало известно 
«МК», любопытная исто-
рия произошла утром 9 
октября в одной из квартир 
жилого доме на бульва-
ре Генерала Карбышева. 
Во время уборки жилого 
помещения хозяйка ото-
двинула диван и увидела 

оранжево-желтую 30-
сантиметровую змею. 
Рептилия вела себя спо-
койно. Женщина сра-
зу же позвонила в экс-
тренные службы, чуть 
позже прибыл пожарно-
спасательный отряд 
№205. Специалисты с 
помощью инструментов 
обездвижили рептилию 
(вероятнее всего, это был 
маисовый полоз) и акку-
ратно поместили в баноч-
ку. Предположительно, 
змея сбежала от хозяев, 
которые разводят их в 
подвале жилого дома. 
Спасатели спустились 
туда для уточнения ин-
формации, однако желез-
ная дверь была закрыта. 

«Этот дом построен в 
1960 году, поэтому велика 
вероятность, что змейка 
могла проползти через 
дырки в полу, под плин-
тусом, через вентиляцию 
и иные трубы. Сама она в 
диаметре не больше 3 см, 
проберется куда угодно», 
— рассказал сотрудник 
пожарно-спасательного 
отряда.

telegram:@mk_srochno НЕИСПРАВНЫЙ «МЕРСЕДЕС» ЗАТОРМОЗИЛ 
ОБ АЛКОМАРКЕТ

О стену винного магази-
на на первом этаже жилого 
дома в подмосковном ЖК 
«Новогорск-клаб» Химкин-
ского городского округа 
разбил свой «Мерседеса» 
лихой водитель. За два 
дня до аварии на прибор-
ной доске авто загорелась 
лампочка тормозной жид-
кости, а тормоза стали ба-
рахлить.

Как стало известно «МК», 
в понедельник около 6.20 
водитель «Мерседеса», 
следуя по Ивановской ули-
це, не справился с управ-
лением и въехал в алко-
маркет. От удара о стену 
авто загорелось, а пламя 
перекинулось на само зда-
ние. Огонь быстро потуши-
ли. Проезжавший мимо 
очевидец ДТП вытащил 
из полыхающей машины 
потерявшего сознание 
водителя и вызвал экс-
тренные службы. С много-
численными переломами 
мужчину срочно доставили 
в больницу. Сейчас он на-
ходится в тяжелом состоя-
нии в реанимации, врачи 
борются за его жизнь. Во-
дителем иномарки ока-
зался 30-летний житель 
дома, соседнего с тем, 
который пережил удар. 
Ранним утром мужчина 
возвращался с работы из 

подмосковного Дедовска, 
где трудится начальником 
смены в логистической 
компании. Отработав 
ночную смену на складе, 
он должен был заехать к 
приятелю в Куркино, а уже 
оттуда ехать домой. Упо-
треблял ли водитель ал-
коголь, пока неизвестно, 
но причиной аварии могла 
стать поломка тормозов. 
Два дня назад жена води-
теля заметила, что на при-
борной доске загорелась 
лампочка, предупреждаю-
щая о нехватке тормозной 
жидкости, а сами тормоза 
стали барахлить. Однако 
загонять авто в автосервис 
супруги не стали, а просто 
подлили жидкость. Сам ав-
томобиль семья приобре-
ла в декабре 2022 года и до 
последнего времени была 
им довольна. Но на сей раз 
легкомыслие владельца 
обошлось дорого. 

ПЕНСИОНЕРКА ЕДВА НЕ ПОГИБЛА, 
ПЫТАЯСЬ ВЫЛЕЧИТЬ МИГРЕНЬ 

НАРКОТИКАМИ
76-летняя пенсионер-

ка была госпитализиро-
вана с передозировкой 
наркотика, а ее знако-
мый скончался в ночь на 
9 октября в московском 
районе Братеево.

Как стало известно 
«МК», вечером 8 октября 
43-летний мужчина, ра-
ботающий водителем в 
фирме перевозок, при-
шел в гости в квартиру на 
улице Борисовские Пруды 
к 45-летнему армейскому 
другу и его 76-летней ма-
тери, чтобы попить пива 
и поговорить о жизни. В 
разговоре родственники 
пожаловались знакомому 
на хроническую мигрень, 
которая преследует их 
с самого рождения. Им 
приходилось пить силь-
нодействующие обе-
зболивающие. Тогда 
приятель сказал, что у 
него есть некий порошок, 
который поможет убрать 
боль. Мужчина достал па-
кетик и высыпал его со-
держимое в рот другу и 
его матери, а затем себе. 

Через некоторое время 
пенсионерке стало плохо, 
а сам гость стал трястись 
в жутких судорогах. Поз-
же медицинские работни-
ки констатировали смерть 
мужчины от передози-
ровки наркотического 
вещества. Пожилой жен-
щине повезло больше, 
ее госпитализировали в 
больницу и определили 
в реанимацию. Ее сын не 
пострадал. Как позже он 
рассказал, мать уже при-
ходила в сознание, врачи 
планируют еще некото-
рое время понаблюдать 
за здоровьем пациентки. 
Также мужчина пояснил, 
что данный случай у него 
единичный и, употребляя 
порошок, родственники 
были полностью уверены 
в том, что это обезболи-
вающее, а не наркотик. За 
20 лет дружбы мужчина и 
предположить не мог, что 
его приятель употребляет 
наркотики, так как он не 
был похож на наркомана. 
У погибшего остались 
жена и трое детей.

ОБИДЧИК ПАВЛА БАРШАКА НАРУШИЛ ДОМАШНИЙ АРЕСТ РАДИ ДРАКИ
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И ЕВРОПЕ МАЛО 
НЕ ПОКАЖЕТСЯ
c 1-й стр.

Попытаться заморозить ситуа-
цию, даже ради вроде начавших 
налаживаться отношений с 
окружающими арабскими госу-

дарствами, Израиль после «11 сентября» про-
сто не может. Это Восток. Здесь это означает 
поражение. Неспроста же в регионе мгновенно 
начались разговоры о двух государствах в 
границах 1967 года.

Израиль выбрал показать силу. И вот уже 
министр обороны Израиля Йоав Галант выдает 
ястребиную «базу»: «Я приказал полностью 
осадить сектор Газа. Там не будет ни элек-
тричества, ни еды, ни топлива, все закрыто. 
Мы боремся с человеческими животными и 
действуем соответственно».

Там, в секторе Газа, больше 2 миллионов 
человек. Их блокируют и будут смешивать с 
землей беспрерывными бомбежками. Потом 
в руины зайдут группы зачистки.

Если этот план действительно начнет 
воплощаться, арабский мир не останется 
безучастным. Но предполагать, что будет в ре-
гионе, — дело рук востоковедов и военных экс-
пертов. Абсолютно точно под нож пойдут все 
с таким трудом достигнутые договоренности 

с нефтяными монархиями Персидского за-
лива. Да и в целом все может (через большую 
региональную войну) повернуться так, как и 
предрекал шейх Ясин.

Но совершенно не надо быть экспер-
том, чтобы понять, что начнется, например, 
в Европе. Уже ведь в субботу в крупнейших 
европейских городах полицию отправили 
охранять синагоги и места компактного про-
живания еврейских общин. Потому что в му-
сульманской Европе (в Брюсселе, например, 
имя Мухаммед с вариациями стало самым 
популярным именем в 2021 году, в Велико-
британии это произошло раньше) «новые 
европейцы» вышли на улицы в поддержку 
Палестины. В Нью-Йорке сторонники Пале-
стины и Израиля подрались между собой, 
порвав между делом американский флаг. А 
ведь это еще ничего в секторе Газа к тому 
времени не начиналось. Помните карикатуры 
в «Шарли Эбдо»? Какими терактами и резней 
кончилась публикация «всего лишь картинок»? 
Неужели в этот раз ХАМАС не разыграет ту же 
карту исламского фактора — но уже публикуя 
фотографии и видео жертв ЦАХАЛа? Полыхнет 
так, что мама не горюй. И ведь еврейскими 
погромами дело не ограничится, поскольку 
власти «цивилизованного» мира всегда «за 
все хорошее, против всего плохого», ну и по-
нятно, кто тут кто. В результате мы с большой 
долей вероятности получим расползающийся 
по миру конфликт, возникающий изнутри го-
сударств хаос.

Дмитрий ПОПОВ.

Как израильская армия 
будет выходить из трудного 
положения после тяжелого 
нокаута
В операции ХАМАС, которая факти-
чески застала врасплох израильскую 
армию, были использованы новые 
современные приемы. Не исключе-
но, что боевики использовали опыт 
боевых действий в ходе СВО, воюя на 
стороне украинской армии. Так счи-
тает военный эксперт, глава Центра 
военно-политических исследований 
Андрей Клинцевич.  

— Не исключаю, что среди боевиков ХА-
МАС есть те, кто принимал участие в боях на 
Украине, но со стороны «интернациональных» 
батальонов нашего противника, — говорит экс-
перт. — Они могли получить опыт действий мо-
бильных групп, использования беспилотников 
и так далее. Более того, ХАМАС впервые в мире 
применили мобильные группы на парапланах 
с моторами и большие группы штурмовиков 
на мотоциклах. Это нечто совершенно новое 
в тактике.

Израиль же показал полную неготовность 
к современному конфликту. Вскрылось разду-
тое величие разведки Израиля. «Всевидящая 
разведка» упустила подготовку такой гран-
диозной операции. И самое главное — силы 
быстрого реагирования не смогли мгновенно 
дать отпор. Все видели, как небольшие группы 
палестинских боевиков захватывали огромное 
количество населенных пунктов, а воинские ча-
сти, в которые заходили по прямой, вообще не 
имели никаких оборонительных сооружений: 
ни окопов, ни рвов, ни вышек... То есть сопро-
тивления не было вообще, спящих израильтян 
расстреливали в казармах. Не исключаю, что 
у населения Израиля к действующему прави-
тельству будет очень много вопросов.

— Сейчас все ждут, как и чем ответит 
Израиль...

— ХАМАС понимал, что удержать терри-
торию и сражаться в оборонительных боях с 
превосходящей по техническому уровню да 
и по численности израильской армией его 
силам будет очень сложно. А сама операция с 
входом сухопутных частей израильской армии 
на территорию сектора Газа целиком вызовет 
очень жесткую ответную реакцию. Чтобы это 
сделать, Израилю нужно оттянуть большое 
количество войск, в том числе и с севера на 
юг, для того чтобы создать наступательную 
группировку. Авиация здесь уже не поможет, 
бомбовые удары не помогут, нужно будет вво-
дить войска. Тут, правда, возникает вопрос, 
не является ли это заранее спланированным 
сценарием ХАМАС.

— Что вы имеете в виду?
— Ливанская организация «Хезболла», со-

юзник ХАМАС, очень сильно поддерживается 

Ираном. Фактически это проиранская органи-
зация, которая хочет сделать Ливан исламской 
республикой, по примеру Ирана. «Хезболла» 
имеет на вооружении большое количество 
ракетных и артиллерийских комплексов. По 
разным источникам, около тысячи реактивных 
систем залпового огня самых разных калибров 
и десятки тысяч снарядов к ним. Более того, 
«Хезболла» имеет на вооружении оперативно-
тактические тяжелые ракеты иранского про-
изводства с дальностью 200–300 километров. 
Эта дальность позволяет наносить удары по 
столице Израиля, по Тель-Авиву, по другим 
городам. Есть также современные ракеты, 
например иранские «Фатех-110», которые при-
менялись в операции мучеников аль-Аксы. 
Тогда наносились удары, на секундочку, по 
американским военным базам в Ираке, кото-
рые имели современные комплексы ПВО, в том 
числе Patriot. И эти ракеты эту систему ПВО 
в итоге пробили. Если «Хезболла» вступится 
за палестинцев, тогда Израилю придется, 
условно говоря, действовать на два фронта. 
Мы видим первые сигналы этого — «Хезболла» 
мало того что поддержала ХАМАС, но уже на-
чинает пограничные обстрелы Израиля. 

— Кто еще может присоединиться к 
войне против Израиля?  

— О своем желании участвовать в этом 
конфликте объявило движение «Талибан» 
(запрещенная в России террористическая 
организация. — «МК»), которое сформировало 
несколько бригад численностью около десяти 
тысяч бойцов. И они готовы выдвинуться на 
помощь ХАМАСу для того, чтобы участвовать 
в боевых действиях и захватить Иерусалим, 
который они считают своим. Они просят только 
прохода у таких стран, как Сирия или Ливия, 
чтобы те их пропустили. Так что ситуация очень 
неспокойная. 

— Что делать Израилю?
— Сейчас все зависит от того, каким об-

разом израильтяне будут решать вопрос с 
освобождением заложников и нанесением 
ударов. Если они сделают это очень жестко — а 
я этого не исключаю — и начнут равнять сектор 
Газа с землей, то это может вызвать волне-
ние всего мусульманского мира. Мы видим, 
что демонстрации в поддержку ХАМАС уже 
прошли в Турции, Иране, практически во всех 
арабских государствах, которые хотят этот 
вопрос решить. Ситуация очень стремительно 
развивается. В ближайшее время мы увидим 
ее развитие. Нужна буквально пара дней для 
понимания, как Израиль будет реагировать 
на ситуацию.

— Не могу не спросить, как будут об-
стоять дела в части западной помощи 
Украине.

— Конечно, это сейчас очень сильно за-
беспокоило Киев. Мало того, что в информаци-
онном пространстве про Украину все забыли 
— а это им сейчас меньше всего надо, — так 
еще и перед американцами встала задача 
оказания военной поддержки Израилю. Со-
ответственно, ни о какой Украине уже речи 
не идет; а мы знаем, что израильское лобби 
намного сильнее, чем украинское. Кроме того, 
кадры средневековых зверств на территории 
Израиля вызвали у всего мира отклик. Теперь 
все будут стараться оказать свою поддержку 
Израилю.

Дарья ФЕДОТОВА.

«К 2024 году вспыхнет конфликт на 
Ближнем Востоке, и все просто забу-
дут, что такое Украина». Пророчество 
Владимира Жириновского, произ-
несенное им еще в 2019 году, похоже, 
начинает сбываться. Европейские 
столицы окрасили свои здания в цвета 
флага Израиля. Джо Байден пообещал 
Тель-Авиву «твердую и непоколеби-
мую» поддержку. Вспыхнув в про-
шлую субботу как спичка, новый виток 
арабо-израильского конфликта как 
будто увел украинский кризис в тень. 
А заодно высветил еще одну потенци-
альную точку кипения — Иран. Откре-
стятся ли США от Киева из-за необхо-
димости помогать вечному союзнику 
Израилю? Начнет ли Тель-Авив во-
енную операцию против Тегерана? Об 
этом «МК» расспросил политологов.

Израиль за 48 часов набрал 300 тысяч ре-
зервистов в ЦАХАЛ (Армия обороны Израиля). 
При этом к полудню в понедельник израиль-
ские военные отчитались об окончании боевых 
действий в городах и возврате контроля над 
населенными пунктами на границе с сектором 
Газа, которые ранее были атакованы боевиками 
ХАМАС. Политолог Марат БАШИРОВ расска-
зал «МК», куда теперь могут быть направлены 
мобилизованные военнослужащие. 

— 300 тысяч резервистов могут быть 
направлены на укрепление границы. ЦАХАЛ 
войдет в сектор Газа. Будет оккупация и полная 
зачистка этой территории, — прогнозирует 
Марат Баширов.

Политолог отметил, что на территории 
сектора Газа проживает около 2 млн человек. 
Для проведения полицейской операции там 
силам израильской армии потребуется много 
солдат, подчеркнул эксперт. Кроме того, часть 
военнослужащих будет подлежать периоди-
ческой ротации. 

— Есть еще чисто политический момент, о 
котором сейчас говорят многие. Было преда-
тельство в рядах ЦАХАЛ и израильской развед-
ки. Иначе атака ХАМАС была бы невозможна. 
Дело в том, что существует конфликт между 
премьер-министром Израиля Беньямином 
Нетаньяху и военными. Для последних нынеш-
няя эскалация — отличная возможность для 
усиления своих позиций. По моим сведениям, 
официальные данные о погибших и заложниках 
в разы занижены. Подобный шок в израильском 
обществе неминуемо приведет к обострению 
внутриполитической конфронтации, — пояснил 
политолог.

Кроме того, нельзя сбрасывать со счетов 
угрозу, которая исходит от боевиков «Хезболла» 
и Ливана, заметил эксперт. Вероятность того, 
что ЦАХАЛ придется воевать на два фронта 
(с Ливаном на севере и ХАМАС на юге), очень 
высока. 

А вот куда израильские военные двинутся 
с наименьшей вероятностью, так это на Иран. 
По мнению Марата Баширова, если военная 
операция против Тегерана действительно 
случится, то будет она, скорее всего, дистан-
ционной, с использованием боевых самолетов 
и ракет. Но такая операция может стать для 
Израиля фатальной.

— У Ирана есть ракеты и БПЛА в большом 
количестве. Не надо думать, что между Теге-
раном и Тель-Авивом большие расстояния. 

Все, что надо, долетит. Кроме того, у Ирана 
есть флот, включая подводные лодки, кото-
рые также несут на себе ракеты, — обратил 
внимание эксперт.

■ ■ ■
Полностью исключать возможность во-

енной операции Израиля против Ирана нельзя. 
Однако последствия такой эскалации совер-
шенно непредсказуемы. Поэтому США как 
главный стратегический союзник Тель-Авива 
вряд ли даст «добро» на реализацию подоб-
ного сценария и уж тем более побоится ввя-
зываться в войну с Тегераном напрямую. Такое 
мнение высказал «МК» политолог Федор 
ЛУКЬЯНОВ. 

— Сегодняшние геополитические условия 
настолько удивительны, что полностью исклю-
чать такой сценарий нельзя. Но он маловероя-
тен, так как непредсказуемость последствий 
прекрасно понимают многие игроки, и в первую 
очередь США, — заявил эксперт.

 Лукьянов напомнил, что Штаты в XXI веке 
пару раз обдумывали возможность применения 
силы против Тегерана из-за иранской ядерной 
программы. Так, в 2005 году силовой сцена-
рий обдумывала администрация президента 
Джорджа Буша-младшего. Но, взвесив все за 
и против, Вашингтон от идеи военного вме-
шательства в дела ближневосточной страны 
отказался. 

— Американцы тогда решили, что это 
сложно и чрезвычайно опасно, — отметил 
политолог. — Сегодня ситуация для США не 
улучшилась. 

 При этом у американцев пусть и не хватит 
сил для победы над Ираном, но хватит безумия, 
чтобы разворошить осиное гнездо на Ближнем 
Востоке. В таком случае, как прогнозирует 
Лукьянов, операция против Ирана повлечет 
за собой хаос в регионе и обрушится лавиной 
на весь мир. 

 Кроме того, по мнению эксперта, США 
в «иранском вопросе» не могут не оценивать 
риски для Израиля. 

— Израиль — по сути, часть США в силу 
теснейших связей в руководстве стран. Вой-
на против Ирана будет означать, что первой 
жертвой падет именно Израиль. У Ирана кро-
ме собственных вооруженных сил есть сеть 
организаций по всему Ближнему Востоку, 
— пояснил политолог.

 Кроме того, соседи Ирана — арабские 
страны и Турция, пусть и имеют непростые 
отношения с Тегераном, но не будут воевать 
с ним, считает политолог. А идти на поводу у 
США и Израиля — первого стратегического 
союзника Штатов — никто не будет: в мире 
уже нет уверенности в том, что Америка так 
же сильна и непобедима, как, скажем, 20 лет 
назад. 

— Риски эскалации в конечном счете, ско-
рее всего, перевесят, — прогнозирует Федор 
Лукьянов. — США хоть и охотно ввязывают-
ся в конфликты, но они не хотят втягиваться 
безвозвратно. 

 Напомним, ранее госсекретарь США Эн-
тони Блинкен заявил об отсутствии у Израиля 
намерений совершить военную операцию 
против Ирана.

Между тем ранее президент Израиля 
Ицхак Герцог высказал утверждение о при-
частности Ирана и ливанской «Хезболлы» к 
атакам боевиков ХАМАС на территорию Из-
раиля. Версия о том, что Израиль может на-
нести удары по территории Ирана, начала 
мелькать в западных СМИ. Ранее вероятность 
такой военной операции высказывал даже 
глава Пентагона. В марте этого года Ллойд 
Остин после встречи с премьером Израиля 
Биньямином Нетаньяху заявил о том, что не 
верит в наземную операцию ЦАХАЛ против 
Ирана. Однако дистанционный формат глава 

оборонного ведомства США исключать не 
стал: «Мы сомневаемся в реальности назем-
ной фазы, но, скорее всего, будут нанесе-
ны ракетно-бомбовые удары по объектам в 
Иране», — заявил Остин после переговоров 
с Нетаньяху. 

■ ■ ■
Решение Вашингтона помогать Тель-Авиву 

в военном противостоянии с ХАМАС не означа-
ет прекращение поставок вооружений Киеву, 
считает политолог Алексей МАКАРКИН. 
Эксперт считает, что бюджет США вполне мо-
жет выдержать инвестиции в два конфликта, 
а отсутствие Зеленского на первых полосах 
мировых СМИ вовсе не означает, что Запад 
охладел к Незалежной.

Вашингтону не привыкать помогать Из-
раилю и одновременно еще кому-то, отметил 
Алексей Макаркин. Например, в 1967 году 
Штаты вели войну во Вьетнаме и в то же вре-
мя поддерживали Израиль, который в итоге 
одержал победу над арабами. 

— В 1973 году США вывели свои войска из 
Вьетнама, и одновременно с этим случилась 
война Судного дня в Израиле. Так что амери-
канцы потянут помощь Киеву и Тель-Авиву. 
Ведь Вашингтон участвует в этих конфликтах 
лишь опосредованно, деньгами и оружием. А 
вот «два Вьетнама» они бы вряд ли выдержали, 
— говорит эксперт.

Аналогичный опыт был и у СССР. Макар-
кин напомнил, что, когда советские войска 
выполняли боевые задачи в Афганистане, 
одновременно с этим советское руководство 
оказывало военную помощь Никарагуа и Ан-
голе. «Ресурсов СССР на какое-то время хва-
тало. Но Советский Союз в итоге не выдержал 
падения цен на нефть. Для США нефтяные 
котировки не являются проблемой», — объ-
яснил политолог.

Правда, обещанная Байденом накануне 
«твердая и непоколебимая» поддержка Тель-
Авива замедлит передачу вооружений Киеву. 
Но фатальной роли для режима Зеленского 
переключение внимания на проблемы Израиля 
не сыграет. 

Более того, американское оружие, ко-
торым Израиль может воспользоваться, у 
него уже есть — в отличие от Киева, которому 
надо сначала это оружие получить, а потом 
уж пользоваться. 

По данным издания Politico, одним из фор-
матов помощи Тель-Авиву могут стать запасы 
американских боеприпасов, которые уже хра-
нятся в Израиле. По протоколу они могут быть 
взяты из хранилищ в случае участия самих США 
в конфликтах на Ближнем Востоке. Но есть ого-
ворка: Израиль может воспользоваться этими 
боеприпасами сам в экстренной ситуации. 

Как пишет Politico со ссылкой на источник 
в американской администрации, Вашингтон 
располагает значительными запасами ору-
жия, несмотря на поставки Киеву. Более того, 
Украина и Израиль используют разные типы 
вооружений. 

Даже если бы США пришлось жестко 
экономить, они все равно не оставили бы 
Тель-Авив. Израиль является традиционным 
стратегическим союзником для Америки, на-
помнил Алексей Макаркин. Причем на форматы 
и объемы помощи не повлияют даже внутрен-
ние противоречия в конгрессе:

Татьяна АНТОНОВА.

Начавшийся рано утром в субботу, 7 
октября, серьезный виток эскалации 
палестино-израильского конфликта 
не утихает. Эксперты строят пред-
положения, как будут развиваться 
события в дальнейшем: насколько 
вероятно распространение военных 
действий на другие части Израиля, 
может ли открыться «второй фронт», 
насколько эффективной может быть 
готовящаяся наземная операция 
ЦАХАЛа.

После того как в субботу утром Израиль 
подвергся беспрецедентной по масштабу 
ракетной атаке и проникновению в южную 
часть страны бойцов палестинского движе-
ния ХАМАС, события нового витка палестино-
израильского конфликта стали развиваться 
максимально быстро.

На объявленную ХАМАС операцию «На-
воднение Аль-Аксы» Израиль решил ответить 
операцией «Железные мечи». Израильский 
премьер Биньямин Нетаньяху в обращении к 
нации заявил, что страна находится в состоя-
нии войны, и сообщил, что приказал провести 
широкую мобилизацию резервов.

«Военно-политический кабинет одобрил 
состояние войны и, соответственно, начало 
масштабных военных операций. Это соот-
ветствует статье 40 Основного закона пра-
вительства», — утверждалось в воскресном 

сообщении канцелярии премьер-министра 
Израиля. Упомянутая 40-я статья (более из-
вестная как пункт «40 алеф») вводилась в дей-
ствие ровно 50 лет назад — во время войны 
Судного дня в 1973 году.

На сторону Израиля практически сразу 
встали Соединенные Штаты, приняв решение 
направить Тель-Авиву дополнительную во-
енную помощь. Однако за ХАМАС вступилось 
ливанское движение «Хезболла». Так, в вос-
кресном заявлении движения утверждается: 
«Из солидарности с силами палестинского 
сопротивления… группа наших бойцов сегодня 
утром атаковала три позиции армии сионистов 
у оккупированных ливанских ферм Шебаа».

Удары, как отмечается, наносились по 
израильским позициям большим количеством 
ракет и снарядов. Многие эксперты сочли это 
событие определенным символом: так Иран и 
Ливан продемонстрировали свое отношение 
к действиям Палестины. Параллельно с этим 
Израиль объявил об эвакуации жителей в при-
граничных с Ливаном городах.

Учитывая все более накручивающиеся 
факты, аналитики строят предположения, как 
могут развиваться события в дальнейшем. 
Как передает газета The Washington Post, 
американские официальные лица ожидают, 
что в ближайшие 24–48 часов израильское 
правительство начнет наземное вторжение 
в сектор Газа. Как отметил источник газеты, 
Тель-Авив запросил у Вашингтона снаряды для 
системы противоракетной обороны «Желез-
ный купол», а также боеприпасы для личного 
состава. Плюс Израиль предложил США на-
ладить обмен данными разведки о ситуации 
на юге Ливана.

«МК» обсудил перспективы развития 
палестино-израильского конфликта с науч-
ным сотрудником Центра ближневосточ-
ных исследований ИМЭМО РАН Людмилой 
Самарской:

— Если посмотреть на нынешнее со-
стояние конфликта, то атакам в основном 
подвержен пока только юг Израиля. Однако 
есть мнение, что столкновения могут рас-
пространиться и на другие части страны. 
Насколько вероятен такой сценарий?

— На 100% исключать его нельзя, но на 
данный момент он кажется маловероятным, 
потому что «Хезболла» пока не проявляет 
интерес к полномасштабному включению в 
конфликт. Они демонстрируют декларатив-
ную, символическую поддержку, единство, но 
дальше подобных символических шагов это 
пока еще не заходит. Видимо, в настоящий 
момент это не в ее интересах. Более того, 
никаких существенных признаков того, что 
ливанское движение вот-вот подключится к 
конфликту, пока нет.

— А что насчет Ирана? Ясно, что он 
тоже не слишком заинтересован в под-
ключении, но в то же время Тегеран встал 
на сторону ХАМАС.

— Да, они действительно сотрудничают, 
что не скрывается. Есть помощь и финансо-
вая, и в плане вооружений. Но и со стороны 
Ирана помощь дистанционная и во многом 
символическая. По-видимому, она была су-
щественной при материальной подготовке 
операции. Насчет реализации планов — ска-
зать сложно. Поступают довольно противоре-
чивые данные: кто-то утверждает, что Тегеран 
способствовал подготовке, кто-то утверждает 

обратное (палестинцы сами справились). Но, 
скорее всего, помощь на материальном уровне 
осуществлялась.

— Власти Израиля очень быстро ввели 
пункт «40 алеф», означающий официаль-
ное объявление войны. Что он собой пред-
ставляет на практике?

— На данный момент речь идет просто 
о военных действиях против ХАМАС. Воз-
можны активные израильские действия по 
противодействию вооруженным группиров-
кам. Собственно, что и происходило на деле 
еще до подключения этого пункта. Любые 
действия армии поступают на согласование 
с военно-политическим кабинетом, советом 
безопасности.

— Ожидается, что израильское пра-
вительство может начать наземную опе-
рацию в секторе Газа. Насколько успеш-
ны в этом случае могут быть действия 
Израиля?

— Если решение о проведении такой опе-
рации окончательно будет принято, то это 
будет сложным мероприятием для Израиля: 
небыстрым и довольно затратным как в плане 
человеческого ресурса, так и во многом дру-
гом. Это может быть сопряжено с огромными 
жертвами и с не вполне ясными, довольно 
туманными результатами. Будет не совсем 
понятно, что с этой территорией теперь делать, 
каким образом с ней поступить.

— То есть захватывать Газу полностью 
Израиль не хочет (поскольку это чревато 
определенными последствиями), но и 
оставлять как есть тоже не может?

— Во многом да. Исключать захват нельзя, 
но это сопряжено с достаточно значительным 
количеством сложностей. И в общем выход 
Израиля из Газы и «одностороннее размежева-
ние» в двухтысячных годах было не случайным. 
Возвращаться израильтянам туда сейчас будет 
тяжело, если это решат сделать.

— Существует еще один болезненный 
вопрос — заложники. Как Израиль будет 
решать этот вопрос?

— Безусловно, будут вестись перегово-
ры. Возможно, Израиль предпримет попытку 
освобождения заложников военным образом. 
Хотя понятно, что это может быть сопряжено 
с жертвами. Ведут переговоры по обмену. 
Возможно, заложники были захвачены в том 
числе и поэтому — для того чтобы можно было 
освободить палестинских заключенных в изра-
ильских тюрьмах. Сейчас ведутся переговоры, 
чтобы обменять хотя бы палестинских женщин 
на часть израильских заложников.

— Сейчас очень сложно предсказать 
сроки разгоревшегося конфликта. Но, по 
вашему мнению, он может перерасти в 
полномасштабную войну в более широком 
виде или конфликт купируется на стадии 
противостояния Палестины и Израиля?

— Пока трудно представить разворачива-
ние боевых действий в более широких масшта-
бах. Действительно, сложно прогнозировать, 
на сколько это может затянуться: острая фаза 
может длиться несколько дней, неделю, а по-
том снизит интенсивность, но не прекратится, 
или это может продлиться намного дольше. 
Сложно прогнозировать, поскольку прошло 
еще очень мало времени.

Я бы сказала, что конфликт вряд ли пере-
растет в общерегиональный, пока признаков 
этого не просматривается. При этом напряжен-
ность между Газой и Израилем (к которому тео-
ретически могут подключиться какие-то силы) 
может оказаться достаточно длительной.

Полина КОНОПЛЯНКО.

КУДА ОБРУШАТСЯ «ЖЕЛЕЗНЫЕ МЕЧИ»
Оценена вероятность 
полномасштабной войны 
на Ближнем Востоке
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Самолеты из Москвы 
в Тель-Авив улетают полными 
Деньги за купленные туры в Израиль 
российским туристам гарантиро-
ванно вернут — заверило сограждан 
Минэкономразвития РФ. Однако 
туротрасль сообщила, что возвратов 
пока нет. МИД России и российские 
представительства на Ближнем Вос-
токе призывают россиян, находящих-
ся на территории Израиля, следовать 
их онлайн-рекомендациям. Проверя-
ем на деле, как это все работает. 

— Здравствуйте, а есть дешевые туры 
в Израиль из отказных? Сейчас же все 
сдают, а я хочу купить, — звоню в офис 
российского туроператора, работающего с 
Израилем. 

— Кто вам такое сказал, у нас Израиль 
не дешевеет и не возвращается. Это дорогое 
направление. 

— Но там же война! И самолеты не 
летают! 

— У нас нет отказов. А самолеты только 
ночью не летают, в целях безопасности. А 
дневные рейсы из Москвы в Тель-Авив улета-
ют полными. Но лично у нас не такая глубина 
продаж Израиля, чтобы через сутки после 
начала обострения клиенты уже прибежа-
ли сдавать. Мы продавали в основном на 
ноябрьские, а эти туристы надеются, что к 
тому моменту все успокоится. Израиль же 
постоянно воюет с Палестиной.

— А если человек придет сдавать тур 
с вылетом в Бен-Гурион завтра, вернете 
100% оплаты? 

— У нас нет туров с вылетом завтра.
Что ж, судя по всему, секретариат этого 

туроператора не слишком вникает в жуткие 
новости о бомбежках, поминутно приходящих 
из Израиля. А в официальном поле все пред-
ставители российской туриндустрии едино-
душно заявляют, что не собираются препят-
ствовать желающим сдать уже купленные, но 

еще не использованные путевки в Израиль и 
вернут их полную стоимость. 

— Организованных туристов из России 
сейчас нет или очень мало, — говорит Георгий, 
гид-частник из Иерусалима. — Мимо Стены 
Плача они все равно не проходят, мы обычно 
видим группы, автобусы. Но много россиян, 
кто приехал самостоятельно, лечиться или 
к родне. 

— И где они сейчас?
— Как все, зависит от характера. Одни 

боятся и прячутся, другие пытаются помочь 
хоть чем-нибудь. 

— А чем сейчас рядовой турист может 
помочь?

— Да по-разному, было бы желание. У нас 
есть канал, где сообщают о срочных нуждах. 
Например, в одной семье кормящая мать ра-
нена, а ребенка надо кормить, просят помочь 
женщин, кормящих грудью. Кто-то приехал в 
аэропорт с детьми, а рейс отменен на неиз-
вестное время, выйти боятся, их разбирают по 
домам соотечественники. Не только россиян, 

а всех. Волонтеры работают, и их хорошо 
координируют. 

— То есть российских туристов не-
много и они в безопасности?

— Сейчас тут никто не в безопасности.
— А правда, что есть и те, кто сейчас 

летит не от вас в Россию, а наоборот? 
— Есть. Это те, у кого здесь близкие — 

дети, родители. И волонтеры. 
По сообщению Росавиации, ночные по-

леты в Израиль действительно «временно 
приостановлены в целях безопасности», но 
дневные рейсы в полном объеме выполняют 
и российские, и израильские авиаперевозчи-
ки. Сейчас рассматривается и возможность 
запустить в регион эвакуационные рейсы, 
которые помимо женщин и детей из росза-
гранучреждений на территории Палестинской 
автономии и Израиля смогут также вывезти 
всех желающих граждан РФ. 

— Многие рейсы стоят в расписании, в 
том числе и на табло аэропорта, но по факту не 
выполняются, перенесены на неопределенный 

срок или отменены вовсе, — говорит россий-
ская репатриантка. — А цены по факту пере-
валили за тысячу долларов. 

При этом единственный, кто почти не вы-
бивается из расписания, несмотря ни на что, 
израильская ELAL: время в пути до Москвы 5 
часов 10 минут, пересадок нет, но вот цены на 
билеты «кусаются». Интересно, что и обратные 
рейсы из Москвы в Тель-Авив у израильского 
нацперевозчика раскуплены, хотя и недешевы. 
Так, в понедельник в Бен-Гурион можно выле-
теть за 96 тыс. руб. с человека, а со вторника 
уже от 107 тыс. руб.

— Отказываются клиенты от туров в 
граничащие с Израилем страны? — инте-
ресуюсь в российской турфирме, специали-
зирующейся на Ближнем Востоке. 

— Нет, наоборот, спрашивают, не подеше-
вел ли египетский Шарм в связи с тем, что он 
близко. А кроме тех, кто уже купил Египет на 
ноябрьские и дальше, и отказываться-то особо 
некому. Соседнюю с Израилем Иорданию мы 
почти не продаем, так как нет прямых рейсов. 
А в странах Персидского залива — в Эмиратах, 
Бахрейне, Катаре, Омане и Иране — россий-
ским туристам ничего не угрожает. Да и всюду, 
кроме ОАЭ, продажи минимальные. 

— А если все-таки решат отказать-
ся от туров на Ближний Восток, деньги 
вернете?

— Возвращать будут только за Израиль. 
Отказ от туров в сопредельные страны только 
за свой счет, там же нет чрезвычайного по-
ложения, а соответственно, и форс-мажора 
в договоре. 

Официальная туротрасль успокаивает со-
граждан, имеющих на руках туры на египетские 
курорты на ближайшее время, что «сбоев в 
расписании полетов из РФ в Египет и обратно 
из-за ситуации в Израиле нет». Однако Иорда-
нию российские борта предпочитают облетать 
стороной, удлиняя время в пути. Российские 
власти рекомендуют россиянам воздержаться 
от поездок в Израиль в туристических целях 
до нормализации обстановки в стране, а тем, 
кто уже на месте, неукоснительно соблюдать 
все требования местных властей, а особенно 
режим комендантского часа, передвижения по 
стране, необходимость спецпропусков и т.д. 

Жанна ГОЛУБИЦКАЯ.

Израильско-палестинский 
конфликт высветил роль 
Киева в поставках вооружения 
террористам
В израильско-палестинском конфлик-
те засветилась и Украина. У боевиков 
ХАМАС заметили американские ав-
томаты, которые ранее поставлялись 
Незалежной для ее нужд. Многочис-
ленные обвинения Украины в том, что 
она приторговывает оружием по всему 
свету, сбывая «налево» отправляемое 
ей вооружение, в очередной раз нашли 
свое подтверждение. В связи с этим 
«МК» решил вспомнить яркие сканда-
лы с незаконной продажей Украиной 
оружия. 

Первый крупный скандал произошел в 2002 
году во времена правления Леонида Кучмы. 
Выяснилось, что еще в 2000 году Украина про-
дала Ираку партию зенитных комплексов на 
сумму около 100 миллионов долларов. Речь 
идет о четырех радарах пассивного наведения 
с большим радиусом действия «Кольчуга». Была 
даже раскрыта запись разговора Кучмы и руко-
водителя «Укрспецэкспорта» Валерия Малева 
— обсуждались детали продажи оборудования 
в Ирак. Сам Кучма, конечно, вину не признал, 
сказал, что эти обвинения — «пропагандистская 
кампания», и предложил подобные инсинуации 
«спускать в канализацию». 

Продажа Украиной оружия Ираку стала пря-
мым нарушением заключенных международных 

договоров. Впоследствии этот скандал вызвал 
кризис в отношениях Киева и Вашингтона. США 
тогда даже приостановили финансовую по-
мощь Украине. 

В 2008 году сомалийские пираты захва-
тили украинский корабль «Фаина», на котором 
перевозили три десятка танков Т-72 и запчасти 
к ним. В распоряжении Би-би-си оказались до-
кументы, которые подтверждали, что контракт 
на перевозку груза был заключен министер-
ством обороны Кении от лица правительства 
Южного Судана.

В 2015 году Украина попала под подозре-
ние в поставках оружия боевикам «Исламского 
государства» (террористическая группировка, 
деятельность которой на территории РФ за-
прещена). Вскрылось это из-за задержания 
ливанца Усама Хаята в Кувейте. Он рассказал, 
что покупал оружие на Украине и направлял 
его в Сирию. Также СМИ сообщали о том, что 
через Одесский порт осуществляется поставка 
вооружений в Сирию. Причем того вооружения, 
которое ранее передали Украине Соединенные 
Штаты. 

В 2020 году депутат Верховной рады Давид 
Жвания обвинил Порошенко в том, что тот в 
2014–2016 годах поставлял в Сирию фосфор-
ные бомбы. Нардеп утверждал, что эти бомбы 
направлялись одной из группировок, высту-
павшей против Башара Асада. «У меня есть 
доказательства этому. Они все будут приведены 
в заявлении ГБР… Отмечу, что Порошенко про-
давал оружие в то время, как наша армия на Дон-
бассе испытывала нехватку вооружений. Когда 
Украина просила у союзников предоставить нам 
любое оружие», — заявил Жвания.

Естественно, самая «хлебная пора» для 
черного рынка вооружений на Украине на-
ступила с февраля 2022 года, когда постав-
ки западного оружия начали зашкаливать и в 
распоряжении украинской власти оказались 
действительно мощные боевые единицы. На 
основании огромного количества расследова-
ний западных журналистов, в ходе которых они 
изучали оружейный рынок Даркнета и связыва-
лись с местными продавцами, было выяснено: 
украинские «оружейные бароны» распродают 
оружие на любой вкус. За кордон уходят и гра-
наты, и автоматы, и противотанковые ракетные 
комплексы, и дроны-камикадзе. Доставляют 
вооружение практически в любой регион.

Сначала власти Европы отмалчивались, но 
чем больше случаев всплывало, тем сложнее 
было закрывать глаза. Европол подтвердил факт 
контрабанды украинского вооружения. Причем 

не только огнестрельного оружия, но и тяжелой 
боевой техники. Официальный представитель 
Европола Ян Оп Ген заявил, что есть риск того, 
что оружие попадет в руки организованной 
преступности или террористов. О том, что это 
уже происходит, он все-таки дипломатично 
умолчал. 

При этом контролировать поток поставок 
не удается. Как сообщил The Washington Post, 
несмотря на выездные проверки представите-
лей США, удается проверить лишь малую часть 
оружия — никто не хочет рисковать, выезжая 
прямо на линии боевого соприкосновения. А 
американская телекомпания CBS опубликовала 
документальный фильм, согласно которому 
всего 30–40 процентов вооружения доходит 
до ВСУ. Остальное, так сказать, теряется по 
дороге. 

Елизавета КАЛАШНИКОВА.

Прошел третий день конфликта меж-
ду Израилем и Палестиной. Израиль-
тяне постепенно отходят от первого 
шока. В стране начались похороны 
погибших, а граждане задаются во-
просом: что дальше?
О настроениях народа — в материале 
«МК».

Ирина работает в колледже Ашкелона, 
что в 40 км от сектора Газа. 8 октября город 
находился под обстрелом боевиков. В вы-
ходные здесь действовал комендантский 
час. В понедельник его отменили, но служба 
тыла рекомендует не выходить на улицу без 
веской причины.

— Люди напуганы. Даже из города никто 
не выезжает, боятся, вдруг дороги обстреля-
ют, — рассказывает Ирина. — Если народ вы-
ходит, то только в магазины. На улицах стоит 
оглушающая тишина. Эвакуация из Ашкелона 
не осуществляется. Так что уезжают отсюда 
только те, у кого есть возможность. 

Ирина третий день сидит дома. Учебный 
год для ее студентов начнется не раньше 22 
октября. 

— Опишу ситуацию в Ашкелоне на данный 
момент без слюней и с минимумом эмоций: 
продуктовые магазины, особенно крупные 
сети, открыты, но на работу туда вышло ми-
нимальное количество сотрудников. Перио-
дически идут сбои в подаче электричества, 
но не тотально, как я понимаю, это районные 
поломки. Полицейские патрулируют город. 
К ним подключились охранные компании, 
работающие с муниципалитетом. Множество 
людей заняты волонтерством на всех уровнях, 
от развоза продуктов старикам до доставки 
резервистов на базы. Организации, которые 
не являются жизнеобеспечивающими, за-
крыты. Морально в Ашкелоне тяжело. Все 
гремит и содрогается. Много горя вокруг. Но 
это будем обсуждать потом. Сегодня самое 
важное — соблюдать инструкции, которые 
реально спасают жизнь. 

  Практически все граждане Израиля, 

которые давно живут в стране, повторяют: 
мы привыкли к такой жизни. Спрашиваю у 
Ирины: как можно привыкнуть?

— Как привыкнуть? Постепенно, как ни 
грустно… Я так живу 22 года. Мои дети уже 
не знают, как без этого жить. Сын сейчас на 
передовой, вот тут накрывают эмоции, сопли 
и слезы. Младшая дочь сидит с нами дома. 
Проблема в том, что психологическая помощь 
в Израиле не особо организована. Если есть, 
то только на иврите. Каждый справляется со 
стрессом как может. Стараемся держаться 
вместе с соседями, друзьями, семьей — это 
помогает. 

«Призвали к мерам 
предосторожности 
на похоронах»
В понедельник взрывы гремели в Иеру-

салиме — об этом писали в новостях. Виктор 
рассказал о ситуации в столице: «Город не 
пустой, а скорее полупустой. Если бы не про-
езжающие автобусы и трамваи, могло бы по-
казаться, что Шаббат никак не закончится. На 
улице народ не собирается больше 10 человек 
вместе, как и велели. В центре прибавилось 
патрулей. Работают продовольственные ма-
газины, аптеки и другие торговые учреждения 
подобного рода. Но большинство магазинов, 
ресторанов, кафе и развлекательных учреж-
дений закрыты. Паники я не заметил, народ 
на улицах более чем спокоен. 

Люди организовывают сборы гуманитар-
ной помощи пострадавшим. В Сети появля-
ются объявления о размещении в квартирах 
эвакуированных из зоны боевых действий. 
У отдельных репатриантов есть настроение 
срочно покинуть страну, но среди моих зна-
комых таких пока не встречал».

В СМИ пишут, что в стране возникла про-
блема с жильем для вынужденных пересе-
ленцев с юга Израиля. 

— Я не слышал, чтобы для переселенцев 
организовывали какие-то специальные лагеря 
для временного проживания, во всяком слу-
чае, в окрестностях Иерусалима ничего по-
добного нет. Но в соцсетях народ наперебой 
предлагает свои квартиры пострадавшим. 

По моим ощущениям, предложения сильно 
превышают спрос, — говорит Виктор.

  В понедельник в Израиле начались по-
хороны погибших.

— Как и где хоронят людей, я не слышал. 
Главные сефардский и ашкеназский раввины 
Израиля лишь призвали к мерам предосто-
рожности во время похорон, — добавляет 
собеседник. — Что касается медицинской 
помощи, то пока нет проблем. Раненые на-
ходятся в больницах непосредственно вблизи 
зон боевого действия, то есть в Тель-Авиве, 
Беер-Шеве и других городах. В иерусалим-
ские больницы они пока не поступали, во 
всяком случае, в массовом порядке.

 На вопрос о том, какие настроения у 
людей, Виктор отвечает: «Какие могут быть 
настроения? Война... Но сильной подавлен-
ности точно нет. Ругать власти я бы сейчас 
не стал. Оставим разборки на потом. Все 
понимают, что если сейчас не сплотиться и 
не оставить в стороне политические склоки 
и разногласия, то это «потом» может и не 
наступить». 

«Ночевали 
на верблюжьей ферме»
Анна живет в Эйлате — туристическом 

городе на берегу Эйлатского залива Красного 
моря. Именно сюда в выходные эвакуировали 
вынужденных переселенцев из зоны боевых 
действий.

— В Эйлат приехали тысячи людей, но 

заселиться им оказалось некуда, — описы-
вает ситуацию собеседница. — В отелях цены 
высокие, не все могут себе позволить. Но 
даже те переселенцы, которые в состоянии 
заплатить за номер, попросту не нашли сво-
бодных комнат. Ночевали в машине. Взрослые 
были в стрессе, дети молчали, что не свой-
ственно израильским малышам. Часть народа 
вынуждена была остановиться на верблюжьей 
ферме. Кто-то ночевал на пляже. Слышала, 
что в горах люди разбивали палатки. Есть 
такие, кто уезжал отсюда, если находил куда. 
На дороге из Эйлата много полицейских и во-
енных, всех проверяют. Заправки работают, 
но туалеты и магазины там закрыты.

Елена живет в Тель-Авиве. Женщина стол-
кнулась с проблемой на работе: «Я тружусь в 
маленькой частной гостинице. Хозяин закрыл 
отель, потому что мало туристов. Работников 
отправили в неоплачиваемый отпуск. На что 
жить, не представляю. И такая проблема во 
многих организациях». 

Наталия — психолог из Нетании. Спе-
циалист описала состояние израильтян: «Если 
сейчас вам все твердят: мы привыкли, мы 
спокойны, то знайте, это не так. Такой кошмар 
не пройдет без последствий. Я общаюсь с 
сотнями граждан Израиля, которые живут в 
состоянии повышенной тревоги, у некоторых 
начинаются панические атаки. Очень многие 
сидят на антидепрессантах. Страдают дети. Я 
уж молчу, какие серьезные психологические 
проблемы испытывают военные, которые 
видели смерть товарищей». 

Ирина БОБРОВА.

ОТКУДА РАСТУТ 
НОГИ ХАМАС
Контролирующая сектор Газа 
исламистская группировка 
возникла как противовес 
Арафату
Армия Израиля объявила о пере-
ходе к фазе по полному уничтоже-
нию ХАМАС, устроившей внезапное 
вторжение из сектора Газа. Что 
представляет собой это палестин-
ское исламистское движение, как 
оно появилось и набрало такую силу 
— попробуем разобраться.

Палестинские территории ныне раз-
делены на две части. Большая из них нахо-
дится на Западном берегу реки Иордан (и 
ею управляет движение ФАТХ), а меньшая, 
сектор Газа, контролируется исламистами 
из группировки ХАМАС.

Сектор, зажатый между Израилем и 
Египтом, очень мал по своей площади — 
всего 360 квадратных километров. Но по 
плотности населения (до 5328 человек на 
кв. км) эта территория находится на одном 
из первых мест в мире. 

Но вернемся к ХАМАС. Полное назва-
ние группировки «Исламское движение 
сопротивления» (Харакат аль-Мукавама 
аль-Исламийя, что можно перевести как 
«усердие»).

Именно в секторе Газа в конце 1980-х 
и возникла эта исламистская организация. 
Возникновение ХАМАС в 1987 году, в начале 
первой интифады, связывается с именем 
шейха Ахмеда Ясина из палестинского крыла 
«Братьев-мусульман» (запрещенная в РФ 
террористическая организация) и созданной 
им благотворительной сети «Аль-Муджама 
аль-ислами», состоявшей из религиозных, 
образовательных и социальных организа-
ций, спонсировавшихся донорами из стран 
Персидского залива.

Созданная будущим лидером ХАМАС 
сеть «Аль-Муджама аль-ислами» была за-
регистрирована израильскими властями 
как некоммерческая религиозная органи-
зация. Более того, широко распространено 
мнение, что спецслужбы Израиля сыграли 
определенную роль в становлении ХАМАС. 
Во всяком случае, на первых порах молодому 
исламистскому движению, образовавше-
муся на базе «Аль-Муджама», израильтяне 
не оказывали особого противодействия, 
поскольку рассматривали новую исламист-
скую группу как средство противостояния 
влиянию ООП.

А оппозиция ХАМАС международной 
конференции по урегулированию палестин-
ской проблемы совпадала с политикой ка-
бинетов Бегина и Шамира. 

Так или иначе, ХАМАС возникла и проя-
вила себя именно как сила, призванная стать 
противовесом ФАТХ Ясира Арафата (а после 
его смерти — Махмуда Аббаса).

Возникшая на волне первой интифады, 
ХАМАС сумела привлечь к себе симпатии 
многих палестинцев, разочарованных в 
политике светской ООП. ХАМАС — больше 
чем просто военизированная экстремист-
ская группировка, это сложное явление, 
чья деятельность охватывает самые разные 
сферы: от социально-благотворительной и 
образовательной до военной и откровенно 
террористической. 

За пределами палестинских территорий 

ХАМАС с начала 1990-х годов получила из-
вестность прежде всего из-за своих террори-
стических атак, направленных против Израи-
ля (в том числе суицидальные теракты). 

Соответственно, израильские силовики 
в ответ на эту террористическую деятель-
ность ХАМАС начали бить как по боевикам, 
так и по верхушке группировки. Но гибель от 
рук израильтян лидеров ХАМАС — шейхов 
Ахмеда Ясина и Ахмеда Рантиси — не при-
вела к ослаблению организации. 

Более того, ХАМАС сумела пробиться 
в лидеры на палестинской политической 
арене. После смерти Ясира Арафата поли-
тическое крыло ХАМАС выиграло на местных 
выборах в Газе, Наблусе и Калькилье. А в 
январе 2006 года ХАМАС одержала неожи-
данную победу на общепалестинских пар-
ламентских выборах, получив 76 из 132 мест 
(в то время как правящее движение ФАТХ 
получило всего 43 места). Тот ошеломляю-
щий успех ХАМАС на выборах оказался для 
многих на Западе неприятным сюрпризом, 
это был фактически провал американской 
политики по демократизации «Большого 
Ближнего Востока».

Основу политических амбиций движе-
ния ХАМАС составляет цель, закрепленная 
в хартии движения 1988 года: ликвидация 
государства Израиль и создание на его ме-
сте, а также на территории сектора Газа и 
Западного берега реки Иордан Палестин-
ского исламского государства. 

С момента своего возникновения ХАМАС 
не признает Израиль как суверенное государ-
ство (в отличие от ООП, признавшей Израиль 
в 1988 году) и именует его сионистским об-
разованием. Впрочем, отдельные лидеры 
группировки из тактических соображений 
в своих заявлениях выступают с менее ка-
тегоричными формулировками. Например, 
заявляют, что ХАМАС может остановить 
вооруженную борьбу против Израиля при 
условии признания Израилем границ 1967 
года, ухода со всех палестинских террито-
рий и признания за палестинцами права на 
возвращение.

В целом же позиция ХАМАС отличается 
резким неприятием любого частичного реше-
ния палестинской проблемы и самого факта 
существования в Палестине еврейского го-
сударства. Большинством идеологов ХАМАС 
отвергается также и переговорный процесс 
в деле продвижения к палестинской незави-
симости. «Нет иного решения палестинского 
вопроса иначе как путем джихада», говорится 
в программном документе ХАМАС.

В отличие от ливанского шиитского дви-
жения «Хезбалла», созданного при активном 
участии Ирана, зависимость возникновения 
и функционирования ХАМАС от внешних сил 
не выглядит столь очевидной. Но очень часто 
можно слышать утверждения о том, что эта 
организация является клиентом Тегерана 
и играет определенную роль в реализации 
иранских геополитических амбиций.

Безусловно, нельзя отрицать того, что 
ХАМАС получает ту или иную поддержку со 
стороны различных противников Израиля. 
Однако не стоит чересчур уж преувеличивать 
степень поддержки палестинских ислами-
стов со стороны Тегерана. 

Но поддержка, оказываемая Ираном 
суннитскому движению ХАМАС, которое не 
может служить геополитическим планам соз-
дания «шиитского пояса» от Ирана до Ливана, 
главным образом вытекает из принципа «враг 
моего врага (читай Израиля) — мой друг».

Неудивительно, что в свете последних 
событий Тегеран, который хоть и приветству-
ет операцию боевиков ХАМАС против Израи-
ля, всячески отмахивается от обвинений в 
своей причастности к этому нападению.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

В чем особенность 
демографической ситуации 
в Газе?
К сектору Газа, где базируется 
ХАМАС, приковано внимание всего 
мира. Клочок земли — без про-
мышленности, без экономики, без 
образования, без медицины, отде-
ленный от процветающего Израиля 
железным забором по периметру. 
И все же есть здесь что-то, к чему 
хотели бы стремиться, например, 
многие сторонники традиционных 
ценностей. Это рождаемость. Одна 
из самых, если не самая высокая, в 
мире. 

Каждые двадцать пять лет население 
Газы удваивается. Свыше 40% жителей 
составляют подростки. На одну женщину 
детородного возраста сегодня приходится 
от 3,6 ребенка, более чем достаточно для 
воспроизводства.

По оценке ЦРУ, на июль 2020 года на 
этой крошечной территории проживали 
1 918 221 человек. 

В совокупности с нищетой и отсутстви-
ем хоть какого-то адекватного будущего, 
нормальной работы и беспрестанным про-
мыванием мозгов радикальными ислами-
стами, у которых жизнь копейка и ничего не 
стоит, а после смерти, в джихаде, попадешь 
в рай, — на самом деле это гремучая смесь. 
А рядом еще и главный враг, Израиль, ко-
торый живет хорошо, поэтому мы и «живем 
плохо».

Но при этом, к сожалению, есть и третья 
составляющая, от которой никак не удается 
избавиться исламским традиционалистам. 
Они считают, что все вокруг обязаны жить 
так, как они, но при этом нормальной жизни 
для своих собственных граждан построить 
не могут. 

Новорожденные в секторе Газа умирают 
намного чаще, чем в странах первого мира, 
— 14,9 скончавшегося на 1000 живых в 2020 
году. В России — 4,5 умершего ребенка на 
1000, в Израиле — 2,2.

«Женщины здесь производят много де-
тей, потому что они не знают о контрацепции 
или не могут получить к ней доступ», — объ-
яснила существующее положение вещей 
Сара Рэнделл, антрополог из Университет-
ского колледжа Лондона, которая написала 
в соавторстве масштабное исследование 
об этом регионе. Ученая сделала парадок-
сальный вывод: если женщины смиряются 
с той участью, которая им уготована, не 

возмущаются и не протестуют, значит, «они 
на самом деле хотят много детей». Интерес-
но, а какие у них есть еще варианты?

Да, столь высокая рождаемость обуслов-
лена положением женщины в традиционном 
исламском обществе. Полная зависимость 
от мужчин и отсутствие работы даже при на-
личии образования. В нулевые, до прихода к 
власти ХАМАС, почти каждая девушка имела 
не менее 9 классов средней школы.

«Сектор Газа — это место в мире, где 
меньше всего женщин работают вне дома», 
— комментирует ситуацию Джон Педерсен 
из Института Fafo, центра демографических 
и социальных исследований в Осло. Данные 
Палестинского центрального статистиче-
ского бюро демонстрируют, что на рынке 
труда занято менее 15 процентов женщин.

«В большинстве других стран эта циф-
ра намного выше, например, в Скандина-
вии — от 70 до 80 процентов», — объяснял 
Педерсен.

Даже в других ближневосточных странах 
с культурой, схожей с культурой Газы, доля 
работающих женщин значительно больше. 
Хуже, наверное, только в Афганистане.

Мало того, в 1991 году на одну фер-
тильную женщину приходилось рекордных 
8,1 рожденного ребенка за ее жизнь. Тогда 
сектор Газа сидел на дотациях гуманитар-
ных организаций, те им привозили еду, 
медикаменты, вакцины, надеялись как-то 
убедить, что существует другая жизнь, — 
но бесполезно.

Работать женщинам не только невоз-
можно, но и невыгодно. Традиционно муж-
чины в Газе, по данным того же исследова-
ния, получают большую зарплату, если они 
многодетны. Чем больше рожают — тем 
больше получают. Правда, безработица в 
Газе все равно составляет порядка 40%, 
так что даже на прибавку здесь особо не 
пошикуешь. Но к этому никто и не стре-
мится, а зачем?

В результате большинство семей в Газе 
обходятся малым, так как им не нужно обе-
спечить своим детям будущее. Оно пред-
решено с рождения. 

Еще один момент, способствовав-
ший резкому увеличению рождаемости, 
— патриотизм. Во время палестинского 
восстания Интифада, которое началось в 
1987 году, произошел резкий скачок числа 
браков, причем многие образованные па-
лестинские женщины были готовы выйти 
замуж за мужчин, которые гораздо менее 
образованны, чем они, осознавая, что буду-
щие дети, скорее всего, продолжат образ 
жизни отцов.

Екатерина САЖНЕВА.
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«ИЗРАИЛЬ НЕ ДЕШЕВЕЕТ И НЕ ВОЗВРАЩАЕТСЯ»

СЕГО ДНЯ: КОНФЛИКТ

Израильтяне описали жизнь 
во время войны: начинаются 
панические атаки

Переполох 
в аэропорту 
Бен-Гурион во 
время ракетного 
обстрела.
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«ТАКОЙ КОШМАР НЕ ПРОЙДЕТ 
БЕЗ ПОСЛЕДСТВИЙ»
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В сентябре на фоне ослабления 
рубля, повышения ключевой ставки 
ЦБ и ожиданий подорожания ипоте-
ки снова выросли цены на готовые 
квартиры. Однако в октябре ситуация 
резко изменится. На «перегретый» 
столичный вторичный рынок жилья 
надвигается мощный холодный «ци-
клон». По мнению аналитиков, сезон 
плавного снижения цен на столичные 
«квадраты» продлится несколько 
кварталов подряд.

Как сообщил «МК» руководитель АЦ «Ин-
дикаторы рынка недвижимости» Олег Репчен-
ко, в сентябре средняя стоимость 1 кв.м на 
вторичном рынке «старой» Москвы достигла 
264,8 тыс. руб. — это на 1,6% больше, чем в 
августе. Квартиры в Новой Москве выросли 
в цене на 1,3% — до 203,1 тыс. руб. за кв.м в 
среднем. По словам аналитика, самые до-
рогие квартиры предлагались в центральных 
районах столицы — Остоженка (в среднем 
529,8 тыс. руб. за 1 кв.м), ст.м. «Кропоткин-
ская», «Парк культуры» (по 529,8 тыс. за 1 кв.м). 
Речь идет о ценах на старый жилой фонд, без 
учета нового элитного жилья. Самые доступ-
ные квартиры расположены традиционно в 
«замкадных» и «примкадных» районах. Это 
отдаленный Зеленоград (190,6 тыс. руб. за 1 
кв.м в среднем) и районы непрестижного юга 

и юго-востока: Жулебино и Некрасовка (197,9 
тыс.), Южное Бутово (202,1 тыс.), Западное и 
Восточное Бирюлево (203,1 тыс.).

Сегодня популярны объекты с отделкой: 
граждане предпочитают купить квартиру, мак-
симально готовую для жизни здесь и сейчас, 
сообщила «МК» директор офиса продаж вто-
ричной недвижимости Est-a-Tet Юлия Дымова. 
По ее мнению, этот запрос поспособствовал 
активизации покупателей-флипперов — граж-
дан, которые приобретают квартиры без от-
делки, улучшают их за короткий промежуток 
времени и реализуют по более высокой от из-
начальной стоимости цене. Речь идет преиму-
щественно об объектах сегмента «комфорт» и 
«бизнес» в недавно сданных новостройках. На 
сегодняшний день доля флипперов составляет 
примерно 20%. «Сегодня район уже не играет 
определяющую роль в ценообразовании. Оно 
формируется из качественных характеристик 
ЖК, развития инфраструктуры проекта», — 
добавила эксперт. 

Руководитель департамента городской 
недвижимости «НДВ Супермаркет Недви-
жимости» Елена Мищенко отметила резкий 
рост количества сделок в Новой Москве, что 
связано в первую очередь с относительно не-
высокой стоимостью квартир по сравнению 
с ценами в «старой» Москве. Еще одна инте-
ресная тенденция — покупатели стремились 
оперативно приобрести недвижимость из-за 
повышения ипотечных ставок. «Все пытают-
ся успеть в последний вагон и купить жилье 
на более выгодных условиях. В сентябре мы 
наблюдали небольшое повышение цен на 

квартиры — в среднем на 5–10% в зависимо-
сти от локации. Эта тенденция коснулась как 
новостроек, так и вторичных лотов», — под-
черкнула Мищенко. 

По ее оценке, сегодня самые доступные 
вторичные квартиры сосредоточены в Новой 
Москве и на юго-востоке «старой» Москвы, в 
частности в Некрасовке. Дороже обходятся 
лоты на западе, юго-западе и севере. Далее 
идут южные и восточные административные 
районы. Так, однокомнатную квартиру в «хру-
щевке» можно купить в среднем за 8,5 млн 
руб., а точно такой же по характеристикам лот 
на западе Москвы будет стоить от 11 млн руб. 
Цены могут варьироваться, несмотря на один 
и тот же метраж, категорию дома, год его по-
стройки. Разница в стоимости часто достигает 
30%. В то же время ценовые различия между 
аналогичными квартирами на юго-востоке и 
востоке Москвы гораздо меньше и составляют 
всего 5–10%.

«Курс на сворачивание льготной ипотеки 
для новостроек пока никак не повлиял на вто-
ричный рынок. Повышение первоначального 
взноса — незначительный фактор влияния», 
— заметил «МК» управляющий директор сети 
«Миэль» Александр Москатов. По его мнению, 
сейчас вторичный рынок жилья находится 
в переходной фазе. В летние месяцы спрос 

превышал предложение, а в октябре, скорее 
всего, начнутся корректировки.

Как полагает Репченко, после рекордного 
спроса в августе рынок в сентябре начал не-
много остывать на фоне выросших ипотеч-
ных ставок и из-за большого объема ранее 
реализованного опережающего спроса. То 
есть те, кто планировал покупку квартиры в 
ближайшие месяцы, сделали это в конце лета, 
поэтому откат спроса неизбежен.

В текущий момент интерес покупате-
лей, по словам специалистов, сосредоточен 
на двух категориях лотов — классических 
многокомнатных квартирах и двухкомнатных 
объектах евроформата. «Многокомнатные 
приобретают, как правило, для себя — сейчас 
довольно большое количество многодетных 
семей. А вот двухкомнатные квартиры евро-
формата пользуются спросом у арендаторов. 
Некоторые граждане вкладывают средства в 
недвижимость такого формата для их дальней-
шей сдачи в аренду», — пояснила Дымова. 

В Московском регионе более 35% общего 
объема предложения вторички приходится 
на массовый сегмент. «Подавляющая часть 
покупателей имеет средний доход или даже 
ниже среднего. Люди хотят жить в комфорт-
ных домах в Москве, поэтому ищут бюджет-
ные варианты», — рассказала Мищенко. По 
ее прогнозу, в ближайшее время стоимость 
вторичных квартир увеличится еще на 5–7%: 
«В условиях текущей геополитической си-
туации сложно предсказать, что повлияет на 
ценовую динамику. Стоимость изменится, 
если начнется вторая волна мобилизации 
или в случае пандемии. Также влияние мо-
жет оказать внесение поправок в налоговое 
законодательство».

Олег Репченко считает иначе. По его мне-
нию, в октябре–ноябре рост цен на жилье может 
остановиться, и наступит период длительной 
стагнации: ипотечные ставки достигли загра-
дительного уровня, и когда банки завершат 
выдачу ранее одобренных по старым ставкам 
кредитов, спрос на вторичном рынке резко про-
сядет. Оставшийся спрос уйдет на первичный 
рынок, где пока еще есть льготные программы 
с адекватными по нынешним меркам ставками. 
Хотя и их условия тоже ухудшаются. Вслед за 
снизившимся на вторичке спросом вниз по-
ползут и цены. «Период стагнации, в отличие от 
прошлого года, может существенно затянуться, 
потому что если в прошлом году ЦБ, задрав 
ставку до 20% в конце февраля, уже в апреле 
начал ее опускать, то теперь регулятор дал 
понять, что высокая ключевая ставка, а значит, 
и недоступная ипотека — это надолго», — за-
ключил аналитик.

Сергей АРТЕМОВ.

— Разгоревшийся застарелый арабо-
израильский конфликт, который, казалось 
бы, на фоне постепенной нормализации 
отношений Израиля с рядом арабских го-
сударств (в частности, с Саудовской Ара-
вией) позволял надеяться на относитель-
но мирное течение событий в ближайшем 
будущем, сразу же повлиял на динамику 
мировых рынков капитала.

Доллар пошел вверх по отношению к 
основным мировым валютам (EUR/USD до 
$1,055 за евро). Золото и серебро также под-
прыгнули вверх (соответственно, на +1,15% 
и +1,44% по фьючерсным контрактам). Фью-
черсы на нефть сразу же взлетели — Brent 
до $87,69 за баррель (+3,7%). Думаем, что 

и доходность американских казначейских 
облигаций притормозит свой рост. 

Как бы цинично это ни звучало, но рост 
цен на нефть российской экономике, ко-
нечно, на руку. И чем дольше будет идти 
война на Ближнем Востоке, тем меньше 
ресурсов США и НАТО будут направлять 
на Украину (особенно если в этот конфликт 
втянутся крупнейшие мусульманские стра-
ны Ближнего и Среднего Востока). Хотя 
потенциалы Израиля и палестинцев явно 
несопоставимы. И Израиль постарается 
закончить войну в кратчайший срок (даже в 
1982 году, когда в войне участвовала Сирия, 
ему понадобилось всего лишь 2,5 месяца, 
включая бои в Бейруте, чтобы добиться 
своих целей).

Тем не менее еще раз хотели бы на-
помнить о геополитических рисках, которые 
необходимо учитывать частным инвесторам 
при выстраивании своей инвестиционной 
стратегии на ближайшие 2–3 года. Гло-
бальная нестабильность может нарастать 
и дальше, вызывая расширение «поля боя» 
и периодическую просадку «бумажных» 
финансовых инструментов. При этом вола-
тильность рынков, безусловно, иногда будет 
порождать уникальные инвестиционные 
возможности, и ими необходимо своевре-
менно и правильно воспользоваться.

Александр АРУТЮНЯН, 
главный экономист 
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Тенденции
ФОНДОВЫЙ РЫНОК

— В течение всей прошлой недели 
рубль боролся за принципиальный уровень. 
Планка «100 за доллар США» выступала 
неким разделом между усилением деваль-
вационных ожиданий и восстановлением 
нацвалюты в сторону справедливых зна-
чений, ближе к 90. Но под занавес периода 
«американец» все-таки одержал верх, рубль 
упал на минимумы августа (они же — года), 
а доллар оказался на 101,5. Другие валю-
ты шли в унисон с «американцем», и евро 
подбирался к 107, китайский юань был у 
13,9, гонконгский доллар (аналог доллара 
США, но из дружественных валют) — почти 
у 12,9.

В качестве негативных факторов для ру-
бля выступила коррекция нефти Brent с $96 
до $84, снижение ликвидности в китайском 
юане на фоне длительных выходных в КНР, 
падение цен ОФЗ. На выходных, правда, 
ситуация изменилась из-за конфликта на 
Ближнем Востоке. И нефть вновь у $89, но 
это может и не помочь рублю.

В целом на рынке сохраняется явный 
дисбаланс предложения и спроса валюты: 
низкое предложение вызвано недостаточ-
ным возвратом экспортной выручки из-за 
рубежа, переходом в расчетах с друже-
ственными странами на рубли. А вот спрос 
на валюту по-прежнему подогревается воз-
росшим до докризисных уровней импортом 
и оттоком капитала.

По каждому из направлений (спрос/
предложение) финансовые власти ста-
рались провести мероприятия, чтобы из-
бежать ухода доллара в психологически 

опасную трехзначную зону. Но, судя по ди-
намике курса на бирже, этих усилий пока 
недостаточно. 

Так, высокая ставка ЦБ (13%) призвана 
сдавить спрос на импорт и понизить покупки 
валюты на рынке. С экспортерами ранее 
были проведены переговоры на предмет 
увеличения лимитов продажи выручки. Но 
ограничений в оттоке капитала в последнее 
время не было. И вот на таком фоне рубль и 
пошел по пути наименьшего сопротивления, 
то есть вниз, а валюты — вверх.

С точки зрения фундаментального 
анализа текущий биржевой курс все-таки 
расходится со справедливой стоимостью 
нацвалюты на основе макроэкономических 
параметров страны. И, по нашим оценкам, 
данный разрыв составляет от 10%, конечно, 
сейчас не в пользу рубля. Справедливее 
доллар выглядит ближе к 90, чем за 100. 
Но актуальная конъюнктура по притокам/
оттокам валюты на рынок диктует цены на 
бирже и в магазинах, спекулянты играют 
на ослабление рубля, и нацвалюта пока 
продолжает падать.

А если оценивать чисто технически, 
то сдача рублем планки 100 ухудшает об-
щий сентимент, поддерживает дальнейшие 
девальвационные ожидания населения и 
корпораций, а это приводит к раскрутке 
инфляции. Поэтому есть риск временного 
падения курса и роста валют на годовые 
максимумы.

Чтобы этого не произошло, регулятору 
надо действовать. И вербальных интервенций 
сейчас уже недостаточно. Возможно, придет-
ся идти на дальнейший рост ключевой ставки 
и вводить-таки ограничения на отток капита-
ла. А пока локальное препятствие в долларе 
находится сразу под 102, и на текущей неделе 
это будет сигнальным уровнем, а при его про-
рыве резко повысится риск падения рубля в 
сторону 106 за доллар США.

Точный диапазон колебаний валют в 
условиях роста волатильности торгов пред-
сказать сложно. Очень высока сейчас спе-
кулятивная составляющая курса, а реакция 
властей может одернуть игроков против 
рубля и привести к достаточно быстрой 
коррекции валют и восстановлению ру-
бля. Но пока все идет в привычном тренде 
девальвации.

Михаил ЗЕЛЬЦЕР, 
эксперт 

«БКС Мир инвестиций»:

КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ 
НА 10.10.2023

101,3598

ВАЛЮТНЫЙ ПРОГНОЗ
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Почем московский «квадрат»?
Тип жилья Сент. 23 Авг. 23

Старая панель (5-этажки и др. кв-ры с маленькой кухней) 234 603 +2,0%
Типовая панель (9–14 эт., типовые площади) 235 862 +1,4%
Современная панель (от 16 эт. и др. кв-ры увеличенных пл-дей) 251 375 +1,2%
Старый кирпич (5-этажки и др. кв-ры с маленькой кухней) 265 027 +2,0%
«Сталинки» и типовой кирпич (6–11 эт. и др. кв-ры небол. пл-дей) 284 207 +2,3%
Современный монолит-кирпич (монолиты, кирпич увел. пл-дей) 271 821 +1,1%
Все панельные и блочные дома 240 613 +1,5%
Все монолитные и кирпичные дома 273 685 +1,8%

По данным ИРН.

«КВАДРАТЫ» ПОДОРОЖАЛИ 
В ПОСЛЕДНИЙ РАЗ
В Москве перестанут 
расти цены на вторичное 
жилье

ЭКОНОМИКА РОССИИ 
ШАГАЕТ НЕ В НОГУ

Как отмечает Росстат, в 2022 году за-
фиксировано максимальное снижение про-
изводительности труда — на 3,6%. Это самое 
серьезное падение с 2009 года, когда этот 
показатель просел на 4,1%. Производитель-
ность труда также снижалась в 2015 и 2020 
годах, правда, не так сильно. В целом этот 
показатель по годам колеблется то вверх, то 
вниз. Так, в 2021 году он вырос на 3,7%...

Правда, внутри этого общего падения 
статистика выделяет отрасли, которые, на-
оборот, прибавили в производительности. В 
частности, в сельском хозяйстве рост — на 
8,7%. Этот рывок в производительности в 
известной степени обеспечивает импортная 
техника, которую аграрии активно закупали 
в предыдущие годы. Современные комбай-
ны, трактора и сеялки-веялки работают с 
максимальной нагрузкой, оснащены при-
борами навигации, задача механизатора 
только развернуть агрегат на краю поля. 
А дальше по специальной программе он 
самостоятельно и косит, и молотит.

Среди передовиков статведомство так-
же отмечает отрасли строительства, сферу 
гостиниц и общепита, обеспечение электро-
энергией. Правда, здесь успех скромнее: 
от 0,8 до 1,8%.

Максимальное же падение производи-
тельности труда зафиксировано в оптовой 
и розничной торговле — почти 13%. Оче-
видно, подкачала низкая покупательная 
способность населения. В обрабатывающих 
производствах отмечено падение на 3,3%, 
в сфере добычи полезных ископаемых на 
3,4%. Не радует динамика этого показате-
ля в сфере транспортировки и хранения, 
а также в профессиональной, научной и 
технической деятельности, где произво-
дительность труда снизилась на 4,5 и 7% 
соответственно. 

С другой стороны, в минувшем году в 
результате специальной военной операции 
на Украине на Россию обрушились все эко-
номические санкции, которые только можно 
придумать. Что, конечно же, отражается и на 
макроэкономических показателях. Однако 
всем теориям и учениям назло номинальные 
зарплаты в стране по итогам 2022 года вы-
росли на 12,6%. 

Получается, что россияне в большом 
долгу у родного государства и у своих рабо-
тодателей. Работали меньше, а заработали 
больше. Нужно отметить, что граждане, как 
правило, весьма болезненно реагируют на 
колкие реплики вокруг того, что вот зарплаты 
у них растут, а отдача топчется на месте или 
даже снижается. 

— Наши сограждане в данном случае 

не виноваты, — говорит главный научный 
сотрудник Института экономики РАН Игорь 
Николаев. — Они работали бы и больше, 
если бы у них были заказы, налаженный сбыт 
продукции, производственные цепочки или 
логистика. Чего в условиях экономических 
санкций и многих других сопутствующих 
факторов сегодня обеспечить не удается.

Однако с точки зрения макроэкономики 
разрыв между ростом зарплаты и падением 
производительности труда нормальным на-
звать нельзя. Такого перекоса в среднесроч-
ной перспективе экономика не выдержит, и 
зарплаты неизбежно начнут снижаться.

— Сама динамика роста одного по-
казателя и снижения другого вызывает 
удивление специалистов?

— Удивительного здесь ничего нет. Все 
объяснимо. Производительность труда счи-
тается не по зарплате, а по ВВП. В прошлом 
году он снизился на 2,1%. То есть «новой 
стоимости» товаров мы создали меньше, а 
количество работающего населения оста-
лось примерно тем же. Отсюда и падение 
производительности. Между тем рост зар-
плат должен обеспечиваться именно «новой 
стоимостью». Разрыв между ростом зарпла-
ты и снижением производительности пока-
зывает, что в экономике есть проблемы.

— Это может привести к какому-
нибудь кризису?

— Нет, но это производная от того, 
что в целом негативного происходит в 
экономике.

Владимир ЧУПРИН.
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По данным исследования, в тройку самых не-
дооцененных вошли также индонезийская рупия, 
курс которой в 2,2 раза занижен по отношению 
к доллару США, и валюта ЮАР: ее ранд в 1,8 раз 
дешевле, чем должен быть. Расчеты агентства 
выявили и переоцененных представителей ва-
лютного рынка. Так, курс евро завышен на 16%. 
За ним следует канадский доллар, за который 
дают на 15% больше, чем он стоит по «индексу 
комбо-обеда».

Напомним, что сравнивать «неофициальный» 
паритет покупательной способности (ППС) в раз-
ных странах через единый продукт в 1986 году 
придумал журнал The Economist, который ввел 
в обращение так называемый «индекс бигмака». 
Эту идею подхватили финансовые издания по 
всему миру, в т.ч. и российские. Однако в 2022 
году производитель бигмаков — сеть быстрого 
питания McDonald's — ушел из нашей страны из-
за санкций и этот бургер продавать прекратил. 
Однако знаменитому индексу нашли замену.

«Одним из инструментов объективной стои-
мости валюты является расчет по ППС, который 
сводится к тому, какая сумма денег потребуется в 
разных государствах для покупки фиксированного 
набора товаров, — объясняет суть подхода до-
цент кафедры государственных и муниципальных 
финансов РЭУ им. Плеханова Мери Валишвили. 
— Самым популярным методом для расчета явля-
ется «индекс бигмака». В 2022 году, по расчетам 
данного индекса, недооцененность российской 
валюты относительно доллара США составила 
65,4%, т.е. тогда рубль должен был стоить 26,79 
руб. за доллар. Аналогичная ситуация наблюда-
лась и два предшествующих года». Результаты 
проведенного сейчас российским агентством 
исследования вполне сопоставимы с данными 
за предыдущие периоды, следовательно, сомне-
ваться в объективности и достоверности расчетов 
не приходится, отметила ученый.

Как указал глава аналитического отдела бан-
ка БКФ Максим Осадчий, с апреля 2000 года 
до января 2022-го российский рубль устойчиво 
входил в число самых недооцененных валют по 

«индексу бигмака». Неоднократно он являлся 
лидером этого антирейтинга. После начала 
СВО английский журнал The Economist исклю-
чил рубль из списка, но произведенные альтер-
нативные расчеты показывают, что рубль про-
должает оставаться рекордно недооцененной 
валютой. Однако из того, что он существенно 
недооценен, вовсе не следует, что ему надлежит 
укрепляться. Дело в том, что одна из основных 
причин недооцененности национальной валюты 
— низкий уровень заработной платы. Продукты 
питания, входящие в расчет «индекса бигмака» 
и его аналогов, «трудоемки»: основная часть их 
стоимости — зарплата тех, кто этот бургер готовит 
в ресторанах быстрого питания, а российский 
экспорт формируется преимущественно за счет 
капиталоемких отраслей. Второй фактор суще-
ственной недооцененности нацвалюты связан с 
низкой востребованностью рубля на междуна-
родном рынке. Кроме того, такая ситуация также 
отражает недоинвестированность российской 
экономики.

«Данный рейтинг не учитывает все внешние 
риски, которые тоже заложены в стоимость на-
циональной валюты, а также мировой спрос на 
нее, который будет расти по мере перехода во 
внешнеторговых отношениях с другими странами 
в расчеты в национальных валютах», — полага-
ет аналитик Freedom Finance Global Владимир 
Чернов. Рубль сильно недооценен, так как в его 
курсообразовании заложены сейчас все внешние 
риски и санкции на экспорт российской нефти 
(потолок цен). Если бы не они, то курс доллара, 
вероятно, был бы в районе 70–75 руб., отметил 
эксперт. Однако разворота в сторону укрепле-
ния быстро ждать не стоит. «Даже если завтра 
прекратятся вооруженные столкновения, все 
стороны помирятся и санкции будут сняты, ни-
кто не укрепит нацвалюту до 33 руб. за $1 — это 
банально невыгодно госбюджету», — утверждает 
финансовый эксперт Алексей Кричевский. Слиш-
ком много расходов завязано на поступления от 
экспорта, подчеркнул аналитик.

Наталия ТРУШИНА.

РУБЛЬ ПАЛ ЖЕРТВОЙ 
НЕСПРАВЕДЛИВОСТИ

В рейтинге самых 
недооцененных 
валют он занял 
первое место

Справедливый курс доллара должен со-
ставлять около 33 рублей. Об этом свиде-
тельствуют расчеты аналитиков РИА Ново-
сти. Агентство представило рейтинг стран 
G20 по стоимости комбо-обеда из бургера, 
картошки фри и стаканчика колы и далее 
рассчитало курс нацвалюты, исходя из по-
купательной способности по отношению к 
доллару США. Итог неутешительный: рос-
сийская валюта стала самой недооцененной 
среди денежных единиц стран «Большой 
двадцатки». Почему к рублю проявляется та-
кая несправедливость и есть ли шанс на его 
укрепление, «МК» выяснил у экспертов.

ВОДКУ БОЛЬШЕ НЕ НАЛИВАТЬ
В России падают продажи крепкого алкоголя
Водка и коньяк теряют потребительскую аудиторию. Россияне со-
кращают покупки крепкого алкоголя, следует из данных Росалко-
гольтабакконтроля. Однако эксперты подчеркивают, что падение 
продаж не означает сокращение потребления сорокоградусных 
напитков. Просто покупателям не хватает средств на приобретение 
алкоголя в легальной рознице. В результате многие россияне стали 
производить горячительное на дому: дешево и сердито!

Продажи водки в России за 9 ме-
сяцев 2023 года снизились на 5,7% по 
сравнению с 2022-м, коньяка — на 7,2%. В 
целом продажи алкопродукции в январе–
сентябре снизились на 4,2%. Между тем, 
по данным Росалкогольтабакконтроля, 
розничные продажи слабоалкогольных 
напитков с января по сентябрь выросли 
на 17,2%, а плодовой алкогольной про-
дукции — на 5,7%.

Почему потребители стали от-
казываться от водки, традиционного 
для россиян горячительного напитка, 
и коньяка? Эксперты рынка объясняют 
снижение реализации крепких алкоголь-
ных напитков, в частности, сокращением 
доходов среднего класса. Напомним, 
что в 2022 году потребление крепкого 
алкоголя в России выросло на 7,5%, как 
следует из данных аудиторской компании 
FinExpertiza. Продажи росли в том числе 
из-за того, что употребление спиртных 
напитков традиционно воспринимается 
многими людьми как наиболее простой и 
доступный способ снизить уровень тре-
воги и стресса, отмечал член совета ди-
ректоров FinExpertiza Агван Микаелян.

Но можно ли считать, что снижение 
потребления крепкого алкоголя связано 
с тем, что россияне перестали нервни-
чать и смирились с непростой эконо-
мической и геополитической реально-
стью? Эксперт по маркетингу крепкого 
алкоголя, член Гильдии маркетологов 
Руслан Брагин полагает, что причина из-
менения тренда кроется в другом: «Если 
рассуждать глобально, то идет омоло-
жение целевой аудитории. Категория 
людей, которые предпочитают водку, 
сокращается. Напиток перестает быть 
модным среди нового поколения, и его 
место занимают другие виды спиртного. 
Идет «миграция» потребителя в другие 
сегменты алкорынка. Если раньше он 
выбирал из двух-трех брендов водки, то 
сейчас он смотрит, в частности, на другие 
напитки, которые и демонстрируют рост 
продаж», — отмечает он.

По мнению эксперта, в целом прода-
жи спиртных напитков продолжат расти, 
так как в условиях кризиса люди потре-
бляют алкоголь, выполняющий функ-
цию антидепрессанта. «Мой прогноз: 
рост потребления спиртного в России 

продолжится, но незначительно. Повы-
сятся продажи виски, бренди и коньяка 
— как из РФ, так и из дружественных 
стран. Водка и дальше будет медленно 
терять спрос», — заключает Брагин.

В то же время управляющий партнер 
B&C Agency Иван Самойленко отметил и 
другие факторы, влияющие на потребле-
ние алкоголя. «Во-первых, к сокращению 
продаж крепких напитков привел рост 
цен. Во-вторых, растет мода на здоровый 
образ жизни. Особенно это проявилось 
во время пандемии — потребители боль-
ше заботятся о здоровье, соответствен-
но, сокращается общий объем покупок 
крепкого спиртного. В-третьих, меняется 
культура потребления, граждане больше 
стали разбираться в винах, шампанском, 
а значит, стали и покупать их чаще вме-
сто привычной водки», — продолжает 
эксперт.

Однако не все так благостно на рын-
ке. У данного тренда есть и обратная 
сторона: рост стоимости водки, конья-
ка и других крепких напитков привел 
к увеличению потребления спиртного, 
сделанного своими силами. «Россияне 
начинают для своих нужд делать настой-
ки, вина, а также самогон. В стране в 
последние годы в разы увеличились 
продажи самогонных аппаратов. Часть 
граждан справедливо решила, что при 
росте инфляции более выгодным будет 
заняться самостоятельным производ-
ством спиртного, а не покупать его», — 
заключает Самойленко.

Людмила АЛЕКСАНДРОВА.
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Замминистра иностранных дел Миха-
ил Галузин заявил 9 октября, что РФ 
расценивает присоединение Арме-
нии к Римскому статуту Междуна-
родного уголовного суда как недру-
жественный шаг и не рассматривает 
предложение Еревана заключить по 
этому поводу двустороннее соглаше-
ние. Перед ратификацией Римского 
статута армянская сторона пред-
ложила Москве подписать согла-
шение, которое могло бы «развеять 
опасения». Почему РФ отказалась 
от предложения армян, объяснил 
«МК» дипломат и политик Николай 
Платошкин. 

— Власти Армении предложили Рос-
сии подписать двустороннее соглашение, 
чтобы развеять опасения Москвы, что ра-
тификация Римского статута направлена 
против российского руководства. Почему 
РФ отказалась?

— Ратификацией Римского статута МУС 
Армения придала ему силу закона. Если мы 
даже заключим с ней двустороннее согла-
шение, то оно, во-первых, тоже должно быть 
ратифицировано, а во-вторых, я вообще не 
понимаю, как у страны может быть два взаимо-
исключающих международных соглашения? 
По одному вы обязаны выдать человека, на 
которого выписан ордер на арест. Это ваше 
обязательство. По другому — вы это делать 
не обязаны. Это как? Я такого себе и пред-
ставить не могу. Это все равно как если бы вы 
заключили с какой-то страной соглашение о 
взаимной помощи, а потом с другой страной 
— соглашение, что вы не будете той первой 
стране помогать. Это странная вещь. Может 
быть, поэтому наш МИД так и отреагировал. 
У страны не может быть взаимоисключающих 
международных обязательств.

— Наш МИД расценил эту ратифика-
цию как недружественный шаг. Будут ли 

последствия от этого шага для российско-
армянских отношений и зачем вообще 
Армении это понадобилось? 

— Я лично считаю, что мы неправильно 
сделали, что не оказали Армении ни дипло-
матической, ни военной помощи во время 

последних событий. Поэтому они, видимо, ре-
шили обратиться за помощью к другим — ЕС, 
США. Как я подозреваю, эти друзья поставили 
им условие: сделать что-то, чтобы отдалиться 
от России. Я думаю, что Армения здесь оши-
блась. Делать ставку на Запад — трагическая 

ошибка. Потому что они ничем не помогут. 
Такое в истории Армении уже бывало и при-
вело к ужасным последствиям в 1920 году, 
когда они плюнули на нас и закорешились с 
американцами, после чего были разгромлены 
турецкой армией в пух и прах. А войну эту 
тогда как раз организовали американцы.

Я не понимаю, зачем Армении сейчас 
понадобилась эта ратификация. Ни для ее 
безопасности, ни для повышения жизненного 
уровня населения это ничего не дает. Главное 
— нет никаких причин с этим спешить, потому 
что 99% армянского населения вообще об 
этом суде ничего не слышали. Почему вдруг 
им приспичило? Видимо, они решили таким 
образом отомстить РФ. Это глупость, на мой 
взгляд. 

— А что надо было делать Армении в 
этой ситуации? 

— Допустим, РФ не дала оружия, не ока-
зала давления на Азербайджан и Турцию. 
Потому что война была, конечно, не только 
Азербайджана. Это была война Азербайд-
жана и Турции против Армении. И все это 
будет продолжаться: каждый день к Армении 
выдвигаются все новые требования. Теперь 
давай коридор между Азербайджаном и На-
хичеванью, потом потребуют еще что-то. В 
этой ситуации, во-первых, Армении надо 
было при любом раскладе сопротивляться 
и делать ставку на Иран, который абсолют-
но не заинтересован в усилении позиций 
Азербайджана и Турции в регионе. Помогают 
только тому, кто сам сопротивляется. В 1938 
году Чехословакии готовы были помочь, но 
она сама сказала, что не будет сопротив-
ляться и все подпишет. Если бы она сопро-
тивлялась Германии даже при неравенстве 
сил, исход был бы другой. Сейчас Армения 
говорит: мы будем брать оружие у Ирана, у 
Индии. Вот это и надо было делать самого 
начала, но при чем тут ратификация Римского 
статута МУС? 

Марина ПЕРЕВОЗКИНА. 

В Стокгольме назвали последнего в 
этом году лауреата Нобелевской пре-
мии — в области экономики. Премия 
присуждена американке Клаудии 
Голдин — «за улучшение понима-
ния роли женщин на рынке труда». С 
формальной точки зрения этот выбор 
стал сенсацией: в экспертной сре-
де имя Голдин звучало реже других 
претендентов «на Нобеля». Хотя, если 
присмотреться к ее заслугам, никакой 
сенсации нет: всё абсолютно по делу. 

Напомним, нынешняя награда не имеет 
прямого отношения к Альфреду Нобелю. В сво-
ем завещании 1895 года знаменитый шведский 
химик, филантроп, изобретатель и успешный 
бизнесмен не упоминал экономистов, которых 
откровенно недолюбливал. Ровно по этой же 
причине его потомки не поддерживают номина-
цию. Нобелевка по экономике была учреждена 
в 1968 году Государственным банком Швеции 
в честь своего 300-летия. По сравнению с про-
шлым годом размер денежной составляющей 
увеличился на 1 млн шведских крон (до 10 млн, 
или около $1,1 млн). 

Между тем в перечне потенциальных по-
бедителей этого года Клаудиа Голдин отнюдь 
не выглядела абсолютным фаворитом. На 
первых позициях в прогнозном шорт-листе 
авторитетной организации Clarivate значились 
фамилии других выдающихся экономистов 
современности: Эдварда Глезера и Раджа 
Четти из Гарвардского университета, пред-
ставителей Парижской школы экономики То-
маса Пикетти и Габриэля Цукмана, Эммануэля 

Саеза из Университета Калифорнии. Все 
они занимаются исследованиями, в той или 
иной форме связанными с проблемами со-
циального и экономического неравенства. 
В целом, по словам шведских экспертов, 
угадать имя лауреата Нобелевской премии 
по экономике особенно сложно, поскольку в 
мире насчитывается не менее 250 достойных 
претендентов.

Но теперь все гадания позади — побе-
дитель назван. Клаудиа Голдин родилась в 
1946 году в Нью-Йорке. В 1972-м получила 
докторскую степень, является профессором 
Гарвардского университета и членом Нацио-
нальной академии наук США. В сообщении 
Нобелевского комитета говорится, что Голдин 
«раскрыла ключевые причины гендерных раз-
личий в сфере занятости». Изучив архивы и 
собрав данные по США за более чем 200 лет, 
она первой представила всеобъемлющий 
отчет о том, как возник и почему сохранился 
до сегодняшнего дня столь высокий разрыв 
в оплате труда мужчин и женщин. До 2023 
года экономического Нобеля были удостое-
ны всего две женщины — Элинор Остром в 
2009-м и Эстер Дюфло в 2019 году, которая 
в возрасте 46 лет оказалась самой молодой 
из награжденных в этой сфере. Кроме того, 
67 из 92 лауреатов (включая Голдин) имеют 
американское гражданство. При этом лишь 
один советский ученый был удостоен нобе-
левки по экономике — Леонид Канторович 
в 1975 году (правда, в паре с американцем 
голландского происхождения Тьяллингом 
Купмансом). Доктор физико-математических 

наук академик АН СССР Канторович своими 
работами пытался оптимизировать плановую 
советскую экономику. Но нашел признание 
на Западе «за вклад в теорию оптимального 
распределения ресурсов».

«Как человек, интересующийся историей, 
я рад, что премия 2023 года досталась ученице 
нобелевских лауреатов Роберта Фогеля и Гэри 
Беккера Клаудии Голдин из Гарварда, — гово-
рит доктор экономических наук, исполняющий 
обязанности заведующего кафедрой полити-
ческой экономии экономического факультета 
МГУ Александр Мальцев. — Хотя Голдин за-
мечательный экономический историк, для нее 
не характерно изучение истории ради истории. 
Она занимается прошлым во имя будущего, с 
целью пролить свет на острые проблемы со-
временности. Ее исследования очень богаты 
эмпирическим материалом, они позволяют 
лучше понять, как происходила интеграция 
в экономику женщин, какова была динамика 
изменений гендерных разрывов в оплате тру-
да. Сейчас эти работы вошли в золотой фонд 
современной экономической науки. Кроме 
того, их отличает глубокая историческая ре-
троспектива: они дают понимание того, как 
менялась роль женщин по мере эволюции эко-
номики — от аграрной стадии к индустриальной 
и постиндустриальной». 

Имя лауреата Нобелевской премии всегда 
в хорошем смысле содержит элемент неожи-
данности. Выбор в пользу Голдин, на взгляд со-
беседника «МК», отражает изменения, проис-
ходящие в современной экономической науке. 
Которая, во-первых, становится эмпирической 
все в большей степени. Во-вторых, совре-
менные исследования опираются на большие 
массивы данных (нередко они заглублены в 
прошлое). В-третьих, современные экономи-
сты вовсе не отгораживаются от мира сферой 
чистой теории, а пытаются предлагать пути ре-
шения острых социально-экономических про-
блем. Особенности долгосрочной эволюции 
рынков труда — тема животрепещущая. Когда 
эти три слагаемые — эмпирика, ретроспектива 
и острота проблемы — органично сочетаются, 
велики шансы, что человек рано или поздно 
будет удостоен высокой академической на-
грады. Это по справедливости и произошло 
с Голдин, резюмирует Мальцев.

Георгий СТЕПАНОВ.

c 1-й стр.
Украине после возобновившихся 
боевых действий на Ближнем 
Востоке пришлось освободить 
место в инфополе для Израиля. 

Зависимый от западных поставок киевский 
режим решил, похоже, переждать непростую 
ситуацию по-тихому. Так, по некоторым све-
дениям, главнокомандующий ВСУ Залужный 
попросил Зеленского разрешить закончить 
контрнаступление и перейти к фазе активной 
обороны. 

Тем временем еще на прошлой неделе 
наши войска значительно активизировались на 
фронте. Приоритетными для нас остаются два 
направления, с которых, возможно, и начнется 
наше наступление.

По сообщениям военнослужащих, находя-
щихся в зоне СВО, на Купянском направлении 
для противника ситуация «очень тяжелая», в то 
время как «наши парни идут уверенно». Кон-
кретно в Харьковской области продолжались 
ожесточенные бои, в ходе которых мы взяли 
очередные опорные пункты. За последние 
сутки потери противника на этом направлении 
составили до 170 военных. 

При этом ВСУ, похоже, действительно на-
чали готовиться к обороне — на Сватовском 
направлении они пытаются сохранить текущую 
логистику через Оскол, по которой ВС РФ на-
носят удары, уничтожая мосты и переправы.

— На сегодняшний день, что очень важно, 
на Украине осталось очень мало подготовлен-
ных солдат. В основном это так называемое 
«пушечное мясо». Кроме того, сейчас при-
ближается сезон дождей, что также скажется 
на наступательных возможностях противника, 
равно как и временное сокращение поставок 
оружия. Оно будет, это 100%, — рассказал 
«МК» военный эксперт, директор Музея сил 
ПВО Юрий Кнутов.

— Юрий Альбертович, пока все за-
няты Израилем и забыли об Украине, 
может, нам стоит воспользоваться этой 
ситуацией?

— Мы и так пользуемся этой ситуацией 
на Купянском и Лиманском направлениях. 
Там идет небольшое, но постоянное про-
движение наших войск. Как сказал Владимир 
Путин, где-то 200 метров, где-то полтора 
километра каждый день наши войска про-
ходят. На остальных участках перед сезоном 
дождей просто нет смысла ввязываться в 

авантюру, которая приведет лишь к большим 
потерям, не более. 

— Западная разведка очень помогала 
Украине. Сейчас же США нужно отсле-
живать ситуацию не только в Израиле и 
Палестине, но и в Иране, Ливане, Сирии... 
Может случиться так, что спутников для 
Украины просто не хватит?

— Спутников у стран НАТО так много, что 
это серьезно не скажется на ситуации в целом. 
Какой-то процент они, конечно, переведут с 
украинского театра военных действий на Изра-
иль, но это не окажет очень серьезного влияния 
в целом. Спутники как работали, так и будут 
работать. Америкой задействовано слишком 
большое количество спутников-разведчиков 
и других разведывательных каналов.

— Израиль уже запросил у США ракеты 
для ПВО. Украине что-нибудь достанется 
в итоге?

— У США сейчас, конечно, в приоритете 
Израиль, который, естественно, рассчиты-
вает на оказание максимально возможной 
помощи. Он действительно запросил ракеты 
для комплекса «Железный купол», а также вы-
сокоточные бомбы малого калибра с большой 

дальностью типа GBU-39 и боеприпасы для пу-
леметов. Это первая заявка. Есть планы, чтобы 
помощь Израилю была более масштабной... 
Поэтому, вероятнее всего, те пять миллиардов 
долларов, которыми располагал Пентагон для 
того, чтобы поставить оружие киевскому режи-
му, будут направлены Израилю. Это, конечно, 
скажется на боевых действиях. Проходила уже 
информация, что якобы Зеленского просили 
приостановить наступление. Вполне возмож-
но, что такое решение принято, хотя на ряде 
участков наступательные действия киевский 
режим продолжает...

— Киевский режим в состоянии заб-
вения будет находиться долго?

— Переключение внимания Вашингтона с 
Украины на Израиль будет, но я сомневаюсь, 
что США прекратят вообще всякие поставки 
киевскому режиму. Я думаю, они постараются 
переложить бремя оказания военной помо-
щи на европейские страны НАТО и все-таки 
вернутся к вопросу возобновления оказания 
военной помощи Украине, чтобы попытаться 
принудить ее к проведению наступления в 
осенне-зимний период.

Дарья ФЕДОТОВА.

ВЫПУСКНИКИ «ДЛЯ УЛИЦ»?

СЕГО ДНЯ
“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   10 октября 2023 года  стр. 

СВОБОДНАЯ ТЕМА

Николай НОВИЧКОВ, депутат Государственной думы, 
доктор экономических наук, профессор
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КРИЗИС ИНИЦИАТИВА

ПРЕМИЯ

SOSЕДИ

НЕ ПРОПУСТИ!
—  Охота на браконьеров: 

из будней охотнадзора
— Учиться на охотоведа
—  Медвежьи истории: охота 

с лабаза
—  Я охотник, мне щенки 

от собак-медалистов не 
нужны

—  Пролет вальдшнепов 
начинается

— Рассказы фотоохотников
—  Обновленные правила охо-

ты: отвечает юрист
— Вести с водоемов
— Рыбалка в бархатный сезон
— Прогулка по речке Дагомыс

Читайте в новом номере 
«Российской Охотничьей газеты» №9 
(26 сентября — 23 октября 2023 г.):

Несколько месяцев назад в нашей стра-
не было триумфально объявлено о том, что 
мы «покончили» с Болонской системой выс-
шего образования. Это было подано как 
громадное достижение нашего народа и 
государства, в очередной раз продемон-
стрировавших единство духа, помыслов и 
свершений на фоне тлетворного влияния 
Запада.

Напомню, что Болонская система это 
принцип признания дипломов о высшем 
образовании на европейском пространстве. 
При этом как такового «присоединения» и 
«отсоединения» России от Болонского про-
цесса никогда не было. Этот процесс так и 
не решил задачу, о которой говорилось в 
начале 90-х: российские дипломы «автома-
тически» так и не стали признавать, напри-
мер, в странах ЕС, за исключением случаев 
заключения отдельных двусторонних дого-
воров о взаимном признании документов о 
высшем образовании. При этом мы фактиче-
ски полностью перешли на двухуровневую 
систему высшего образования (бакалавр 
+ магистр), но сохранили двухуровневую 
систему ученых степеней (кандидат + док-
тор наук), что не предусмотрено западными 
стандартами образования.

Эту историю я вспомнил исключительно 
по той причине, что у нас на государственном 
уровне нет ни видения, ни стратегии того, 
чем по сути и в какой форме должно быть 
высшее образование в нашей стране. Даже 
при наличии «красивых» стратегических 
документов, например Государственной 
программы РФ «Развитие образования», 
никто из лиц, принимающих решения, не в 
состоянии нам объяснить, какие главные за-
дачи призвана решать наша отечественная 
высшая школа.

Справедливости ради нужно сказать, 
что за последние двадцать лет сделано 
очень и очень многое, особенно в регионах. 
В стране появились федеральные универ-
ситеты (10 вузов), национальные исследова-
тельские университеты (29 вузов), опорные 
университеты в регионах (34 вуза), реали-
зуется проект «Приоритет-2030». Многие 
вузы стали базовыми научными и техноло-
гическими компаниями, а также точками 
притяжения для молодежи и творческих 
людей в своих регионах. 

 При всех обозначенных плюсах 
нельзя не отметить, что за годы реформ 
у нас потеряны десятки научных школ, а 
советские научные и технологические за-
делы уже категорически истощены. В этой 
ситуации даже радикальное увеличение 
финансирования науки и высшей школы не 
всегда будет давать ожидаемый эффект по 
той простой причине, что вкладываться уже 
иногда не во что и не в кого. На государствен-
ном уровне мы вкладываем грандиозные 
финансовые ресурсы в высшую школу, но 
квалифицированных специалистов у нас 
категорически не хватает во всех отрас-
лях, секторах и комплексах, что очень четко 
проявилось именно сейчас, в период СВО.

В чем же состоит базовое противоре-
чие, из которого мы никак не можем найти 
выход? Здесь нам предстоит найти ответ 
на вопрос о том, что мы хотим от высшего 
образования: готовить кадры или создавать 
культурно-интеллектуальную основу нашей 
страны и цивилизации? И ответ, как ни па-
радоксально, очень простой: нам нужно и 
то, и другое.

 Высшая школа готовит не только про-
фессионалов, она призвана создавать пласт 
культурных людей, а это амбиция уже более 
высокого уровня. Наверное, за четыре года 
практико-ориентированного образования 
можно подготовить неплохого профессиона-
ла, но этого, как мы понимаем, явно недоста-
точно. Нужно создать условия для обучения 
в течение всей его жизни, а для этого нужны 
и критическое мышление, и творческий под-
ход, и желание решать сложные задачи. 
Формирование этих качеств — отдельная 
функция высшей школы, для реализации 
которой нужны и время, и ресурсы, и нали-
чие собственных компетенций. Здесь надо 
думать о возвращении высшей школы к спе-
циалитету (5–6 лет обучения) как базовой 
ступени высшего образования в сферах по-
вышенной технологической сложности или 
критически значимой ответственности.

Образовательный процесс в высшей 
школе — это четырехсторонние отношения, 
в которых участвуют (далеко не на равных!) 
государство, вуз, работодатель и обучаю-
щийся. При этом интересы каждой из сторон 
не всегда совпадают, а часто даже противо-
речат друг другу. Это нормально, поскольку 
в здоровом конфликте рождается нужная 
сущность — профессионал и гражданин. 
И государство здесь не должно вставать 
на чью-либо сторону, поскольку именно 
ему нужно одновременно решать сразу не-
сколько задач: обеспечить экономику спе-
циалистами, создать условия для качества 
жизни гражданина и укрепить собственную 
культурно-интеллектуальную основу. Все 
эти задачи крайне важные, и игнорирование 
любой из них чревато самыми негативными 
последствиями. Стоит обратить внимание 
как минимум на три ключевые проблемы, 
требующие своего скорейшего решения.

Во-первых, видение и стратегия. Для 
чего нам высшее образование? Каким оно 
должно быть? Сколько у нас должно быть 
вузов, каких специалистов они призваны 
готовить? На эти вопросы нам нужно иметь 

ответы. Напомню, что существует концепция 
трех миссий современного университета. 
Первая — образование, вторая — наука, а 
третья — решение комплексных обществен-
но значимых задач. Не вдаваясь в подроб-
ности, хочется отметить, что современная 
высшая школа должна выступать в роли 
социальных лифтов для граждан, являться 
кузницей кадров для отечественных ком-
паний и должна быть готова решать задачи 
предельной сложности, как научные, так и 
технологические или народнохозяйствен-
ные. Наверное, не каждый вуз может вы-
ступать одновременно сразу во всех этих 
ипостасях. Так вопрос и не ставится, но 
если мы говорим о всей системе высшего 
образования, то к ней мы просто обязаны 
предъявлять самые высокие требования, 
отражающие амбиции нашего общества, 
государства и цивилизации. Исходя из этого, 
нам совершенно необходимо исправить все 
наши стратегические документы и не про-
сто привести их в соответствие с уровнем 
решаемых задач, но и трансформировать 
их в реальные планы, «дорожные карты» и 
инструкции для ежедневной работы.

Во-вторых, отдельная история — наука. 
Как я уже говорил выше, советских научных 
и технологических заделов уже не хватает. 
И здесь дело, конечно, не только в недоста-
точном финансировании, основная пробле-
ма — отсутствие действенной интеграции 
между наукой, технологиями и реальным 
производством. Все эти сферы часто живут 
своей отдельной жизнью, никак не пересе-
каясь друг с другом. И роль высшей школы 
с точки зрения реализации всех трех ее 
миссий, конечно же, колоссальна, поскольку 
именно вуз может быть той точкой сборки, 
где пересекутся научные, технологические 
и производственные интересы.

И здесь мы переходим к третьей про-
блеме. Часто в состоянии оторванности от 
реальной экономики находятся не только 
наука и технологии, но и высшее образо-
вание в целом. Каких специалистов готовит 
высшая школа и какие требуются на пред-
приятиях и в организациях — это, как гово-
рится, две большие разницы. После краха 
советской системы высшего образования 
обозначился чудовищный разрыв между 
высшим образованием и производством. 
По сути, высшая школа часто готовит вы-
пускников «для улицы». 

Отмечу, что всего три основных сферы 
подготовки специалистов с высшим обра-
зованием с советских времен сохранили и 
даже приумножили качество своей работы. 
Это медицина, военное дело и художествен-
ная сфера. Просто в вузах такого профиля 
никогда не было разрыва с реальной рабо-
той, с производством, с практикой. И ме-
диков, и офицеров, и творческих деятелей 
по-прежнему готовят на университетской 
основе с реальным погружением в про-
изводственный практический процесс в 
соответствующей области. Кафедры соот-
ветствующих вузов есть в больницах, теа-
трах, воинская часть — это тоже большая 
образовательная площадка.

Данный подход позволяет не просто по-
гружать студентов в реальную практическую 
жизнь, в которой они призваны наращивать 
свои компетенции, он также создает основы 
для будущего трудоустройства выпускников, 
формирования как социальных лифтов, так 
и соответствующего качества жизни. 

И здесь мы подходим к решению, ко-
торое давно витает в воздухе, но почему-то 
мало кто готов его принять и приступить 
к реализации. Я предлагаю установить 
распределение всех выпускников вузов, 
обучающихся на бюджетной основе, с обя-
зательным трудоустройством и работой в 
выбранных организациях в течение 4–6 лет 
(в зависимости от периода обучения) — по 
аналогии с военными вузами.

Важно отметить, что частные организа-
ции и бизнес также должны быть допущены к 
распределению выпускников. Скажу больше, 
например, в АПК почти все производители 
— это частный бизнес, а почти все аграрные 
вузы — государственные. И это характерно 
для многих отраслей. Но именно данное об-
стоятельство создаст крайне благоприятные 
условия, в первую очередь для интеграции 
высшей школы и реального производства. 
Бизнес очень быстро почувствует возмож-
ность сэкономить на издержках, связанных 
с переобучением нужных ему специали-
стов, и сам придет в высшую школу. Откуда 
вуз возьмет необходимую лабораторную 
базу или дорогостоящее оборудование? 
Самый простой путь: найти в реальном 
производстве.

Опережая критику, хочу отметить, что 
нельзя сформировать профессиональную 
армию, не имеющую полноценного при-
зыва. Практика целевого набора говорит о 
том, что выпускник, как правило, остается 
работать в организации, которая его и за-
казала. Просто целевой набор мы в данном 
случае распространяем на весь бюджетный 
контингент.

Наша экономика сейчас находится на 
подъеме. Темпы промышленного роста и 
роста в иных производственных сферах 
значительные. Но мы можем расти еще бы-
стрее. Нам для этого не хватает именно 
специалистов. Так давайте переведем их 
«с улицы» в реальное экономическое про-
изводство. Большинство из них нам еще 
спасибо скажет.

Названы главные проблемы 
российского высшего образования

В пояснительной записке 
судьи напоминают: столь 
строгая и серьезно ограни-
чивающая права и свободы 

граждан мера пресечения, как СИЗО, 
должна избираться судом лишь в тех слу-
чаях, когда невозможно применение иной, 
более мягкой меры (домашний арест, под-
писка о невыезде, залог и т.д.), но до сего 
времени Уголовно-процессуальный кодекс 
«не возлагал на суд обязанность при ре-
шении вопроса о ее избрании учитывать, 
связано ли преступление, в совершении 
которого подозревается или обвиняется 
лицо, с применением насилия или угрозой 
его применения». 

Приведенная тут же статистика тако-
ва: в 2022 году суды отправили по прось-
бе следователей в СИЗО 55 196 человек, 
которые подозревались или обвинялись в 
совершении преступлений, не связанных 
с насилием или угрозой его применения. 
Из них 5% обвинялись в совершении пре-
ступлений небольшой тяжести (то есть 
таких, где максимальное наказание не 
превышает 3 лет лишения свободы), 27% 
— в совершении преступлений средней 
тяжести (таких, где максимальное нака-
зание — до 5 лет лишения свободы), а 
68% — в совершении тяжких и особо тяж-
ких преступлений, но ненасильственного 
характера, напомним. По этим категориям 
уголовных дел в следственный изолятор 
отправлено 1379 женщин, имеющих малых 
детей, и 224 инвалида первой или второй 
группы. 

Законопроект предлагает оговорить 
в Уголовно-процессуальном кодексе: за-
ключение под стражу должно применяться 
в отношении подозреваемых и обвиняе-
мых в совершении преступлений средней 
тяжести только в том случае, если эти пре-
ступления связаны с насилием, и в некото-
рых других случаях, оговоренных законами 
(бежал от следствия, не установлена лич-
ность, и т.д.). А из тех, кто подозревается 
или обвиняется в совершении престу-
плений небольшой тяжести, отправлять в 
СИЗО лишь реально пытавшихся скрыться 
или нарушивших ранее избранную более 
мягкую меру пресечения. Женщин с мало-
летними детьми ВС считает правильным 
отправлять в СИЗО лишь в случае, если их 
подозревают или обвиняют в совершении 
тяжкого или особо тяжкого преступления, 
а если речь идет о преступлении средней 
тяжести насильственного характера — в 
исключительных ситуациях. Что касается 
тяжелобольных — ВС хочет «устранить 
пробел» в действующих законах, где 
прямо не предусмотрен запрет отправ-
лять в СИЗО лиц, страдающих тяжелыми 
заболеваниями. 

Думский Комитет по госстроительству 
и законодательству рекомендовал палате 
принять законопроект в первом чтении. В 
заключении, одобренном членами комите-
та, говорится, что концепция инициативы 
заслуживает поддержки, и отмечается, что 
еще одним «важным изменением» являет-
ся то, что неустановление личности обви-
няемого или подозреваемого и отсутствие 
у него места жительства или места пре-
бывания на территории РФ «могут служить 
основанием для избрания заключения под 
стражу, однако не могут быть основаниями 
для подачи ходатайства о продлении срока 
содержания под стражей». В комитете счи-
тают, что принятие законопроекта «будет 
способствовать исключению случаев со-
держания под стражей подозреваемых или 
обвиняемых в совершении преступлений, 
не представляющих большой обществен-
ной опасности, когда подозреваемые или 
обвиняемые не препятствуют предвари-
тельному расследованию и рассмотрению 
уголовного дела и не занимаются иной 
противоправной деятельностью».

Все замечания в тексте инициативы 
могут быть учтены ко второму чтению, 
полагают члены комитета. 

Марина ОЗЕРОВА.
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АРЕСТАНТОВ 
В СИЗО МОЖЕТ 
СТАТЬ МЕНЬШЕ

«ИССЛЕДУЕТ ПРОШЛОЕ 
ВО ИМЯ БУДУЩЕГО»
Выбор Нобелевского комитета 
пал на профессора из Гарварда 
Клаудию Голдин

РОССИЯ ОТКАЗАЛА 
АРМЕНИИ В СОГЛАШЕНИИ

«Это трагическая ошибка Еревана»

Никол Пашинян и министр иностранных дел 
Франции Катрин Колонна: премьер Армении 
нашел новых покровителей.
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Мой собеседник стал реставратором 
авиатехники в середине 1990-х. За прошед-
шее с тех пор время он привел в порядок 
истребитель Як-3, легкий бомбардировщик 
По-2... Последние несколько лет Лейко занят 
реставрацией легендарного истребителя 
времен войны И-16 и мечтает когда-нибудь 
поднять его в небо.

— «Ишачок», как его прозвали в наро-
де, — самый тиражируемый в конце 1930-х 
годов истребитель мира, самолет, на кото-
ром начинали летать советские асы Великой 
Отечественной, — рассказывает Лейко. — Для 
1933 года, когда был собран первый опытный 
экземпляр, это был колоссальный прорыв в 
авиастроении, на тот момент ничего подоб-
ного не существовало. И-16 разгонялся до 
400 км/ч, тогда как средний истребитель того 
времени еле выжимал 300–350 км/ч. 

Генеральный конструктор Николай Поли-
карпов посчитал, что в конструкции самолета 
нужно применить все существовавшие на тот 
момент новшества. Как итог, И-16 получился 
чрезвычайно оригинальным, но летчикам было 
непросто его освоить. Тем не менее «шестнад-
цатый» очень быстро завоевал уважение к себе, 
и его стали выпускать серийно. К началу 1940-х 
ВВС Красной армии были оснащены тысячами 
таких истребителей. Летали И-16 до 1945 года, 
отдельные экземпляры после войны уцелели 
на Дальнем Востоке. В европейской части, где 
развернулись сражения Великой Отечествен-
ной, последние «ишачки» были вычеркнуты из 
списков боевой техники еще в 1943-м.

Сейчас увидеть в воздухе этот одномо-
торный моноплан так же маловероятно, как 
обнаружить в запасниках провинциального 
музея подлинник Леонардо да Винчи.

— До наших лет оригиналы этого ис-
требителя не дожили?

— Было выпущено более 10 000 таких 
боевых машин. Из столь огромного количества 
И-16 «в подлиннике» дожил до нынешнего 
времени самолет, который находится в музее 
Чкалова (г. Чкаловск, Нижегородская область). 
Еще один сохранившийся экземпляр при-
писывают знаменитому асу, дважды Герою 
Советского Союза Борису Сафонову, якобы 
он на нем летал. Данный самолет находится в 
Военно-морском музее в Санкт-Петербурге. 
Третий сохранившийся И-16 в виде учебного 
истребителя сберегли в Финляндии. Насколь-
ко мне известно, в Китае есть макет, который, 
возможно, содержит оригинальные узлы И-16. 

Кроме того, один восстановленный такой 
истребитель хранится в музее авиации в Мо-
нине, а еще несколько штук было построено 
с использованием «родных» элементов от 
«ишачка» в Новосибирске по заказам ино-
странных коллекционеров. Эти самолеты 
доведены до летного состояния — на них 
установили моторы от «кукурузника» Ан-2.

— Почему вы решили восстанавливать 
именно И-16?

— До 1990 года ни о чем таком не помыш-
лял, работал над наземными испытаниями 
пассажирских и военно-транспортных само-
летов. Потом понял, что эта тема закрывается, 
поскольку в России тех лет интерес к граж-
данской авиации терялся, а иностранные 
«боинги» и «аэробусы» были уже на подходе. И 
я основал тогда первый в России независимый 
авиационный журнал. Нам в редакцию стали 
регулярно поступать письма от читателей, 
интересующихся авиацией: «тут лежит у нас 
что-то похожее на остатки сбитого самолета», 
«нашли вот такие фрагменты, помогите опре-
делить, что это». Мы стали помогать. В 1994 
году я впервые съездил посмотреть на такие 
неопознанные части самолета. Это был И-16! 
Затем так случилось, что на нас с коллегами 

вышел представитель официальных инстан-
ций с неожиданным предложением: заняться 
изготовлением нескольких макетов самолетов 
времен Великой Отечественной для экспо-
зиции музея на Поклонной горе. Мы согласи-
лись. Вторым макетом из тех, что пришлось 
делать тогда, был «ишачок». Удалось разо-
браться с конструкцией этого истребителя, 
найти чертежи, вытащить останки того само-
лета, найденного в Ленинградской области, 
о котором я только что упомянул, некоторые 
фрагменты его использовали при постройке 
макета. Сейчас этот И-16 стоит в экспозиции 
натурных образцов на Поклонной. 

— Он не на лету?
— Нет, это просто макет, показывающий 

посетителям, как выглядели И-16. В России 
существует всего один экземпляр «ишачка», 
отреставрированный и доведенный до летно-
го состояния. Но он не поднимался в воздух 
после аварии, случившейся в 2011 году, про-
должается ремонт этого ветерана. А летчики, 
которые летали на восстановленных И-16 за 
рубежом, последовательно разбили три ис-
требителя такого типа, поскольку он очень 
сложен в управлении при посадке. В итоге 
от полетов на советском И-16, проданном в 
Америку, вообще отказались, посчитав это 
слишком опасным.

— Вернемся к истории о том, как же вы 
решились взяться за полную реставрацию 
истребителя 1930-х — начала 1940-х…

— Мы с коллегами были очень впечатлены 
тем, что в Новосибирске удалось восстано-
вить несколько И-16 по заказу известного 
новозеландского коллекционера Тима Уол-
леса. Но у экземпляров, которые были для 
него воссозданы новосибирцами, имелась 
особенность: на них стояли двигатели от Ан-2, 
которые тяжелее тех, что использовались 
в оригинальных И-16. Кроме того, винт от 
Ан-2 четырехлопастный, а настоящие «ишаки» 
летали с двухлопастными винтами. Поэто-
му получалось, что новосибирский вариант 
самолета был на 200–220 килограммов тя-
желее своего предка. Такой разницы в мас-
се хватило, чтобы случились три абсолют-
но одинаковые аварии при посадке. Дело в 
том, что летчику, управляющему собранным 
в Новосибирске И-16, за счет того, что вес 
истребителя вырос, а площадь крыльев оста-
лась та же, приходилось держать большую 
скорость. А как только, заходя на посадку, 
он сбрасывал газ, самолет просаживался и 
ударялся о взлетно-посадочную полосу. При 
этом ломались шасси, и дальше следовал 
«циркуль», это когда истребитель на брюхе 
крутится по полосе аэродрома…

Мне стало ясно: причина таких аварий 
ретросамолетов в более тяжелом, чем у ори-
гинала, моторе. Однажды этот вопрос мы об-
суждали с Валерием Безрученко, человеком, 
который большую часть своей жизни посвя-
тил небу. Он мастер спорта международного 
класса и пятикратный чемпион России по 
парашютному спорту, чемпион по самолет-
ному спорту...

Валерий согласился с моими выводами 
и высказал идею о том, что неплохо было бы 

восстановить И-16 с его родными двигателем 
и винтом. Ну, или по крайней мере с такими, 
которые по своим весовым характеристикам 
совпадают с оригиналом. Тогда и посадка 
на таком ретро-самолете станет гораздо 
безопаснее. 

Эта беседа стала катализатором все-
го происходившего дальше. Я предложил 
Безрученко вариант с постройкой «ишачка», 
понимая, что у меня есть большой запас под-
ходящих узлов и отдельных элементов такого 
истребителя. В наши руки тогда попали совер-
шенно новый центроплан, крыло и множество 
подлинных деталей от И-16. 

Мы с Валерием решили все это исполь-
зовать при восстановлении «ишачка». Рабо-
та началась. Нам удалось найти настоящие 
двигатели от И-16. Они от сбитых или совер-
шивших вынужденную посадку в годы войны 
истребителей, которые много лет спустя об-
наружили поисковики. Конечно, состояние 
этой техники далеко от идеала. Мы разобрали 
несколько моторов, убедились, что часть де-
талей повреждена, погибла, но некоторые 
могут быть использованы.

Единственная проблема в том, что дело 
идет медленно. Работа очень сложная, а 
специалистов высокого уровня по старым 
поршневым двигателям почти нет. Но успех 
будет за нами! 

— Насколько это большая штука — 
двигатель от истребителя И-16? 

— Мотор мощностью около 1000 л.с. Его 
диаметр 1,2 метра, длина почти 1,3 метра. 
Весит он около 600 килограммов. С пропел-
лером — еще больше. Притом что вес самого 
И-16 в сборе около двух тонн.

— Сколько лет длится возрождение 
И-16?

— К данному проекту мы приступили в 
2017 году.

— Если судить по услышанному, то, 
чем вы занимаетесь, похоже на кропот-
ливую работу реставраторов старинных 
произведений искусства…

— Да, близко! Хотя у реставраторов кар-
тин свои сложности: нужна твердость руки, 
нужен подбор красок… А у нас главные про-
блемы связаны с ограниченными технически-
ми возможностями. Приходится все делать 
вручную. Заказать что-либо на заводе прак-
тически невозможно. 

— Что в конечном итоге? Какова ваша 
цель?

— Цель вполне конкретная: чтобы воз-
рожденный нами И-16 полетел. Очень хочется 
сохранить именно вещественную память о 
советской авиации времен Второй мировой. 
Потому что, каким бы большим ни был тогда 
парк советских ВВС, к нашему времени он 
исчез полностью, от тех десятков тысяч кры-
латых машин почти ничего не осталось. 

Это парадокс! Например, в мире уцелело 
более 100 немецких мессершмиттов. Где-то 
они летают, где-то стоят как музейные, коллек-
ционные экспонаты. А сохранившиеся наши 

самолеты, к примеру Ил-2, можно пересчитать 
по пальцам рук. Хотя и тех, и других было вы-
пущено примерно одинаково, около 36 тысяч 
экземпляров. Такой «летающий танк» стоит в 
Болгарии в Пловдиве как памятник, другой 
— в Польше, третий — в одной из республик 
бывшей Югославии. У нас Ил-2 есть в музее 
в Монине, он был восстановлен для съемок 
фильма в 1970-х годах. В Самаре штурмовик 
Ильюшина поставлен на постамент. Когда-то 
этот Ил был сбит, потом найден поискови-
ками, на заводе, где их выпускали во время 
войны, отреставрирован до музейного со-
стояния. Но внутри там далеко не все близко 
к оригиналу… 

Такая ситуация с сохранностью отече-
ственных исторических самолетов, на мой 
взгляд, позор. Знаете, как в прекрасном 
фильме — «За державу обидно». От немецкой 
авиации того времени осталось больше, от 
английской — намного больше. У американ-
цев тысячи ретросамолетов сохранились. А 
мы явно перестарались в плане уничтожения 
«машин из прошлого». Например, в 1949 году 
давали приказы: уничтожать выставки авиа-
техники, в том числе трофейной… 

— Вот вы восстановите наконец ретро-
самолет, а кто же его поднимет в воздух? 
Кто эти люди, которые отважатся первыми 
сесть за штурвал отреставрированных 
крылатых ветеранов, чтобы их испытать 
в полете?

— Это профессиональные летчики-
испытатели, поскольку, по правилам авиа-
ционной безопасности, другие люди не имеют 
права летать на такой технике.

— То есть реставраторы говорят: «Мы 
собрали самолет, все готово, мы в нем 
уверены. Теперь ваша очередь проверить 
его в деле!»

— Приблизительно так. Конечно, есть 
техническая комиссия и предусмотренные 
регламентом проверки, которые показывают, 
насколько готов самолет. Если все в порядке, 
летчик-испытатель, освоившись с управлени-
ем, поднимает машину в воздух. При этом ему 
предстоят порой очень непривычные мани-
пуляции. Если говорить конкретно об И-16, у 
этого истребителя чрезвычайно сложен, на-
пример, процесс уборки шасси. Все делалось 
вручную: летчик крутил ручку в кабине, приво-
дя в действие систему тросов, которые тянули 
стойки шасси внутрь специальных ниш под 
крыльями. А вот обратная процедура — выпуск 
шасси — на этом истребителе происходила 
за счет силы тяжести: летчик освобождал 
замок троса уборки шасси, и стойка шасси 
выпадала вниз под действием собственного 
веса. Примитивно? А что вы хотите?! Все-таки 
1933 год был, когда эту конструкцию соз-
давали, скоро 100 лет исполнится! Первым 
И-16 испытывал Валерий Чкалов, и, кстати, в 
старом фильме, посвященном знаменитому 
советскому летчику, есть эпизод, где Валерий 
Павлович пытается вытряхнуть одну из стоек 
шасси, которую заклинило, выполняя фигуры 
высшего пилотажа.

Алёна ВЛАСОВА.

— Тридцать лет для канала серьез-
ная дата, и так получилось, что ваша 
деятельность на НТВ длится немногим 
меньше. Для вас решение работать имен-
но на этом канале было осознанное или 
спонтанное?

— В то время не человек выбирал НТВ, 
а НТВ выбирало человека. Тогда канал уже 
гремел, и среди начинающих репортеров 

эта была недосягаемая 
высота. Все смотрели на 
нее как на Луну, куда по-
пасть просто нереально. 
Еще студентом я работал в 
ГТРК «Кузбасс» и в некоторых 
материалах подменял корреспонден-
та сибирского бюро НТВ. В итоге на канале 
обратили на меня внимание и предложили по-
сотрудничать. Буквально через полтора года 
поступило предложение возглавить Южно-
Российское бюро канала. Было страшно, но 
как-то все потекло и поехало. Наверное, это 
можно назвать счастливым стечением обстоя-
тельств. Моя мечта совпала с потребностью 
канала.

— В девяностые жизнь журналиста на-
поминала бесконечное приключение, что, 
конечно, не отменяло типичного для моло-
дого человека сомнения в правильности 
выбранной работы. Вам такое знакомо?

— У меня не было ни малейшего пово-
да об этом даже задуматься. Девяностые 
и правда фееричное время. Каждый день 
что-то новое. Я начинал работать на кана-
ле еще в эпоху пейджеров, потом появился 
спутниковый телефон, а потом мобильные. 
Все вокруг бурно развивалось, в том числе и 
в журналистике. Не было возможности даже 
печально вздохнуть, только восторг и погру-
жение с головой в работу.

— С самого начала работы на канале 
вы примерно понимали, кем хотите там 
стать?

— У меня было не примерное, а вполне 
конкретное представление, кем я хочу стать. 
Ради того, чтобы работать на телевидении, я 
пошел на факультет журналистики Кемеров-
ского государственного университета. Я хотел 
быть репортером и стал им. В то время ни о 
каком другом телевизионном направлении 
думать не приходилось. Ведущие вращались 
где-то очень далеко, в кадре сидели настоя-
щие мастодонты, и в моем возрасте сложно 
было даже представить, что этим когда-то 
можно заняться. Но я тоже занимался люби-
мым делом и чувствовал себя прекрасно.

— Сейчас вы и сами уже в некотором 
смысле мастодонт и работаете на телеви-
дении в эпоху, когда эфирное вещание то 
и дело называют пережитком прошлого. 
Насколько серьезно вы воспринимае-

те Интернет как альтернативную 
медиавселенную?

— Долгое время я не 
воспринимал Интернет 

как нечто, где есть свои 
журналисты и большие 

проекты. А потом, ког-
да все это появилось, 
у меня возникла уве-
ренность, что просто 
каждому свое. Я пы-
тался соприкасаться 
с интернет-проектами, 

в том числе и как про-
дюсер, но пока не очень 

врубился. Может быть, 
мне это просто не нравится, 

потому как есть телевидение 
и оно мне ближе.
— Как у продюсера у вас, на-

верное, есть повод посетовать на неверо-
ятную и, может быть, не совсем логичную 
популярность некоторых весьма прими-
тивно сделанных интернет-проектов…

— Я с пониманием и даже симпатией 
отношусь к некоторым героям Интернета. 
Но пока телевидение и Интернет — это две 
разные вселенные. То, что понятно телевизи-
онной аудитории, часто совсем не подходит 
интернетовской, и наоборот. Но у меня к этому 
довольно индифферентное отношение. Я 
верю в то, что эти две параллельные линии со 
временем начнут пересекаться, но не верю, 
что Интернет заменит телик. Хотя бывает 
по-разному. Вот, например, прогрессивная 
с точки зрения технологий Америка. Уволили 
Такера Карлсона (американский телеобо-
зреватель, работавший на канале Fox News 
и ушедший оттуда, как предполагается, по 
политическим мотивам. — «МК») с телеви-
дения, где он был мегапопулярным, он пере-
местился в Интернет, и там у него примерно 
такая же аудитория и большой успех. Все 
это вопрос доставки информации, осталь-
ное — детали.

— У вас довольно пестрое портфо-
лио, где есть и серьезные информаци-
онные проекты, и развлекательные. Ваш 
интерес к музыке связан с увлечениями 
молодости или это просто еще одна сфе-
ра, которая важна для вас с точки зрения 
телевидения?

— Для меня музыкальные проекты это 
совершенно другая деятельность и другой 
масштаб. С информационной журналистикой 
все в принципе понятно. Она живет и живет. 
Другое дело — большие музыкальные про-
екты, особенно если ты не просто их ведешь, 
а занимаешься ими еще и как продюсер. Тебе 
нужно знать все: от светового оборудования 

и декораций до костюмов и аранжировок. Это 
безумно интересно и повод для саморазви-
тия. Программе «Центральное телевидение» 
уже тринадцать лет, конечно, я тоже уделяю ей 
много времени, но это паровоз, который идет 
по рельсам, и ясно, какая станция следующая. 
Музыкальные проекты напоминают само-
лет, причем каждый раз непонятно: взлетит 
он или нет. А когда взлетает, то ощущение 
профессионального счастья ни с чем невоз-
можно сравнить. Этими моментами я живу 
и питаюсь.

— Вы, наверное, ясно видите разни-
цу между политическим истеблишмен-
том и звездами шоу-бизнеса. Кто из них 
ужаснее?

— Важно твое личное отношение. Если ты 
злишься — «ну надо же быть такими людьми», 
то и в политике, и в шоу-бизнесе только таких 
и будешь встречать. С политиками я гораз-
до чаще сталкивался в своей репортерской 
жизни. Они очень сложные люди, но потому и 
интересные. Конечно, запомнились несколько 
дней, проведенных с президентом Путиным. 
Это, наверное, было самое мощное столкно-
вение с политикой, и мне тех впечатлений до 
сих пор хватает. Я тогда понял: если что-то в 
стране происходит так, то другого варианта 

просто не было. И это мое убеждение не из-
менили все последующие события.

В шоу-бизнесе тоже люди непростые. 
Есть одно выражение, и оно мне кажется пра-
вильным и совершенно не обидным: «Куда 
артиста ни целуй, везде задница». Профессия, 
атмосфера всеобщего обожания, в которой 
они находятся, структурно меняют челове-
ка. Я со многими знаком, и среди них есть 
прекрасные люди, но все до одного немного 
травмированы своей профессией. Здесь нет 
ничего оценочного, они просто такие, их нуж-
но либо воспринимать, либо не общаться. Я 
предпочитаю в основном не общаться. Есть 
Лолита, с которой мы ведем программу «Су-
перстар» и часто перезваниваемся не только 
по делу. Но она единственная из больших 
звезд, кому я могу позвонить или написать 
просто так. Я ко всем хорошо отношусь, но, 
к счастью, могу себе позволить не тратить 
время на искусственное общение.

— Программа «Ты — супер!», которую 
вы тоже ведете, стала одним из самых за-
метных конкурсов талантов в последнее 
время. Есть, правда, в проектах такого 
формата драматичный момент. Участники 
шоу, в данном случае это дети, часто ду-
мают, будто, выходя на сцену, перед каме-
рами они начинают большую музыкальную 
карьеру. И, мягко говоря, заблуждаются. 
Вы как-то пытаетесь объяснить это детям, 
чтобы уберечь их от разочарований?

— Вы в корне не правы по поводу этой 
программы. Мы общаемся со многими деть-
ми, прошедшими проект с самого первого 
сезона, то есть уже семь лет. Есть те, кто 
окончил музыкальные школы, училища и уже 
помогает нам с музыкальным продюсингом 
некоторых проектов. Вообще у детей в «Ты 
— супер!» нет никаких установок на то, что 
здесь они начинают музыкальную карьеру. 
У них есть надежда на перемены в жизни. И 
жизнь меняется, потому что после проекта у 
них ломается восприятие себя как детей, не 
похожих на ровесников с мамами и папами. 
Они перестают ощущать себя закрытыми в 
ящике, из которого никуда нельзя выбраться. 
Даже если участники не доходят до финала, 
у детей остается уверенность, что все в их 
руках. Очень интересно наблюдать, как они 
меняются. Так что это не начало карьеры, а 
начало нормальной жизни, и она так или иначе 
складывается.

— У вашей клиентуры из «Суперстар» 
проблемы совсем другие. Они в ходе ка-
рьеры сталкиваются с тем, что успех да-
леко не всегда зависит от таланта. Многих 
в этой ситуации, конечно, по-человечески 
жалко…

— Я вернулся к этому проекту спустя 
годы, потому что по-прежнему задаюсь во-
просом: почему артисты, которые в том числе 
и у меня вызывают мощные ностальгические 
чувства, куда-то пропадают. Многие участники 
программы еще из времен, когда их песни 

звучали на пластинках и магнитофонных боби-
нах. Когда я встречаю их спустя десятилетия, 
то всех априори люблю, пропустить эти песни 
и голоса было просто невозможно, какую бы 
музыку вы ни слушали, они просто вонзались 
в юношеский организм. На вопрос «куда вы 
исчезли» они чаще всего говорят, что никуда 
не исчезали. Можно поспорить, конечно, но 
если они уверены…

Вот в новом сезоне у нас певица, побе-
дившая на одном конкурсе больше сорока 
лет назад, и с тех пор о ней было слышно со-
всем немного. И когда мы обсуждали песни, 
которые можно исполнить, она разрыдалась, 
просто не верила в то, что снова споет. Такие 
моменты очень вдохновляют. Меня вообще на 
телевидении интересует настоящая жизнь, ко-
торая вдруг выливается в какой-то проект.

— В девяностых телевидение было 
очень привлекательным местом работы 
для молодежи. Туда пытались попасть 
любым способом, вне зависимости от 
образования и опыта. А как сейчас?

— По моим наблюдениям, молодежь сей-
час не то что не стремится, а старательно 
обходит телевидение стороной. У них есть 
свои образцы успешной медиадеятельности, 
но все они в Интернете. Но я с этого года по-
шел преподавать в Институт телевидения и 
радиовещания с целью убедить кого-нибудь 
в том, что обязательно наступит переломный 
момент и развитие медиа пойдет в другую 
сторону. А чтобы развиваться в другую сторо-
ну, нужны люди, которые горят телевидением. 
Потому что нет никакого смысла заниматься 
им и не гореть.

Илья ЛИТОВ.
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ТЕЛЕБУЛЬВАР

УПРЯМОГО «ИШАЧКА»

Энтузиасты занимаются 
восстановлением 
легендарного 
истребителя времен 
Великой Отечественной

Десятого октября 1993 года в Петербурге начала свое веща-
ние телекомпания НТВ. За минувшие три десятка лет через 
проекты канала прошли сотни журналистов, которым уда-
лось создать то, что в свое время стало узнаваемым сти-
лем НТВ. Есть среди энтэвэшников и те, чей стаж работы 
сравним с возрастом телекомпании. Накануне юбилея 
канала «МК» пообщался с телеведущим и заместителем 
генерального продюсера Вадимом Такменевым, обсу-
див с ним эпоху пейджеров, звездные травмы и закули-
сье популярных шоу.

К юбилею 
канала 

Вадим Такменев 
рассказал об эпохе 

пейджеров, звездных 
травмах и закулисье 

популярных шоу

3:0 В ПОЛЬЗУ НТВ На съемках 
программы 
«Ты — супер!».

С супругой Еленой 
и дочерьми Агатой 

и Полиной на 
свадьбе Агаты.

В публикуемых иногда списках необычных и редких профессий вряд 
ли удастся вам встретить упоминание о специалистах 
по реставрации старых самолетов. Потому что людей, 
профессионально занимающихся восстановлением крылатой 
техники первой половины прошлого века, у нас можно по пальцам 
пересчитать. Один из таких уникальных специалистов 
— инженер Олег Лейко. В интервью для «МК» 
он рассказал о «фантастическом» проекте, 
которым занят на протяжении нескольких лет.

«ЦИРКУЛЬ»
Истребитель 

И-16 на стадии 
восстановления.

Вал

Сохранившаяся часть 
крыла от И-16, най денная 

поисковиками.

нео
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Олег Лейко.
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Владимир Путин встретился с мини-
стром культуры Ольгой Любимовой и 
обсудил ситуацию с культурой в но-
вых регионах. Больше всего прези-
дента удивило, что раньше там было 
всего четыре кинозала, а теперь их 
51.

Ольга Любимова начала свой доклад 
по ситуации в культурной сфере на новых 
территориях. Она сообщила, что в подве-
домственной ей сфере там трудятся 13 тысяч 
человек. В новых регионах есть тысячи би-
блиотек, почти тысяча домов культуры, 160 
детских школ искусств и 77 музеев. 

«По всем этим направлениям мы начинаем 
планомерно работать, так же как в националь-
ном проекте «Культура» со всеми регионами 
мы начинали трудиться, постепенно делая и 
детские культурные центры в библиотеках, в 
музеях, в домах культуры, перезапуская это 
инфраструктурно, делая различные ремонты 
и добавляя мультимедийную составляющую. 
Параллельно, конечно же, все наши коллеги, 
которые трудятся в этих учреждениях культуры, 
учатся вместе с нами, с федеральными музея-
ми и театрами, которые оказывают шефскую 

поддержку», — доложила Любимова.
Минкультуры закупило для культурных 

центров большие проекторы, экраны, лазер-
ные указки. Она добавила, что несколько лет 
назад там на четыре региона было два рабо-
тающих кинозала. Кинозала не было даже 

в Шахтерском колледже кино и телевидения 
имени А.А.Ханжонкова, где учат киноделу. Те-
перь в новых регионах 51 кинозал. Там показы-
вают классику советского кинематографа.

В Мариуполе и Луганске состоялось 140 
цирковых выступлений, которые посетило 

70 тысяч зрителей. Федеральные театры 
передали в десять местных театров 1500 
единиц костюмов, декораций, реквизита, 
сценического оборудования. Появилось 
четыре новых спектакля. Знаменитые орке-
стры передали 120 музыкальных инструмен-
тов, 200 новых костюмов в две филармонии. 
А в Херсонской области появился духовой 
оркестр. Открылись 13 детских центров, 
где работают разные творческие кружки. 
Крупные музеи тоже помогают регионам. 
Например, музей-заповедник «Петергоф» 
открыл в Луганске краеведческий музей.

Отдельно коснулись вопроса существо-
вания русских театров за рубежом. Сейчас в 
43 странах мира работают 150 российских 
театров, где играют нашу классику на рус-
ском языке. Минкультуры со своей стороны 
поддерживает эти сцены в Абхазии, Бело-
руссии, Киргизии, Таджикистане, Туркмени-
стане, Узбекистане, Южной Осетии и др. В 
следующем году будут ставить Александра 
Островского, потому как грядет его 200-
летие. 

Отдел 
культуры.
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. «Лазейка» для объ-
езжающих пробку водителей. 4. Дикий барс 
для домашнего Барсика. 10. Известный те-
лесериал про бандитов, которые с первого 
класса вместе. 11. Прозвище близорукого 
одноклассника. 13. Клятва построить храм в 
родном селе. 14. Белый налив или антоновка 
среди яблок. 15. Качество острой на язык на-
смешницы. 16. Коренной житель Калькутты. 
18. Житель страны сумо, саке и гейш. 20. Во-
енный строй в одну линию. 22. Выпивоха, по-
хмеляющийся каждое утро. 23. Большая яма 
на месте будущего дома. 24. Сверхчеловек в 
комиксах. 27. «Общежитие» героев пьесы «На 
дне». 30. Узкая ручная пила для спиливания 
елки. 32. Наставник, ждущий оценки вместе 
с фигуристом в «уголке слез и поцелуев». 34. 
Номер, подготовленный детьми для утренни-
ка. 35. «Учебка» для жаждущих водить машину. 
36. Класс купе с индивидуальной уборной. 38. 
Водочная зеленая бутыль в кабаке. 39. Смеш-
ная байка, обрастающая бородой. 40. Горячая 
красотка из Барселоны. 41. Желатиновый 
«футляр» для дозы лекарства. 42. Старинная 
испанская золотая монета, а также француз-
ская и итальянская, равные ей по весу.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Торговец, скупающий 
товар вагонами. 2. «Скакун» Вакулы, ис-
кавшего черевички. 3. Выскочка, ворвав-
шийся в кабинет без стука. 5. Жареная 
мини-лепешка из протертого кабачка. 6. 
Отдельное помещение в бизнес-центре. 7. 
Элементарная «крошка» в физике. 8. Спор-
тивная лодка без уключин с двухлопастным 
веслом. 9. Орудие, с которым изображают 
повара. 10. Сын гения, на котором приро-
да отдохнула. 12. Древняя кавалерия. 17. 
«Биография» Иисуса Христа от Матфея. 19. 
Бедолага, лишившийся дома во время по-
жара. 20. «Путеводитель» рядом с пилотом. 
21. Несессер в автомобиле со жгутом и 
бинтом. 25. Гримаса ехидного собеседника. 
26. Мягкость в обращении с малышом. 27. 
Препарат для обезболивающей блокады. 
28. Двухместный «номер» в студенческом 
общежитии. 29. Ртутный показатель тем-
пературы в градуснике. 31. Напильник для 
деликатных работ. 33. Глубокая трещина 
в рядах партии. 34. Африканская забава 
для охотников-богачей. 37. Участь хибары 
в старом квартале. 38. Юркий пацан, не 
вышедший ростом.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 9 ОКТЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Неудача. 4. Яхтсмен. 10. Престол. 11. Ударник. 13. Июль. 14. Фото. 
15. Кондуктор. 16. Катюша. 18. Галифе. 20. Монитор. 22. Заклятие. 23. Ревность. 24. 
Кринолин. 27. Разминка. 30. Кофейня. 32. Лисица. 34. Атеизм. 35. Микроскоп. 36. Срам. 
38. Жезл. 39. Заслуга. 40. Акробат. 41. Кадастр. 42. Оборона.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Нашивка. 2. Дурь. 3. Чистка. 5. Хирург. 6. Скиф. 7. Новосел. 8. Владение. 
9. Мушкетер. 10. Плотина. 12. Комитет. 17. Шотландец. 19. Автопилот. 20. Мотылек. 21. 
Ревизия. 25. Рассказ. 26. Неформал. 27. Рейхстаг. 28. Кабинет. 29. Классик. 31. Эмблема. 
33. Амулет. 34. Апломб. 37. Маца. 38. Жанр.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ выкуп автомобилей. 8-926-499-95-66

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36
предлагаю
❑ продадим вашу вещь б/у 

в комиссионке. Цену назначаете 
сами! Т.8(499)226-28-79. 
ООО"Ресейл" ОГРН1207700376201

Москва, ул. 1905 года, д.7, ст. м. «ул. 1905 года», с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ скупка. Быстро. Деньги сразу. 

Т. 8(499)226-25-39. 
ООО"Главмосторг" 
ОГРН1207700426218

❑ аттестат АФ058289, выданный 
в 1983г. средней школой №4 
г.Железнодорожного на имя Иванова 
Андрея Васильевича, в связи 
с утерей считать недействительным

❑ аттестат В 359433, выданный 
в 1989г. школой №2 г.Химки 
на имя Максимовой Татьяны 
Юрьевны, в связи с утерей считать 
недействительным

❑ аттестат, выданный в 1998г. 
средней школой №1 г.Ликино-
Дулево на имя Потапцевой Ольги 
Александровны, в связи с утерей 
считать недействительнымсчитать недействительным

ПОДПИСКА В ЦСО
10 октября с 10.00 до 13.00
«Вешняки» ЦСО, ул. Реутовская, д. 6А
«Борисовские пруды» ЦСО, 
ул. Борисовские пруды, д. 8, корп. 3
«Куркино» ЦСО, Соловьиная роща, д. 10
«Покровское-Стрешнево» ЦСО, ул. Подмосковная д. 5
«Тушино» ЦСО, ул. Новопоселковая  д. 5Б
«Соколиная гора» ЦСО, ул. Буракова, д.17/2
«Орехово-Борисово Северное» ЦСО, 
ул. Шипиловская, д. 9, корп. 2,
«Орехово» ЦСО, ул. Домодедовская, д. 24, корп. 4
«Нижегородский» ЦСО, ул. 3-я Карачаровская д. 9, к. 3
11 октября с 10.00 до 13.00
«Дмитровский» ЦСО, Карельский б-р, д. 23, корп. 2
«Новокосино» ЦСО, ул. Новокосинская, д. 13, корп. 1
«Преображенское» ЦСО, 1-й Зборовский пер., д. 11
«Тверской» ЦСО, ул. Малая Дмитровка, д. 27
«Бирюлево Восточное» ЦСО, ул. Липецкая, д.36/20

«Теплый Стан» ЦСО, ул. Профсоюзная, д. 142
«Бутово» ЦСО, ул. Старокачаловская, д. 3, корп. 1
12 октября с 10.00 до 13.00
«Западное Дегунино» ЦСО, 
ул. Ивана Сусанина, д. 2, корп. 1
«Богородское» ЦСО, ул. Бойцовая, д. 2/30
«Арбат» ЦСО, Трубниковский пер., д. 21, стр. 1
«Пресненский» ЦСО, Пресненский вал, д. 14, корп. 5, 
вход с Расторгуевского пер.
«Красносельский» ЦСО, 
Малый Краснопрудный тупик, д. 1, стр. 1
«Выхино» ЦСО, Рязанский пр-т, д. 64, корп. 2, 
вход со двора
«Хорошево-Мневники» ЦСО, пр-т Маршала Жукова, 
д. 47, на парковке около ЦСО, с авто
13 октября с 10.00 до 13.00
«Перовский» ЦСО, ул. 2-я Владимировская, д. 10
«Бескудниково» ЦСО, ул. Дубнинская, д. 31
«Хамовники» ЦМД, ул. Тимура Фрунзе, д. 3, стр. 4

ПОДПИСКА НА «МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ» В ЦСО МОСКВЫ
Льготная подписка в честь старшего поколения в центрах социального обслуживания населения г. Москвы
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+ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»

10 октября с 14.00 до 19.00
м. «Коньково», ул. Профсоюзная, д. 115, корп. 1, 
на автостоянке
м. «Савеловская», ул. Бутырская, д. 6
м. «Люблино», ул. Краснодарская, д. 51, корп. 2, 
у ТЦ «Люблинский пассаж»
11 октября с 14.00 до 19.00
р-н Гольяново, ул. Хабаровская, д. 15, 
на автостоянке слева от ТЦ «Лес»
р-н Бескудниково, Бескудниковский б-р, д. 12
м. «Университет», пл. Джавахарлала Неру, д. 1, 
выход к МГУ, на автостоянке

12 октября с 14.00 до 19.00
р-н Старое Крюково, Зеленоград, корпус 900, 
у супермаркета «Перекресток»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
м. «Юго-Восточная», ул. Ферганская, д. 17, 
у к/т «Волгоград»
13 октября с 8.30 до 19.00
м. «Полежаевская», Хорошевское шоссе, д. 80, 
возле городской стоматологии
м. «Фили», ул. Новозаводская, д. 2/1
р-н Бутырский, ул. Яблочкова, д. 37

Подробности по тел. 8 (495) 665-40-80

Филипп Киркоров и Алла Пугачева 
теперь не только бывшие супруги, но 
и товарищи по… несчастью. А точнее, 
по судебным тяжбам. Один и тот же 
человек с небольшим интервалом 
подал в суд на звезд эстрады. Но 
если Киркоров уже смог защитить 
свой кошелек, то Алле Борисовне 
(точнее, ее представителям) только 
предстоит доказать собственную 
правоту. Сделать это будет нелегко: 
как выяснил «МК», истец оказался 

профессиональным сутяжником, а 
обратиться к Фемиде его подтолкну-
ла, скорее всего, нужда.

О 53-летнем жителе города Балаково 
Саратовской области Анатолии Рыськове даже 
на родине в судебных кругах ходят легенды. 
Впервые на страницы местных газет он попал, 
когда «разоблачил» сдачу в аренду земель 
компании, аффилированной с одним из про-
мышленных гигантов. Интрига была в том, что 
местные власти обещали не допустить строи-
тельство завода на территории района.

Видимо, быть борцом за справедливость 
мужчине понравилось. Анатолий Рыськов, 
отец четверых детей, последние десять лет 
регулярно «влезал» в различные сделки с 
землей и природными ресурсами. Самым 

громким скандалом стало участие дельца в 
торгах на право заключения охотхозяйствен-
ного соглашения по угодьям в Энгельсском и 
Марксовском районах Саратовской области. 
Излюбленный местными элитами заказник 
сначала был отдан в аренду. А после торгов 
известный спорщик, который не раз обжало-
вал итоги торгов и аукционов, смог оспорить 
и это решение. В итоге даже полетели головы 
— были наказаны чиновники за нарушение 
проведения процедур торгов.

 «Анатолий очень внимательно мониторит 
все торги и актуальные предложения на рынке, 
— рассказал знакомый Рыськова. — Простой 
пример: фермер, который владеет землей, 
хочет расширить свои владения. Собирает 
документы и идет в администрацию, чтобы 
выкупить или арендовать клочок земли по 
соседству. Конечно, человек думает, что будет 
единственным претендентом, ведь территория 
эта десятки лет никому не была нужна. Но в 
самый последний момент возникает Рыськов. 
А фермер уже и предоплату сделал за новый 
коровник, и рабочих нанял для освоения новой 
земли. Но придется сначала победить или 
договориться с конкурентом. А это непро-
сто, потому что за годы Анатолий изучил все 
процедуры, и любое малейшее нарушение 
будет им оспорено. То есть тяжба затянется 
на неопределенное время».

По словам собеседника, что с Филиппом 
Киркоровым, что с Аллой Пугачевой сутяжник 

рассчитывает также зацепиться за возмож-
ность заволокитить процесс и выйти на вы-
годный компромисс. Едва ли в его исках есть 
что-то личное. Это даже не месть за одного из 
бывших кавалеров Примадонны, уроженца 
Балакова Сергея Челобанова, как ранее пред-
положил Киркоров. Возможно, дело в том, что 
большая семья растет, а доходы падают, кроме 
того, по информации сайта ФССП, за Анато-
лием Рыськовым водятся многочисленные 
долги. Вот и приходится заниматься рыбалкой. 
Звучит смешно, но именно под таким соусом 
истец просил снести пирсы сначала Филиппа 
Киркорова, а теперь и Аллы Пугачевой.

По данным Солнечногорского городского 
суда, иск Анатолия Рыськова к Пугачевой Алле 
Борисовне и Орбакайте Кристине Эдмундовне 
уже принят к производству. Истец требует 
«обязать обеспечить свободный доступ к бе-
реговой полосе водного объекта путем сноса 
сооружений, расположенных в фактических 
границах земельных участков, принадлежащих 
ответчикам».

Заседание по иску к Пугачевой назначено 
на 31 октября. Исход дела можно предугадать с 
легкостью: Филипп Бедросович успешно отбил 
все атаки Рыськова еще в феврале — суд вынес 
решение в его пользу. Но тем не менее другим 
представителям российского истеблишмента, 
имеющим личный пирс, стоит призадуматься 
— не пора ли звонить адвокату?

Виктория ЧУМАКОВА.

«МК» раскрыл подоплеку 
странных исков к звездам 
эстрады

Первый блин комом. Эта послови-
ца как нельзя лучше отражает то, 
что произошло в городе Зарайске 
с культурной инициативой, которая 
получила название фестиваль совре-
менного искусства «Между прошлым 
и будущим». Как раз сейчас старин-
ный подмосковный городок приводят 
в порядок, и самое время создавать 
новые точки культурного притяжения 
и оживлять старые. Однако по факту 
«фестиваль» вылился в единственную 
выставку без концепции, несколько 
мастер-классов, 
один мурал и арт-
объект без автор-
ства, который в 
спешке накреа-
тивила команда 
куратора события 
Марисабель (Ма-
рины Глуховой). 
Открытие меро-
приятия преврати-
лось в абсурдный 
сумбур, свидетелем 
которого стал арт-
обозреватель «МК». 

Главной точкой собы-
тия был выбран истори-
ческий дом, находящийся 
почти в аварийном состоя-
нии. Двухэтажное здание с 
затейливыми резными на-
личниками, построенное в первой половине 
XIX века, признано памятником архитектуры 
и имеет охранный статус. В 1891–1895 годах 
здесь жил революционер-народник, поэт Гри-
горий Мачтет, автор известного стихотворения 
«Замучен тяжелой неволей», которое стало 
популярной песней в конце XIX века. Впро-
чем, о том, кто жил в доме, кем и когда он 
был построен, организаторы мероприятия не 
удосужились написать. За две недели до от-
крытия «фестиваля», который планировалось 
провести еще летом, в историческом доме 
ударными темпами начали косметический ре-
монт, который закончили в последний момент. 
Заполнить комнаты искусством подвизалась 
экс-модель, а ныне галеристка Полина Аскери. 
Никакой специальной концепции выставки 
придумать она не смогла или не успела. Просто 

развесила работы художников по залам, не 
забыв, однако, указать цены на них. Количе-
ство нулей привело в шок местных жителей с 
копеечными зарплатами. 

Кажется, Полина перепутала Зарайск с 
Cosmoscow, куда ее в этом году не пустили, и 
привезла в Зарайск все, что обычно показыва-
ет на ярмарках. Работы в основном попсово-
интерьерные, есть забавные и с перчинкой. 
Так, Алексей Головин представил картины 
из шурупов, а Владимир Иванов — ярких 
Чебурашек и котенка Гава. На следующий 
день после открытия эти художники провели 
мастер-классы для детей, которые немного 
обалдели от изображений обнаженки и белоч-
ки с гранатой, представленных другими авто-
рами. На сам вернисаж галеристка привезла 
шесть автобусов своих друзей с Рублевки, ко-
торые вчера кутили в клубе, а сегодня поехали 

проветриться в Зарайск. Дело хорошее, тем 
более, что тут такие ветра, что сносит. Но раз-
ве выставка не рассчитана местных жителей 
и простых туристов, которые вряд ли могут 
выложить 700 тысяч рублей за картину? Но, 
кажется, не для них, а для избранных на вхо-
де в дом Мачтета поставили два стога сена, 
которые на следующий день исчезли, и по-
весили бархатные шторы с рюшами в стиле 
цирка-шапито. 

Присутствие «фестиваля» можно было 
заметить в еще одном месте на Советской 
улице. На 60-метровом фасаде жилого дома 
появился мурал под авторством Евгения Ches. 
Правда, оказалось, что художник работал не 
один, а группой, которая решила остаться в 
тени. У каждого из участников команды был 
свой взгляд, поэтому вышло, что часть рисунка 
в одном стиле, а часть в другом. Центральная 

часть граффити изображает бегущих бизонов, 
которые напоминают, что именно в Зарайске 
найдена фигурка животного, искусно выпол-
ненная рукой древнего мастера 23 тысячи 
лет назад. Скульптура эпохи палеолита стала 
сенсацией и хранится в местном музее на тер-
ритории кремля. Мурал, который создавался 
так же стремительно, как и выставка в доме 
Мачтета, хотя бы связан с историей места и 
выполнен художниками. А вот кто делал ги-
гантскую стопку из книг с именем Достоевско-
го около кремля — осталось тайной. Объект 
больше похож на элемент благоустройства, 
чем на инсталляцию. Федор Достоевский про-
вел детские годы в имении Даровое, что в 25 
км от Зарайска. К осмыслению этого истори-
ческого обстоятельства стоило бы привлечь 
современных авторов, а не абы кого. 

След Достоевского в Зарайске можно 
заметить и на деревьях, что окружают водо-
напорную башню. Стильный архитектурный 
объект начала ХХ века давно не использу-
ется по прямому назначению, теперь туда 
можно подняться, чтобы увидеть с высоты 
весь старинный городок. Деревья рядом с 
башней обмотали красной тканью с цитатой 
из романа «Подросток». Кстати, этот роман 
современники считали неудачей Достоевского 
и критиковали за «бесформенность» и «хао-
тичность», что можно сказать и о нынешней 
попытке культурной перезагрузки Зарайска.

К сожалению, многие исторические места, 
куда бы хотелось добавить жизни, остались не 
задействованы. Пустуют залы на этажах водо-
напорной башни. Прошли мимо дома-музея 
скульптора Анны Голубкиной, которая роди-
лась и умерла в Зарайске. В художественной 
школе, названной в честь нее, есть выста-
вочный зал, который можно было включить в 
программу, но не случилось. Филиал Музея 
Бахрушина, который отчаянно нуждается в 
реставрации, из-за чего там нельзя показы-
вать подлинные вещи, мог бы стать одной из 
площадок, но нет. За последние пару лет город 
уже немного преобразился, а сейчас рестав-
рируют храмы, благоустраивают набережную 
и улочки. В городе более 646 исторических 
зданий, и 90 из них имеют статус памятника. 
Современное искусство могло бы наполнить их 
новой жизнью. Но интеграция современности 
в историю должна быть уместной и масштаб-
ной, а не скомканной до частной вечеринки 
московской галеристки.

Мария МОСКВИЧЕВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Осенью этого года сразу в нескольких 
регионах России жители получили 
грозные предупреждения о карантине 
по болезням картофеля. В частности, 
два заболевания, по мнению чиновни-
ков из Россельхознадзора, угрожают 
жителям Тверской и Ярославской об-
ластей. Карантинные меры серьезны: 
от запрета на использование своего 
семенного материала до трехлетнего 
«стопа» на выращивание картошки в 
огородах. При каких условиях это мо-
жет стать реальностью, выяснял «МК».

Первое из заболеваний, карантин по ко-
торым подразумевает отказ от собственных 
семян, — вироид веретеновидности клубней 
картофеля. «Основные симптомы — скручива-
ние листьев, их пожелтение (часто пятнами), 
мельчание и общее угнетение растения», — от-
мечается в информационных листках. Второе 
— бурая бактериальная гниль картофеля. Как 
отмечается в памятке, распространяемой в 
Ярославской области, это заболевание ха-
рактерно для теплого и влажного климата 
(является ли север средней полосы России 
теплым климатом, отдельный вопрос). 

Карантинные меры, предписанные Рос-
сельхознадзором, одинаковы для обоих за-
болеваний. Первое и ключевое: запрещается 
использовать на семена любой картофель, 
выращенный в очаге заболевания. В пищевых 
и кормовых целях использовать можно, но 
лишь после ошпаривания при температуре не 
менее 95 градусов. Нельзя также использовать 

сельхозинструменты и технику, работавшие 
в очаге заболевания, на других территориях 
до санобработки. 

Вообще, протокол требует сжигать или 
иным образом безопасно утилизировать клуб-
ни картофеля, плоды томата и перца из очага; 
при этом компостировать их можно только в 
официально отведенных могильниках. Таким 
же образом положено уничтожать и ботву, а 
также минеральный субстрат. А инструменты 
и картофелехранилища подлежат обработ-
ке все тем же горячим паром или хлорными 
средствами.

Наконец, выращивать пасленовые: карто-
фель, помидоры, перец — в очаге заболева-
ния нельзя (их на огороде нужно заменить не 
подверженными данному заболеванию рас-
тениями, настаивают в Россельхознадзоре). 
Все вышеперечисленные карантинные меры 
— в течение трех лет с момента обнаружения 
«заразы». 

Таким образом, если воспринимать каран-
тинные меры буквально, это крайне серьезно 

для тех сельских районов и малых городов, 
где обнаружены эти заболевания. Три года 
жителям запрещается выращивать картошку 
— то есть личные хозяйства лишаются важного 
подспорья. Запрет на использование выра-
щенных в хозяйстве клубней на семена также 
серьезное ограничение: для многих жителей 
сел и малых городов это и заметный источник 
дохода весной (продажа семенного картофеля 
дачникам), и возможность культивировать 
свои, знакомые и изученные, с нужными ор-
ганолептическими качествами сорта. 

— Если сейчас запретить сажать свой 
картофель, такие сорта, как «синеглазка», 
могут вообще остаться лишь в истории, — 
отмечает Ольга Пашкина, хозяйка магазина 
семян и агрохимии. — Большие хозяйства и 
агрохолдинги такими сортами не занимаются 
— их в последние лет 20 всегда покупали на 
рынке, у частных огородников. И спрос огром-
ный: раскупают клубни уже в апреле. Запрети 
продажу на рынках семенного картофеля — 
все, «синеглазка» исчезнет навсегда. И это 
не единственный подобный сорт картофеля, 
просто самый известный.

Правда, надо сказать, что распространяе-
мые по областям и районам информационные 
листовки — пока еще не объявление каранти-
на, а наоборот: как пояснили «МК» сотрудники 
управления Россельхознадзора по Тверской и 
Ярославской областям, они информировали 
жителей «в связи с высоким риском заноса 
карантинных объектов с импортным карто-
фелем». Мол, лучше покупайте свое — а то 
мало ли что, запретим выращивать картошку 
на огородах!

— До последних закрытий границ у нас 
бывал голландский, немецкий семенной кар-
тофель, сейчас его в рознице почти нет, — го-
ворит Ольга Пашкина. — Но из импорта хорошо 
представлен белорусский — его много, а часто 
и российский на рынках представляют как из 
Беларуси. Не знаю, почему — похоже, просто 
слово «белорусский» стало знаком хорошего 
соотношения «цена-качество». Так или иначе, 
белорусский семенной картофель мало от-
личается от российского, но иногда — когда 
продают прямо с фуры — стоит дешевле.

Итак, борьба с демпингующим бело-
русским картофелем?.. Возможно. Впрочем, 
пока что в России массовых «картофельных 
карантинов» не было. Но как это бывает в ис-
полнении все того же Россельхознадзора, 
можно увидеть на примере животноводческих 
карантинов. Самая известная болезнь, кото-
рая может разорить фермера и подсобное 
хозяйство, — африканская чума свиней (АЧС). 
В тех районах, где объявлен карантин по этому 
заболеванию, держать свиней в подсобных 
хозяйствах запрещено, а уже имеющееся по-
головье надлежит утилизировать. Разумеет-
ся, без компенсации. Кстати, новые правила 
содержания сельхозживотных запрещают и 
кормить поросят остатками со стола — это 
делает содержание в личном подсобном хо-
зяйстве свиньи попросту невыгодным. По 
странному стечению обстоятельств вспышки 
АЧС чаще регистрируются в тех районах, где 
недавно появились мощные промышленные 
свинокомплексы — у них с эпидситуацией 
все в порядке...

Антон РАЗМАХНИН.

ДЕФИЦИТ ТРИ ГОДА 
БЕЗ КАРТОШКИ
Российским огородникам 
пригрозили карантином
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«Спартак» на последних секундах сумел 
вырвать ничью в матче с ЦСКА, «Краснодар» 
перевернул ход поединка с «Ростовом», 
проигрывая после первого тайма, Дзюба 
забил за «Локомотив». В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением отече-
ственных тренеров рубрики мы обсудили с 
авторитетным тренером Александром Цы-
ганковым, как лидеры нашего чемпионата 
преодолевают свои трудности, поговорили 
о молодых игроках «Крыльев Советов» и 
выяснили, как наиболее эффективно мож-
но использовать двухнедельную паузу на 
игры сборной.

«Спартак» — ЦСКА (2:2)

— Этот матч был самым ожидаемым 
не только в 11-м туре чемпионата — про-
тивостояние «Спартака» и ЦСКА всегда 
отдельная тема для разговоров. У обеих 
команд есть проблемы, в первую очередь с 
составами. Они в чем-то похожи — оборона, 
нападение, средняя линия. Как командам 
удалось решить эти внутренние трудности 
в столичном дерби?

— ЦСКА более содержательно подошел 
к матчу. На протяжении всей игры армейские 
футболисты знали, что и как делать. «Спартак» 
долгое время не мог наладить игру. И включил 
обороты только в конце матча. Я думаю, 
что «Спартак» продолжает лихо-
радить из-за нехватки кадров. 
ЦСКА удалось более успешно 
разобраться со своими про-
блемами с составом.

— Вы точно подмети-
ли, что «Спартак» не сразу 
включился в игру. В част-
ности, у лучшего бомбар-
дира «Спартака» Промеса в 
этом сезоне не самые лучшие 
показатели — всего лишь три 
мяча, причем до этого матча он 
последний раз забивал в третьем туре 
«Рубину». Что происходит с Промесом?

— Сложно что-то говорить о его игре. Но 
могу сказать: он не в своей тарелке. Вообще 
весь «Спартак» сейчас не в своей тарелке. Они 
стараются, но на качестве их игры сказыва-
ется негативное настроение. Много негатива 
из-за того, что нет результата. Еще недавно 
«Спартак» легко обыгрывал «Динамо», а сейчас 
непонятно, что с ними происходит. Попали в 
игровую яму. Наверное, их главному тренеру 
Абаскалю есть над чем задуматься. Или просто 
дать время успокоиться. После тех поражений, 
которые «Спартак» терпел в последнее время. 
Они негативно сказались на всем коллективе. 
Плюс давит то, что очень активно обсуждается 
отставка главного тренера. Может быть, этот 
момент тоже очень глубоко сидит в подсозна-
нии и у футболистов, и у тренерского штаба.

— Вы сказали, что ЦСКА удалось лег-
че справиться со своими проблемами. В 
предыдущих турах было видно, что в свя-
зи с кадровыми трудностями некоторым 
армейцам приходилось играть на несвой-
ственных им позициях — речь о линиях 
полузащиты и защиты. Исходя из вашего 
тренерского опыта, насколько сегодня 
футболисты универсальны, чтобы быстро 
перестраиваться на игру на новых пози-
циях? Как вы решали подобные вопросы 
в своей практике?

— Каждый тренер постоянно сталкивается 
с такими ситуациями. В каком бы клубе он ни 
работал и в каком бы чемпионате он ни играл. 
Довольно часто игрока определенного амплуа 
надо ставить на несвойственную ему позицию. 

Все зависит от того, насколько тренер до-
веряет такому футболисту и насколь-

ко сам футболист готов поменять 
свое амплуа. Заняться поиском 

чего-то нового. В любом слу-
чае, это все тренируется. Да, 
неприятно уходить от своих 
наигранных схем, наигранно-
го состава. Менять не только 
персоналии, но и позиции. Не 

только перед игрой, но и по ходу 
матча. Зависит от сплоченности 

коллектива, от уверенности в своих 
силах. Главное — уверенность самих 

футболистов и доверие тренера.

«Краснодар» — 
«Ростов» (3:2)

— Еще один яркий матч тура состоялся 
в Краснодаре. Лидер чемпионата прини-
мал «Ростов». В первом тайме «Краснодар» 
пропустил два мяча. В чем причина такого 
провала в начале матча? Это заслуга «Ро-
стова» или ошибки хозяев поля?

— Прежде чем разбирать этот матч, хочу 
сказать, что вся афиша 11-го тура очень на-
сыщенная. Два важных дерби — южное и 
московское. Но тон всем остальным матчам 
задала игра в Екатеринбурге, где «Урал» при-
нимал набравший ход «Локомотив». Хорошие 
голы, неуступчивые соперники и борьба до фи-
нального свистка. Затем интересное противо-
стояние «Балтики» и «Оренбурга», двух очень 
неуступчивых коллективов. Потом волжское 
дерби — «Нижний Новгород» против «Крыльев 
Советов». Давайте вспомним, что сейчас са-
марцы на втором месте идут, но и «Нижний» 
свои очки набирает. В этом туре нижегородцы 
играли дома, их главный тренер Сергей Юран 
знает, как строить игру.

Вернемся к южному дерби, игре «Крас-
нодара» и «Ростова». Его никогда не надо спи-
сывать со счетов — что в Ростове команды 
встречаются, что в Краснодаре. В этот раз 
ростовчане очень здорово отыграли первый 
тайм. Много сил потратили на прессинг.

Что случилось во втором тайме? Здесь 
комплекс проблем «Ростова». Во-первых, не 

хватило физических сил у отдельных фут-
болистов. Во-вторых, «Ростов», наверное, 
раньше времени начал играть на удержание 
счета. В-третьих, «Краснодар» почувство-
вал слабину соперника. И в итоге додавил 
ростовчан.

— В составе «Ростова», кстати, как и у 
«Крыльев», много молодых футболистов. 
Карпин — опытный тренер. И наверняка 
прекрасно понимает, что команда молодая, 
что психология играет важную роль...

— Одну из главных ролей.
— Как такие вопросы решать с техни-

ческой позиции тренеру? Может быть, в 
перерыве говорить, чтобы больше играли 
в обороне, не бежали вперед? Ротировать 
состав: повел в счете — выпускаешь на за-
мену защитников вместо нападающих? Или 
от молодых игроков в любом случае сложно 
добиваться стабильных результатов?

— Я думаю, что Валерий Георгиевич все-
таки говорил. Давал установку, как себя вести. 
Но когда ты уходишь на перерыв, ведя в счете 
2:0, а затем в начале второго тайма пропу-
скаешь быстрый гол — то психологическое 
состояние меняется. А «Краснодар» на этой 
волне начал наращивать давление.

У «Ростова» были возможности забить еще. 
Были хорошие подходы к воротам соперников. 
Большую часть второго тайма ростовчане все 
равно контролировали игру. Но затем произо-
шло несчастье — после подачи углового мяч 
рикошетом от Комличенко залетел в ворота 
ростовского вратаря. И здесь уже ничего по-
делать нельзя. После этого «Краснодар» уже 
полностью пошел ва-банк, стал играть на по-
беду. И удача ему улыбнулась.

«Нижний Новгород» — 
«Крылья Советов» (2:0)

— Упоминали уже с вами волжское дер-
би. «Нижний» обыграл «Крылья» 2:0. Перед 
началом матча вы наверняка представляли 
какие-то расклады на игру, как она сложит-
ся. Насколько ваши ожидания оправда-
лись? Или игра сложилась совсем иначе, 
чем вы думали до стартового свистка?

— Самарцы от своей игры не отходили. Они 
очень много конструировали на поле, контроли-
ровали мяч. Но команда Юрана сыграла более 
дисциплинированно, верно. Отдали «Крыльям» 
инициативу, быстро выходили из обороны в ата-
ку. И одна из таких атак завершилась взятием 
ворот. У «Крыльев» была возможность уйти от 
поражения. Второй гол нижегородцев, который 
они забили в добавленное время, по большому 
счету уже ничего не говорит.

Самарцы не имели права проигрывать 
эту игру. Но и отходить от своей тактики этой 
команде несвойственно. Немного не хватало 
опасных моментов для реализации, чтобы 
сыграть на ничью.

— Вы подметили интересный момент, 
что «Крыльям» несвойственно отходить 
от своей манеры игры. Но в этом сезоне 
есть хороший пример обратного — «Крас-
нодар», почти всегда игравший в веселый 
атакующий футбол, иногда даже в ущерб 
результату, сегодня, с приходом нового 
главного тренера, свою игру перестроил. 
Стал играть в более оборонительный фут-
бол. В нашей лиге, если ты хочешь быть в 
медалях по итогам сезона, может быть, 
стоит все-таки играть в прагматичный фут-
бол? И способны ли «Крылья» так играть?

— Они способны. Это доказал матч 10-го 
тура со «Спартаком». «Крылья» отдали инициа-
тиву и забили четыре безответных мяча. 

Командам в процессе подготовки к матчу 
надо готовиться не только ко всей игре це-
ликом, но и к ее отдельным эпизодам. Матч 
можно вести по-разному. Можно прессинго-
вать, можно отойти в оборону, играть вторым 
номером. Многое зависит от того, кто забьет 
первый мяч. Если бы «Крылья» забили, то они 
могли бы отойти в оборону и играть так, как 
они делали со «Спартаком». По ходу игры нуж-
но уметь перестраиваться в зависимости от 
развития сюжета матча. Ведь ЦСКА в матче 
со «Спартаком» тоже большую часть времени 
владел инициативой. Вопросов, кто победит в 
столичном дерби, не возникало. Если бы еще и 
третий забили, то вообще все было бы ясно. А 
спартаковцы сумели выжать максимум из этой 
игры. Поэтому и результат такой. У «Крыльев» 
не хватило реализации моментов в концовке 
матча. Вот они и проиграли.

— Кто из молодых игроков «Крыльев» 
в этом сезоне производит на вас наибо-
лее благоприятное впечатление? У кого 
хороший игровой прогресс?

— Первый год, он всегда у молодежи на 
подъеме. Левый нападающий Никита Салтыков 
ярко себя проявляет.

В этом матче «Нижний» лишил самарцев 
скорости, а перестроиться они не смогли. Для 
этого нужен опыт. Хотя вся команда в этом се-
зоне стала играть более уверенно. Благодаря 
тому положительному результату, который 
она показывает.

«Урал» — «Локомотив» 
(2:2)

— Первым матчем в туре была встреча 
«Урала» и «Локомотива». Вы сказали уже, 
что именно эта игра задала темп всем 
остальным играм. Итоговый счет 2:2 точно 
такой же, как и в поединке «Спартака» и 
ЦСКА. Чем эти два матча были похожи и 
в чем были различия?

— «Урал» всегда славился своим характе-
ром. Неуступчивостью и заряженностью. Со 
своей стороны «Локомотив», в составе кото-
рого много хороших футболистов, и опытных, 
и молодых, набрал ход. Поэтому ничейный 
итог этой встречи более всего соответство-
вал текущему состоянию обеих команд. Эта 
игра была более ничейной, чем поединок 
«Спартака» и ЦСКА. Армейцы должны были 
побеждать, спартаковцы пока играют не так 
ярко, как могут 

— Дзюба забил первый мяч «Локо» в 
этом матче. В начале сезона у него был 
спад, но сейчас Артем набирает форму. 
Насколько результаты «Локомотива» за-
висят от того, в какой форме находится 
этот футболист?

— Дзюба играет большую роль в команде. 
Во второй части прошлого сезона он много 
полезного принес «Локомотиву». Это один из 
ключевых игроков команды.

«Сочи» — «Зенит» (0:2)
— Действующий чемпион обыграл на 

выезде «Сочи» 2:0. Хозяева могли что-то 
изначально противопоставить питер-
цам? Или эта игра заранее была для них 
проигрышной?

— Исход поединка закономерен. Сегодня 
«Сочи» не в самой лучшей форме находится. 
И психологической, и физической, и во всех 
других аспектах. «Зенит» выиграл на классе. 
Ему, конечно, тяжело было до этого три матча 
подряд проиграть. Поэтому они сделали все, 
чтобы прервать неудачную серию.

— У нашего чемпиона тоже есть слож-
ности в этом сезоне. В том числе в напа-
дении, в защите. Насколько эти трудности 
велики? Или их можно списать на посте-
пенное вкатывание в сезон? И теперь уже 
результаты будут идти по нарастающей?

— Они тяжело входили в чемпионат. Но 
сейчас начали улучшать результаты. Многое 
очень для них будет зависеть от результатов 
матчей со столичными клубами. А также от двух 
игр с «Краснодаром». «Зенит» еще не сказал 
свое слово в этом сезоне.

«Ахмат» — «Рубин» (0:1)

— Рашиду Рахимову удалось одер-
жать победу в Грозном. Что уже само по 
себе непросто. В чем «Рубин» превзошел 
«Ахмат» в этом матче? Что было главным 
козырем казанцев?

— Вы правы, Рахимов обыграл «Ахмат». 
Он хорошо знает эту команду. Знает, как го-
товиться к матчам с ней, что нужно делать. 
И это его тренерская победа. Рахимов все 
сделал для того, чтобы «Рубин» преодолел 
барьер Грозного. 

— У казанцев тоже все непросто скла-
дывается в текущем сезоне. Они на де-
сятом месте, но в турнирной таблице все 
очень быстро меняется. Сейчас у нас будет 
двухнедельная пауза на сборную. И не толь-
ко у «Рубина», но и у других команд будет 
возможность что-то подкорректировать 
в своей игре. Чему вы уделяете внимание 
во время таких перерывов как тренер? Что 
можно сделать за две недели?

— В моей практике в тех командах, где 
я работал, было не очень много сборников. 
Основная группа игроков оставалась для тре-
нировочного процесса. 

Если команду покидает значительное 
количество футболистов, отправляющихся в 
сборные, то можно в тренировочном процессе 
использовать молодежь. Когда молодые игроки 
даже тренируются в одной группе с футболи-
стами основного состава, у них появляется 
стимул, их мастерство растет. Даже за такой 
короткий период. Но есть еще один момент — 
когда подключаешь молодежь, основные фут-
болисты могут потерять игровой тонус. Чувство 
конкуренции. Когда есть конкуренция за место 
в составе во время тренировок, когда на одну 
позицию сразу несколько кандидатов, то сами 
тренировки получаются более интенсивными, 
более азартными. Так что есть и позитив, и 
негатив в таких ситуациях. Ну и травмы надо 
залечивать во время таких пауз, постепенно 
подпуская к тренировкам восстанавливаю-
щихся футболистов. Так что, наверное, такие 
паузы больше полезны для восстановления 
здоровья, психологии игроков.
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 10.10.2023.
1 USD — 101,3598; 1 EURO — 107,0322.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Александр Бубнов (1955) — футболист, тре-
нер, журналист, спортивный комментатор
Джузеппе Верди (1813–1901) — итальян-
ский композитор
Наталья Зуева (1988) — гимнастка, олим-
пийская чемпионка, чемпионка мира, дву-
кратная чемпионка Европы
Леонид Тягачев (1946) — почетный прези-
дент Олимпийского комитета России
Филипп Янковский (1968) — актер театра 

и кино, кинорежиссер, продюсер
ДАТСКИЙ УГОЛОК

В с е м и р н ы й д е н ь п с и х и ч е с ко г о 
здоровья
Всемирный день борьбы со смертной 
казнью
Международный день каши
1698 г. — в Москве Петр I лично казнил стрель-
цов, участвовавших в бунте 
1918 г. — в России введена новая 
орфография 
1918 г. — основан музей-усадьба 
«Абрамцево»
1943 г. — в СССР учрежден орден Богдана 

Хмельницкого
1948 г. — состоялся запуск первой советской 
баллистической ракеты Р-1  
1963 г. — вступил в силу Договор о запреще-
нии испытаний ядерного оружия в атмосфере, 
космическом пространстве и под водой
1993 г. — начало вещания НТВ

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве -1…1°, 
днем 3…5°. Облачно с прояснениями. Неболь-
шие осадки, местами умеренные (дождь, мо-
крый снег). Утром местами гололедица. Ветер 
северо-западный, 6–11 м/c. Восход Солнца 

— 6.49, заход Солнца — 17.42, долгота дня — 
10.53. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Президент МОК Томас Бах заявил, что ре-
комендации жестких критериев, во главе 
которых стоит нейтральный статус для 
России и Белоруссии, никто менять не 
будет. Бах принял участие в Генеральной 
ассамблее Европейского олимпийского 
комитета (ЕОК) в Стамбуле. И, похоже, 
решил ответить там одним предложе-
нием сразу на все обвинения в дискри-
минации МОК по отношению к нашим 
спортсменам. 

Наши представители в Стамбул не при-
ехали, прокомментировали, что не видят в 
этом смысла. А совсем скоро состоится сес-
сия самого МОК, которая запланирована на 
15–17 октября в индийском Мумбае. То ли 
будут там решать судьбу наших спортсменов 
на Олимпийских играх в Париже-2024, то ли 
не будут… Официального дедлайна нет, если 
не считать таковым начало Игр; правда, тогда 
любое решение будет уже неважным. 

Дедлайна нет, но проговорить лишний 
раз линию поведения по отношению к России 
Томас Бах возможности не упускает. В Стам-
буле он не скрывал, что отвечает на реакцию, 
которую вызывают критерии в нашей стране: 
«Из России поступали некоторые комментарии 
по поводу этих условий». (А комментарии мож-
но выразить одним словом: дискриминация.) 
И еще раз подтвердил: «Условия не подлежат 
обсуждению, мы от них не откажемся». 

Чуть раньше, на Международном форуме 
атлетов, открещиваясь от применения МОК 
двойных стандартов, Бах в очередной же раз 
объяснил рекомендации МОК (сначала по от-
странению, а потом по возвращению наших 

спортсменов к международным стартам, но 
с жесткими критериями и индивидуально) 
началом военного конфликта во время олим-
пийского перемирия. И вновь говорил о том, 
что на Олимпиаде смогут выступить пред-
ставители всех стран. Что же касается ней-
трального статуса для спортсменов России 
и Белоруссии, так это, заявил Бах, тот самый 
найденный для всех выход. 

И не сказал, например, что даже и этот 
вариант, столь болезненно воспринимаемый 
нами, может носить чисто теоретический ха-
рактер. Только на прошлой неделе МОК, на-
пример, сообщил: на данном этапе ни один 
индивидуальный нейтральный спортсмен не 
квалифицирован для участия в зимних юноше-
ских Олимпийских играх–2024. (Соревнования 
пройдут с 19 января по 1 февраля в Канвондо, 
Южная Корея.) 

И ведь в своей формулировке-
утверждении МОК даже и не лукавил. Про-
сто озвучил ту линию, которая прочитывалась 

давным-давно. Не получил квалификационные 
очки на Олимпийские игры? Свободен от них 
вовсе. Никто не запрещает участвовать, но оч-
ков ведь нет? Вот и повода выступать тоже нет. 
(Непринятие международными федерациями 
решений по допуску российских спортсменов 
к стартам, даже вопреки рекомендациям са-
мого МОК, невыдача виз никого не волнуют.)

Ведь конкретное решение «не допускать 
юных спортсменов из России» на юношеские 
Игры никто в МОК официально не принимал. 

С 2010 года уже проведено шесть юношеских 
Олимпиад — три летние и три зимние. Зачем 
портить историю соревнований политикой? Да 
еще и давать кому-то повод для упрека: детей 
обижают (спортсменов от 15 до 18 лет)?

● ● ●
Правда, мир уже изменился и тут. И скан-

далы из-за предполагаемого допуска молодых 
же российских футболистов по линии УЕФА 
показывают, что никакого разделения на юных 
и взрослых уже не существует, есть только 
принадлежность к государству. И, кстати, 
только что пришло очередное пояснение от 
Международной федерации хоккея: решение 
об отстранении относится ко всем российским 
командам, независимо от возраста и пола 
игроков. Но даже в изменившемся мире МОК 
считает, что лучше просто не городить огород: 
нет допуска к квалификационным соревнова-
ниям, нет и права на Игры. 

И отказ в участии таким образом: России 
не будет, но сам МОК «в домике», это и часть 
взрослого проекта Парижа–2024. МОК не озву-
чивает планы по России на Игры и выжидает, 
в том числе разыгрывает тот самый сценарий 
с квалификационными очками: нет тела — нет 
дела, такова, мол, судьба.

Да, есть, например, дзюдо: и взрослые 
выступают, набирая очки, и юниоры — только 
что завершился юниорский чемпионат мира 
в Португалии. Есть борьба: Сербия приняла 
взрослый чемпионат мира, скоро состоится с 
нашим участием и чемпионат мира для спор-
тсменов в возрасте до 23 лет. Более того, UWW 
поступил по протоколу: не давала Финляндия 
визы нашим молодым борцам — чемпионат 

был перенесен в Албанию, лишили страну-
отказницу права проведения. Так в объеди-
ненном мире борьбы показали, что «они ни 
за белых, ни за красных», считают в ФСБР, 
уточняя: на техкоме UWW это решение было 
встречено аплодисментами. 

Но в остальных видах спорта все ведь не 
так благостно. Например, в нынешних реалиях 
даже пловец рекордсмен мира Климент Колес-
ников, чьи самые быстрые секунды официаль-
но утверждены Международной федерацией 
водных видов спорта, как и рекордсменка же 
Евгения Чикунова, должны только еще выпол-
нить на соревнованиях квалификационный 
норматив на Игры. Где угодно, но только не 
в России. Логику решений искать не надо. А 
«где угодно» может и не случиться: Междуна-
родная федерация водных видов спорта явно 
не та организация, которая из-за невыдачи 
виз россиянам бросится отбирать турнир у 
страны-хозяйки. 

Президент ОКР Станислав Поздняков 
сказал после только что состоявшегося испол-
кома организации, что «потенциально не видит 
ни одного российского олимпийца на Играх 
в Париже». Можно по-разному трактовать 
эти слова. (При этом Министерство спорта 
России раньше даже уже подсчитывало наших 
возможных участников Игр — 180 человек.) 
Но «нейтрализованные» спортсмены — та-
кой термин все больше теперь на слуху, — то 
есть те, кто получил нейтральный статус для 
выступления на международных стартах, в 
Париже все же оказаться могут. Но в теории. 
И сегодня. 

Ирина СТЕПАНЦЕВА.

— Ваш сын действительно сам писал 
домашнее сочинение?
— А вы действительно тратите наши 
деньги на шторы для класса? 

Может быть, «Мойдодыр» и «Федорино 
горе» — это истории о заглючивших 
«умных» домах со smart-техникой? 

Вообще-то Винни-Пух не хотел женить-
ся, но мысль о предстоящем медовом 
месяце сводила его с ума. 

Первую половину жизни работаешь на 
репутацию, а вторую — на ЖКХ. 

В библиотеке:
— У вас есть литература о дискримина-
ции карликов?
— Посмотрите в углу на верхней 
полке. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

ДОМИК БАХА
Президент ОКР 
«потенциально 
не видит ни одного 
российского олимпийца 
на Играх в Париже»

СТИПЕНДИИ В ОБЛАСТИ 
КУЛЬТУРЫ ХОТЯТ 

УВЕЛИЧИТЬ В 50 РАЗ
Существенно увеличить стипендии, 

носящие имена выдающихся деяте-
лей культуры, планирует Минкульт. 
Проекты соответствующих постанов-
лений правительства вынесены на 
общественное обсуждение на порта-
ле проектов нормативных правовых 
актов.

В документах речь идет об учрежден-
ной в 1997 году стипендии имени Була-
та Окуджавы, которую вручают самым 
талантливым студентам Литинститута 
имени Горького, выплачиваемых с 1999 
года стипендиях имени Сергея Рах-
манинова, имени Федора Шаляпина 
и имени Антонины Неждановой для 
студентов-музыкантов, для них же — 
стипендии имени Святослава Рихтера 
и имени Георгия Свиридова, а также 
стипендии имени Иннокентия Смокту-
новского для студентов школы-студии 
имени Немировича-Данченко при МХТ 
имени Чехова. На сегодняшний день 
размеры этих стипендий составляют 
300 рублей. С 1 сентября 2024 года 
их размер планируют увеличить до 15 
тыс. рублей. Такой временной интервал 
сделан для того, чтобы студенты, ко-
торые сейчас получают 300-рублевые 
стипендии, смогли гарантированно 
получать их до конца учебного года.

Напомним, что ранее были увеличены 
другие стипендии в области культуры, 
их размер также составил 15 тысяч. В 
частности, с 1 сентября текущего года 
выплачивается стипендия имени по-
койного директора и президента ГМИИ 
имени Пушкина Ирины Антоновой.

ДОЧЬ АКТЕРА ДМИТРИЯ 
НАЗАРОВА ПОСЛЕ 

ПРОПАЖИ МИЛЛИОНОВ 
ПОЗВОНИЛА СОСЕДКЕ
Жертвой домработницы-воровки 

стала 23-летняя дочь известных ак-
теров Дмитрия Назарова и Ольги Ва-
сильевой — из ее квартиры в Подко-
локольном переулке были похищены 
почти 4 миллиона рублей. Злодейку 
задержали. 

Как стало известно «МК», 7 октября 
днем, уходя из квартиры на работу, ак-
триса Арина Назарова оставила ключи 
41-летней домработнице, чтобы та на-
вела порядок в квартире. Вернувшись 
домой, артистка увидела, что мусор 
так и остался неубранным. Заподо-
зрив неладное, девушка осмотрела 
комнаты, после чего обнаружила, что в 
спальне сдвинута тумбочка. Заглянув в 
нее, Назарова обнаружила, что пропал 
конверт с крупной суммой. 9 октября 
в 00.30 домработницу задержали, она 
признала вину.

Как выяснил «МК», первым делом 
после неприятного события актриса 
вызвала полицию, а потом позвонила 
старшей по дому, чтобы узнать о работе 
камер видеонаблюдения. Оказалось, 
что в подъезде на 9 квартир видеона-
блюдение имеется только у квартиры, 
где живет артистка. Жильцы дома ни-
чего подозрительного не слышали и 
не видели. В доме многие помещения 
сдаются, хозяева квартир бывают в 
собственных жилищах нечасто. Как 
рассказала старшая по дому, кража в 
доме далеко не первая, ранее другая 
домработница из известного агент-
ства по подбору персонала вынесла из 
квартиры клиентки 400 тысяч рублей, 
часы, украшения и прочие ценности. 
Однако в полицию хозяйка не заявляла, 
так как ей показалось, что ущерб не 
очень велик.

ЛОШАДЬ СБРОСИЛА 
НАЕЗДНИЦУ, 

ИСПУГАВШИСЬ 
СБИТОГО ВЕТРОМ 

БАННЕРА
Девушка-волонтер из московского 

конного клуба попала в реанимацию 
после прогулки на лошади в Измай-
ловском парке. 8 октября из-за порыва 
ветра там упал баннер. Животное ис-
пугалось и понесло галопом — в итоге 
наездница выпала из седла.

Как выяснил «МК», в тот день 25-
летняя наездница с двумя другими 
волонтерами на лошадях каталась 
по лесу. Молодые люди помогают 
местному конному клубу ухаживать 
за животными. Когда волонтеры уже 
возвращались с прогулки, то упавший 
из-за непогоды рекламный щит напу-
гал лошадей, они понесли. Девушка, 
сидящая на кобыле по кличке Буря, 
через некоторое время выпала из 
седла. Несчастную несколько метров 
протащило по земле. На второй лоша-
ди сидел парень — через некоторое 
время ему удалось остановить всех 
животных.

— Я услышала грохот, увидела, как 
три лошади несутся в сторону Измай-
ловского кремля. По земле, словно ме-
шок, лошадь несколько метров тащила 
девушку. Потом несчастная осталась 
лежать, а животные поскакали дальше. 
Девушка была без защитного шлема на 
голове, — рассказала очевидица.

В тяжелом состоянии пострадавшую 
доставили в больницу, у нее диагности-
ровали открытую черепно-мозговую 
травму, перелом лобной кости и мно-
жественные гематомы.  

МЕЖДУ
ТЕМ

КСТАТИ СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Прогулка по парку «Кры-
латские холмы» в воскре-
сенье днем обернулась 
серьезными последствия-
ми для здоровья 3-летней 
девочки. На малышку упа-

ла ветка тополя, треснувшая под по-
рывом ветра. С тяжелыми травмами 
ее госпитализировали в одну из сто-
личных больниц. Сначала мама при-
везла дочку в травматологическое 
отделение детской поликлиники. Ме-
дики порекомендовали пройти полное 
обследование в больнице. В стацио-
наре у малышки выявили перелом 
основания черепа и разрыв селезенки. 
Теперь ей предстоит долгое лече-
ние.

лихорадка
Обзор 11-го тура РПЛ 
от Александра Цыганкова

Турнирная таблица

1 Краснодар 27
2 Крылья Советов 21
3 Зенит 20
4 Локомотив 19
5 Нижний Новгород 17
6 Спартак 17
7 ЦСКА 17
8 Динамо 17
9 Урал 16
10 Рубин 12
11 Ахмат 12
12 Оренбург 11
13 Балтика 10
14 Ростов 10
15 Факел 9
16 Сочи 6

хватило физических сил у отдельных фут-
болистов. Во-вторых, «Ростов», наверное, 
раньше времени начал играть на удержание

Спартаковская

Матч «Спартак» — ЦСКА.

давным давно Не получ

Томас Бах.
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